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Foreword 

Come roll in all the riches all around you 

And for once, never wonder what they're worth 

The rainstorm and the river are my brothers 

The heron and the otter are my friends 

And we are all connected to each other 

In a circle, in a hoop that never ends 

- Pocahontas (Disney)

This thesis arose from my deep love for the "natural" world and from an understanding I have had 

since childhood: that we are inextricably linked to our magical ecosystems. I wanted to explore 

the topic of environmentalism through a local, grassroots perspective and combine that with 

systems thinking to find ways to deepen meaningful impact for the cause. 
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3.1.1 Data Analysis 

Thematic analysis (TA) was used to interpret the workshop data, drawing on Braun and Clarke's 

(21912) widely recognized framework. While the full six-phase process was not followed in a strictly 

linear manner, the analysis was guided by core principles of familiarization, initial coding, theme 

identification, and iterative reflection. Coding began inductively, capturing semantic content 

closely aligned with participants' expressions, and later involved more interpretive clustering to 

surface patterns of meaning relevant to the research questions. See Appendix B for details.

The analysis remained grounded in the rich data, aiming to iteratively identify shared experiences, 

values, and tensions in relation to environmental engagement. To enhance the trustworthiness of 

the findings, triangulation was employed by comparing emerging themes with relevant literature 

and theoretical frameworks. AI-assisted tools were used during the synthesis and refinement of 

thematic structures, in line with institutional guidelines (Budelacci, 21924), and all interpretations 

were critically evaluated and grounded in the original material. The table on the following page 

provides an overview of key themes and findings. It is elaborated and expanded upon in the 

findings section on page 11. The guiding questions discussed in the workshop and full coded 

transcripts are included in the appendix to provide contextual transparency. 
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The research shows human-nature disconnection (HND) is both systemic and a cause of 

environmental disengagement, rooted in cultural and emotional dynamics. Addressing it requires 

more than awareness-it calls for creative, experiential approaches. This section introduces a 

design-led, collaborative intervention that fosters new environmental connections through 

experimentation and embodied practice. 

5.1 Overview 

The proposed intervention takes the form of Human_Nature, an interdisciplinary +Colabor module 

at HSLU DFK (Lucerne University of Applied Sciences and Arts), centered on exploring and 

addressing human-nature disconnection and interconnectedness. In collaboration with the 

Klimanetzwerk Emmen the module offers students from design, film, and art a platform for 

collaborative exploration of a highly relevant topic across disciplines, culminating in public-facing 

interventions. Students engage in an iterative, practice-based process informed by Design 

Management and design principles that investigates how environmental action can be made more 

emotionally resonant, locally grounded, and systemically informed. The approaches will not remain 

conceptual but find actual implementation and experimentation in the Emmen area. 

By fostering nature-connectedness (HNC), emotional engagement, and intergenerational 

collaboration, the module supports the emergence of new forms of climate activism-ones that 

are creative, participatory, and rooted in systemic thinking, place, and community. The module 

draws from the transformative potential of artistic activism, which has been shown to support 

cognitive shifts and participatory engagement across sustainability contexts (Rodriguez-Labajos, 

21922). 

The following page provides a prototype of the module descriptor. The full current iteration can be 

found in Appendix A. 





5.2 Development 

The intervention emerged through iterative exploration, expert and student feedback, and was 

strongly informed by the participatory workshop with the Klimanetzwerk Emmen. Early concepts

like interventions in socio-cultrually diverse neighborhoods-proved less feasible and misaligned 

with the network's open, collaborative nature, intent on leveraging existing relationships. A key 

insight was the desire to act more boldly, reach younger audiences, and deepen systemic impact. 

This aligned with a shift in my own research focus: from changing individual behavior to 

addressing Human-Nature Disconnection (HND). The Coupled Human and Natural Systems 

(CHAN$) framework helped me understand HND as a systemic breakdown in feedback between 

people and ecosystems-what Liu et al. (21915) call a decoupling that reinforces unsustainable 

outcomes. This framing inspired me to seek an intervention that could help reweave those 

connections. 

Working with students felt like a natural fit. They bring bold, creative energy and a new 

perspective, maybe even on how to attract other younger generations. And the network offers 

grounded experience. Projects like Olafur Eliasson's Ice Watch inspired the concept deeply as 

they illustrate how experiential, public art can activate emotional and political engagement 

(Zeldes, 21919). 

Initially influenced by nature-based art and participatory design, the idea evolved into a +Colabor 

module at HSLU DFK. It was further shaped by six feedback loops: Meetings with two experienced 

+Colabor module leaders and the potential target group-three students including a co-design

with a fourth student. The module emphasizes emotional depth, systems awareness, and collective

action.

Human_Nature will be implemented in spring 21926, co-led by the author and a faculty partner, 

with Klimanetzwerk as official practice partner. The collaborative spirit that shaped the module's 

development will continue to define its execution-inviting experimentation, reflection, and 

collective inquiry into meaningful forms of environmental engagement. 
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Figure 5 Co-design session with a student (Staub, 2lSl25) 
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By addressing human-nature disconnection, the intervention supports SDGs 3, 11, and 13, while 

more fundamentally contributing to the systemic conditions needed to achieve all 17 Sustainable 

Development Goals. The module is designed to address and counteract eco-anxiety through 

action, leading to improved well-being and, hopefully, ultimately to sustainable cities.
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Figure 7 Sustainable Development Goals overview (United Nations, 2lSl23) 
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Welche Schlüsselmomente oder Erfahrungen haben mich im Leben dazu bewegt, mich für Umwelt-
/Klimaschutz zu engagieren oder mein Verhalten/meine Einstellung zu ändern? 

Was hat bei mir persönlich ein Interesse oder eine Dringlichkeit für die Thematik geweckt?

Wie, wieso, und wann bin ich “ins Handeln” gekommen? Wie handelte ich vorher?

Was treibt mich an, weiterhin aktiv zu bleiben?

Was hat mich bei vergangenen Klimanetzwerk Events oder Aktionen bewegt/motiviert? 

Was bedeuten Wirkung und Erfolg für mich?

Was bedeutet Dringlichkeit für mich?

Woran würde ich erkennen, dass wir eine Wirkung erzielt haben? 
        Oder dass wir dringlicher geworden sind? Wie sähe dies aus?

Erfolg und Wirkung definieren

Reflexionsfragen

Dem Warum auf den Grund gehen

Gerne kannst Du dir vorab schon Gedanken machen!
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Workshop Transcript  
Reflecting on Motivation, Impact, and the Future of the Klimanetzwerk Emmen 
(22 February 2025)  
Transcribed from audio recordings made using the iPhone Voice Memos App  
  
Transcript Conventions  
XXX: Indicates unintelligible or unclear audio in the recording.  
[text in brackets]: Indicates contextual notes or clarifications added by the transcriber. 
(…): Indicates omitted content that was deemed irrelevant, off-topic, or repetitive.  
  
Workshop Structure and Terminology  
Group Discussion: The central part of the workshop consisted of two rounds, each of which included initial 
individual contemplation time (not recorded) followed by group discussions in three groups of three participants. 
First Round / Second Round: These refer to the two central parts of the workshop. Each round included 
individual contemplation time, group discussions, and a plenary harvesting session to collectively review and 
summarize the insights gathered.  
Plenary Harvesting: A component of each round where insights from the group discussions were collectively 
reviewed and summarized in a plenary setting.  
Closing Round: This refers to the last and longest plenary session, during which all final insights were shared, 
additional needs and ideas were discussed, and feedback on the workshop was shared.   
  
Guiding Questions for Each Round  
First Round: Erfolg und Wirkung definieren (Defining Success and Impact) Participants 
were asked to reflect on the following:  

• What has moved or motivated me during past climate network events or actions?  
• What do impact and success mean to me?  
• What does urgency mean to me?  
• How would I recognize that we have achieved an impact? Or that we have become more urgent? What 

would this look like?  
Second Round: Dem Warum auf den Grund gehen (Exploring the Why)  
Participants were asked to reflect on the following:  

• Which key moments or experiences in my life have led me to engage in environmental/climate 
protection or change my behavior/attitude?  

• What sparked my personal interest or sense of urgency for this topic?  
• How, why, and when did I "start taking action"? How did I act before?  
• What drives me to remain active?  

_________________________________________________________________________________  
  
Thematic Analysis Coding: Goals Challenges Value/Motivation Proposed Approach Success/Achievement 
 
Introduction Round / Sharing Expectations  
  
Petra: Ich freue mich eigentlich darauf, dass wir zusammen mal überlegen können, wie wir 
weitergehen wollen gemeinsam, weil ihr habt uns ja analysiert und festgestellt, dass die Ideen nicht 
alle genau gleich sind, und ich finde es eine gute Idee, mal wegen dem zusammenzusitzen.  
  
Markus: Meine Erwartungen sind eigentlich, dass wir einen Weg finden, auch noch eine grössere 
Öffentlichkeit zu bekommen. Wir wissen eigentlich, was wir wollen—ungefähr. Jetzt wäre einfach 
noch, dass wir noch mehr Netzwerken, Netzwerker werden, Leute vernetzen, die irgendwo Interesse 
an diesem Bereich haben.  
  
Ernst: Ja, bei mir ist es ähnlich wie bei Markus, insbesondere von der jüngeren Generation. Zum 
Beispiel so Junge wie sie hier [Studierende, Cecilia ist Mitte 20, Felix und ich Ende 20, Anfang 30]. Es 
geht darum, dass wir wirklich eine grössere Öffentlichkeit erreichen und die Jungen auch zur Hand 
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legen, animieren. Wissen tun sie's ja vielleicht schon, aber was kann man machen? Die "Jüngeren", 
sage ich jetzt mal.  
  
Sigi: Ich erwarte durch diese Auseinandersetzung, durch die Inputs, die ihr gebt, dass wir eine Art 
Selbstvergewisserung bekommen: "Was machen wir eigentlich?" und dass dadurch vielleicht die eine 
oder andere Idee kommt: "Wir müssten dies oder das verstärken."  
  
Bruno: Meine Erwartungen an den heutigen Tag sind auch, ja, Spass haben zum einen, aber auch  
Leute kennenlernen—ich bin ja noch nicht lange dabei. Dann auch—also die jüngere Generation, die 
steht ja eigentlich da vorne. Das finde ich eben auch super, dass es so eine Zusammenarbeit gibt, das 
Klimanetzwerk mit der Uni zusammen oder mit der Hochschule. Finde ich super, wenn man so XXX—
da kommen schon Inputs rein, die beiden Parteien nützen.  
  
Regi: Also meine Erwartungen—ich hatte schon mal sehr Freude an diesem schönen Büffet, dass wir 
mit Getränken und etwas zu essen empfangen worden sind. Und Erwartungen: Mir scheint, wir 
kämpfen schon lange für bessere Umweltbedingungen. Wir sind alle eher älter. Man hört viel von 
Klimajugend und trotzdem können wir praktisch keine Jüngeren ansprechen, die bei uns mitmachen. 
Also irgendwie... wie können wir diese allenfalls abholen, um zusammenzuarbeiten, um etwas mehr 
miteinander zu machen? Oder sind es die Jungen, die einfach auf die Strasse gehen, weil sie die 
Freitage frei haben wollen und nicht in die Schule gehen, oder haben sie wirklich etwas, das sie 
machen wollen? Weil ich sehe eher, dass die ältere Generation etwas macht als die junge, von 
meinem Erwarten aus. Oder bei den Jungen ist es sehr geteilt: Es gibt eine Gruppe, die sehr aktiv ist, 
die sehr bewusst aufs Auto und Flugreisen verzichtet, und andere, die sich überhaupt nicht kümmern 
und einfach trotzdem gehen—"Wir geniessen es noch, solange es nicht verboten ist."  
  
Nico: Ich finde es ein Geschenk. Wir kennen uns und sind so zusammen an Sitzungen und haben 
auch unsere eingespielten Strukturen vielleicht, und jetzt brechen wir das völlig auf, und ich bin 
einfach neugierig, was passiert. Ich möchte vor allem auf "empfangen" drücken und nicht auf 
"senden" heute. So will ich mich dem aussetzen. Ich bin auch ein bisschen auf der Suche nach, ich 
sage dem "knallige Ideen". Zeugs, das wirkt, das auffällt und weniger brav ist als das, was wir 
machen, aber trotzdem nicht die Leute wütend macht. Einfach Zeugs, das etwas knallt—auf eine gute 
Art. Und finden wir da auch neue Zugänge oder neue... so, ich freue mich darauf.  
  
Elena: Ja, Nico, das ist cool! Ich schliesse mich da gleich an, etwas, das ein bisschen fätzt. Also ich 
habe auch unsere Webseite wieder mal angeschaut und finde auch, sie ist wirklich eine lahme. Also 
wir müssen wirklich unser—wie wir nach aussen scheinen—echt überarbeiten. Ich finde es cool, wir 
sind jetzt seit etwa 3,5 Jahren unterwegs. Vor 3,5 Jahren haben wir gleich hier, vielleicht 200-300 
Meter von hier entfernt, das Klimanetzwerk gegründet auf einer Brache im Herbst damals. Das gibt's 
jetzt halt nicht mehr, da wird jetzt gebaut. Und wir haben uns damals nicht gross überlegt, wie, wo, 
was „Leitbild, Mission“ und so—wir haben einfach so angefangen. Und ich finde es wirklich an der 
Zeit, das mal zu überdenken. Wir haben auch ein paar Früchte, an denen wir Freude haben können, 
die gelungen sind. Was ist unser Weg? Unsere Motivation? Unsere Tiefe? Was wollen wir auch 
umsetzen? Und das mit der Intergenerationalität ist natürlich ein Thema, eines, wo wir auch gesagt 
haben: Wie bringen wir auch die verschiedenen Ethnien—wie soll ich sagen, XXX Menschen mit 
verschiedener Herkunft, Sprache und unterschiedlicher Haltung auch Umweltthemen gegenüber, wie 
bringen wir diese auch noch näher und mir persönlich geht es ganz, ganz fest um unsere Erde, also 
wenn wir da so rausschauen, hei! Das ist so schön—unser Planet, der Pilatus und da kommen mir 
fast die Tränen, da diese Berge in der Sonne, wir müssen einfach dem Sorge tragen und dafür 
einstehen und das ist meine grösste Motivation und ich habe total Freude, dass ihr uns eingeladen 
habt. Ich finde es auch so schön, dass wir—die meisten sind Ü50, gell—dass wir von euch Jungen, 
dass IHR diesen Workshop leitet und nicht umgekehrt, ich finde das supercool. Hey, so schön. Ich 
finde es—Danke viel, viel Mals für eure Einladung.  
  
Peter: Ja noch die letzte Erwartung, drei Stück: Du hast mich inspiriert, das Thema Soziale Medien. 
Könnte vielleicht für uns auch mal interessant sein, dass wir schauen, was gibt's da, und wie können 
wir das aufnehmen, um auch neue Leute zu erreichen, wie das der Sigi gesagt hat. Dann bin ich 
jemand, der erst seit einem halben Jahr hier beim Klimanetzwerk dabei ist, da bin ich auch gespannt, 
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was so thematisch lief. Es gibt ein Leitbild, das könnte man noch "reingucksen"? Um da zu sehen, 
vielleicht, welche thematischen Schwerpunkte möchte man setzen in Zukunft—wäre so eine Idee.  
Und ja, was für Strategien können wir haben, um an Zielgruppen ranzukommen, auch gerade in 
Emmen hat es ganz viele ausländisch stämmige Menschen. Das ist spannend, wie man die 
ansprechen kann.  
  
  
_________________________________________________________________________________  
  
Methodological Insights  
   
Question Framing  
Peter: «Was bedeutet Dringlichkeit für mich?» Was bedeutet das genau?   
>>> Question comprehension issue, abstract concepts like «urgency» might need more concrete 
framing or follow-up clarification.  
  
Environment  
Nico: «Mich lenkt die Musik ab.» Peter: «Ohne Musik ist gut.» Markus: «Das ist jetzt der 
Altersunterschied.»  
>>> Environmental factors can impact participant concentration and comfort  
  
Methodological awareness and practical knowledge for anyone else running similar workshops or 
researching with climate activists.  
  
_________________________________________________________________________________  
  
First Round | Group Discussion: Peter, Elena, Nico  
  
Peter: Zur Frage Events, Motivation: Ich habe den SDG-Goal erlebt, und da war für mich toll dieser 
Austausch und das Diskutieren mit Leuten—das hat wirklich eine Bewegung gebracht in der Gruppe. 
Es war spannend, auch neue Leute zu erreichen, die noch nicht so drin waren im Thema wie wir jetzt 
vom Klimanetzwerk, und das hat mich sehr motiviert. Und dann auch der Fokus aufs lokale Handeln, 
also was wir jetzt in Emmen direkt machen können, an Initiativen, die schon da sind, anknüpfen und 
aufbauen. Die Wirkung und der Erfolg: Also mir wäre es wichtig, wenn wir das erreichen könnten, 
dass wir die Transformation in der Gesellschaft mit anstossen hin zur nachhaltigen Gesellschaft— 
dass man uns da als Transformationsbeschleuniger sieht. Ich finde es auch wichtig, dass wir im Alltag 
realisierbare Möglichkeiten aufzeigen, wie man nachhaltig leben kann, und diese unters Volk bringen. 
Und der wichtigste Punkt bei der Dringlichkeit ist für mich, dass wir über längere Zeiträume auch 
planen. Also wirklich so einen Prozess anstossen, wie es jetzt mit den Veloständern ging—wo man 
gesagt hat: "Es braucht Veloständer im Quartier." und dann überlegt hat, erst mal politisch das 
einzubringen und dann zu überlegen: "Wird das jetzt gebaut? Wie wird es gebaut?" Das 
mitzubegleiten und dann nachzuverfolgen: "Hat man es tatsächlich gebaut?"—also so über lange 
Zeiträume auch zu denken.  
Und dann das Allerwichtigste für mich ist, neue Möglichkeiten zu finden, um Leute zu erreichen. Zum  
Beispiel über Quartierarbeit—dass man sagt: "Ich schaue in meinem Quartier, wo sind da drei bis vier  
Leute, die ticken so wie Elena, Nico und ich? Und was braucht das Quartier? Was sind da für 
Themen?" und dass man da mit diesen Dreien im Quartier so einen Prozess beginnt. Also vom 
Quartier aus mit motivierten Leuten andere mit ins Boot holen.  
Oder über Schulen. Wenn es Werkhöfe gibt, dann könnte das Klimanetzwerk überlegen: "Ja, was 
geben wir für Impulse in solche Werkhöfe rein? Nachhaltigkeit? Wie können wir da mit Schulklassen 
arbeiten oder auch mit WWF zum Beispiel kooperieren oder auch selbst etwas anbieten?"—also in 
die Schulen gehen. Und dann, wenn wir jetzt von den Kindern weggehen und zu den Erwachsenen 
übergehen: Könnte man bei Migros vielleicht etwas über Erwachsenenbildungsarbeit erreichen? Dass 
man die eine oder andere Veranstaltung auch in Kooperation mit Migros macht, oder was wir ja schon  
hatten mit diesem Forum Emmen [correction: Forum Gersag], um so in die 
Erwachsenenbildungsarbeit einzusteigen.  
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Nico: Wieso gerade Migros?  
  
Peter: Die haben doch so Kurse? (...) Migros Klubschule, genau!  
  
Elena: Dass die noch etwas anbieten würden—offiziell auch.  
Peter: Dass man sagt: "Wir bieten mit denen etwas an und haben ihr Ausschreibungsprogramm."  
  
Elena: Oder auch lokal mit der Klubschule, so ein lokales Angebot hier in Emmenbrücke mal machen.  
  
Peter: Oder auch ein lokales Angebot, zum Beispiel also SDG über Migros Klubschule ausschreiben. 
Und dann auch politisch eine kantonale Volksinitiative mitunterstützen. Da ist ja jetzt die Anfrage da 
von Roman Bolliger, der sagt, er möchte in Orten Mitunterstützer—so Mitunterstützer — dass das bis 
2040 klimaneutral gemacht wird—sowohl auf Ortsebene als auch dann im ganzen Kanton. Und dass 
man solche Volksinitiativen mitbegleitet: Unterschriften sammeln—also auch auf politischer Ebene 
Anschub leisten mit den Leuten, die jetzt da mitarbeiten.  
  
Elena: Cool, danke! Schon so kurz dabei und schon so viele Sachen—toll, schön.  
  
Nico: Ja, weisst du, wenn man auf einem gewissen Level schon ist, dann kann man gleich richtig 
einsteigen.  
  
Elena: Ja, ich fange gleich mit der Dringlichkeit an. Also, es ist sehr dringend eigentlich, also auch 
aus dem heraus haben wir uns zusammengetan und gesagt: "Wir können etwas machen." Aber das 
Leben zeigt, es braucht alles Zeit, oder?  
Ich habe ganz viel beim ersten Punkt: Ich hatte wirklich so Freude, mir ist so ein Strauss an Anlässen 
und Erinnerungen in den Sinn gekommen, die so lässig waren und einfach auch viel Freude gemacht 
haben, und ich war einfach auch gerne dabei.  
Der Dark Night zum Beispiel letztens—es war so spannend, auch im Publikum, was da gelaufen ist 
und was auch auf politischer Ebene weitergegangen ist. Ich hatte auch so Freude an der Reuss 
unten. Ich durfte einen Abendspaziergang machen—wir haben den Eisvogel tatsächlich gesehen— 
die Schönheiten von Emmen zeigen, Schönheiten, bei denen man auch staunen kann. Also, wir 
haben Biodiversität hier.  
Der SDG-Walk auch—ich denke, das ist ein sehr wichtiger. Also, der hatte recht Erfolg, oder? Beim 
ersten SDG-Walk war ein Gemeinderatskandidat dabei. Und ich habe dem gesagt: "Andi"—der wurde 
am nächsten Tag gewählt—"Andi, wenn du Gemeinderat wirst"—der hat die SDGs nicht gekannt— 
"dann bring bitte diese SDGs in den Gemeinderat!" Und er hat gesagt: "Ja, ist eine gute Sache." Und 
jetzt richtet die Gemeinde Emmen die nächsten Legislaturziele nach den SDGs aus! Das stand im 
letzten Emmenmail auf der Titelseite, mit einem Bild der SDGs. Ramona, die Gemeindepräsidentin, 
kannte die SDGs nicht, als ich sie mal gefragt habe.  
Die sind angekommen! Und ich würde sagen, vermutlich ganz fest wegen uns. Also, es hat auch 
Wirkung auf politischer Ebene bis zur Gesetzesebene. So gut, es ist so hilfreich.  
Also, wir hatten bereits Wirkung. Jetzt auch so Sachen wie Carlo, der sich ständig einsetzt für 
Pflanzungen von Blumen und Sträuchern und allem. Dann auch die Streuobstwiese. Also, es sind 
schon einige Erfolgserlebnisse klar da. Leute, die motiviert sind. Unsere Gruppe ist gewachsen seit 
Anfang. Ich finde das total schön, auch dass du jetzt da bist, Peter. Ich finde, etwas vom ganz  
Wichtigsten ist immer wieder die Gemeinschaft, dass wir zusammenkommen—auch in unserem 
Kreis, wie wir jetzt da sind—dass wir uns auch gegenseitig motivieren. Wir sind ja eh auch schon 
beruflich und so involviert. Aber dass wir—und dann auch an jeder Veranstaltung, wir haben jedes 
Mal eine Veranstaltung gemacht, bei der mindestens zehn Leute kamen, bis zu 30, 40. Beim Markt 
wahrscheinlich noch etwas mehr.  
Der Markt—das war auch so eine tolle Veranstaltung, oder der Bicycle Day. Also, wir sind immer  
Leute zusammengekommen. Der Gemeinschaftsaspekt, dass Leute zusammenkommen und sich 
begegnen, ist für mich etwas Grundlegendes. Wir werden es nur wir, zusammen schaffen—alleine 
nicht. "Wir schaffen zusammen und wir schaffen (es) zusammen." habe ich aufgeschrieben. Also 
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das "Community" finde ich extrem wichtig auch—wie wir in die Zukunft gehen, in Communities in 
jeglicher Form.  
Und das, was du gesagt hast—wir haben es jetzt schon gemacht, aber dass wir es noch mehr 
machen—ganz fest Zusammenarbeit mit Vereinen: Quartiervereinen, Forum Gersag, Natur- und 
Vogelschutzverein, alle, die wir hier haben, und vielleicht auch ausserhalb der Gemeinde.  
Dann auch auf politischer Ebene: mit den Parteien—das haben wir doch am Anfang fest gemacht. Du 
warst doch mit Lukas viel unterwegs, Nico.  
  
Nico: Ja, das haben wir wieder aufgehört.  
  
Elena: Ja, schade. Vielleicht sollte man das wieder aufnehmen. Ist eine wichtige Ebene, wir haben 
die Einwohnerräte, die müssen wir auch ein bisschen gewinnen.  
  
Nico: Also ich schreibe das auf. Ich war alleine bei der CVP, die SVP wollten wir eigentlich noch. Aber 
es hat dann aufgehört.  
  
Elena: Ja, da gehen wir auch noch. Und es passieren Sachen, gerade diese Woche hatten wir 
Grüne—nein, das erzähle ich jetzt nicht. Politik ist eine extrem wichtige Ebene.  
  
Peter: Politische Influence-Arbeit.  
  
Elena: Politische Arbeit, und das ist viel auch persönliche Arbeit.  
  
Nico: Vorstellen gehen bei der FDP oder auch mal bei der SVP, das wäre spannend. Ich würde gerne 
mal bei der SVP vorstellen gehen.  
 
Elena: Ja, nein, bei allen! Auch bei den Grünen, bei allen. Dann mit den Schulen. Ich denke, mit den 
Quartiervereinen könnten wir es auch noch besser machen. Haben wir so ansatzweise gemacht, aber 
noch nicht konsequent über alle drüber.  
  
Peter: Oder kantonale Energieinitiative könnten wir auch aufschreiben.  
  
Nico: Ja, genau, fragen gehen: "Gibt es irgendwelche gemeinsamen Nenner?"  
  
Elena: Ja, klar haben wir die. Die SDG verbinden uns eigentlich alle. Die gelten für alle Parteien, das 
ist etwas Überparteiliches und eigentlich unser Programm, das SDG-Programm. Das ist ja das 
Verrückte. Wir stehen nicht einfach im Schilf draussen. Wir haben eine gemeinsame Verantwortung 
für unsere Zukunft und unseren Planeten.  
  
Nico: Gut, die SVP sagt: "Das sind wieder fremde Richter... lassen wir uns nicht reinreden."  
  
Elena: Ja, aber das hat der Gemeinderat unterschrieben. Das gilt fürs ganze Land, für alle 
Menschen—SDG—nicht nur für uns, sondern für den ganzen Planeten. Ok—also ich finde, es ist 
schon viel Gutes gelaufen. Ich habe auch jedes Mal Freude, wenn auch Kinder dabei sind. Ich würde 
auch wieder mehr Veranstaltungen im Themenspielplatz oben machen, so öffentliche. Da kommen 
auch die Kinder gern, weisst du? Es muss auch der Rahmen stimmen, dass die kommen. Nicht nur 
bis zu Jugendlichen, sondern auch Kinder, dass die auch dabei sind. Dass es über vier Generationen 
geht: Kinder, junge Menschen, Mittelalte und Alte. Die Alten haben ein riesiges Potenzial. Die haben 
Zeit und Geld, die können sich investieren, oder? Unsere Pensionierten, die sind so wertvoll! Also, 
was haben wir noch? Das ist so das Wichtigste, und ich finde ganz, ganz wichtig: Es soll—und das 
habe ich in diesen 3,5 Jahren viel erlebt—es soll Freude dabei sein, die Schönheit, Kreativität, wir 
dürfen auch unseren Mut wagen. Und jede Person, die da in der Kerngruppe ist, darf das auch 
reinbringen, was sie auch gerne macht, weisst du? Wo sie wirklich findet: "Bin ich eher bei den 
Energiegeschichten, habe ich da ein Wissen?" oder "Für mich ist Biodiversität wahnsinnig wichtig." 
Das finde ich auch so schön—und nicht "Was ist wichtiger? Oder was sollte man?", sondern alle 
dürfen—und so verändert sich das Klimanetzwerk auch über die Jahre hinaus. Auch die  
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Schwerpunkte dürfen sich verändern. Ich finde, es ist total eine gute Sache. Ich habe Freude, dass 
ich dabei bin, dass wir es damals gegründet haben. Wir haben schon eine kleine Geschichte.  
  
Peter: Ja, spannend zu hören, was alles lief, danke!  
  
Nico: Also, was hat mich bewegt (...)? Mehr so, dass es so eine Kraft hat, wenn eine Gruppe 
zusammen auftritt. Und diese Kraft zu spüren, das ist immer so ein bisschen wie Magic. Wenn eine 
Gruppe, die etwas grösser ist als zehn Leute, einfach zusammen einsteht für etwas und auf die 
Strasse oder auf den Platz geht und gemeinsam etwas macht, dann hat das einfach direkt eine 
Kraft, die mehr ist als die Summe von jedem Einzelnen. Und das interessiert mich und das strahlt 
aus. Und auch all die Gespräche, die sich ergeben. Gestern im Coop habe ich Regula S. gesehen 
und habe erzählt, dass wir heute das haben, und sie meinte: "Ja, das Klimanetzwerk, das läuft ja 
total gut!"—die Aussenwahrnehmung ist vielleicht noch eine andere als die, die ich habe. Ich finde 
eigentlich, wir kommen nicht so vom Fleck, andere —  
  
Elena: Ja [ach], komm jetzt!  
  
Nico: Das finde ich eben schön, dass wir heute an diesem Tag zusammen diese Positionen 
vergleichen und angleichen, dass es eben verschiedene Wahrnehmungen gibt vom Erfolg des 
Klimanetzwerks. Und eine gewisse Art von "Trotz allem sind wir hier"-Gefühl. Es ist sehr aussichtslos, 
die Lage eigentlich. Also, die USA tritt wieder aus dem Klimaabkommen aus und Benziner-Verkäufe 
steigen wieder an... und die CO₂-Kurve steigt und steigt und steigt—und es ist wie so: Diese 
Machtlosigkeit, die ist riesig. Aber dieses "Trotz allem sind wir hier"-Gefühl und eben diese Kraft, das 
hat mich bewegt.  
  
Elena: "Hier und Wir".  
  
Nico: "Hier und Wir" könnte man vielleicht sagen, ja. Und manchmal braucht es eben gar nicht mehr 
als das—und es reicht. Und es hat eine Kraft, und das muss man gegen aussen setzen. Das kann 
man vielleicht jetzt verstärken mit T-Shirts, Westen, Klebern, Spielen, Präsenz—so. Dann bräuchten 
wir halt einfach eine Grafikperson. Das wäre jetzt einer der ersten Schritte für uns, die wir haben 
müssen: eine Grafikperson, die für uns gratis arbeitet, haha.  
  
Elena: Nicht unbedingt, wir können sie auch bezahlen, wir haben ein bisschen Geld. Du, ich meine, 
weisst du, wie viel dieser Workshop hier kosten würde? Vielleicht können wir sie sogar hier finden an 
der HSLU, so Studis. Hier gibt es doch Leute, die das können. Also unser Webseitenauftritt —  
  
Nico: Wir könnten mal so einen Aufruf machen: "Klimanetzwerk sucht Grafikperson."  
  
Elena: Ja, das soll auch bezahlt sein.  
  
Peter: Also, für welche Arbeiten, Nico? Was soll die Person machen?  
  
Nico: Logo, Website, ein bisschen knalliger —  
  
Elena: Ja, ich hab's wieder mal angeschaut, die ist so lahm. Man checkt nicht mal, wer dahintersteckt 
[hinter der Webseite].  
  
Nico: Ja, also weiter jetzt noch. Wirkung und Erfolg. Ich glaube, es gibt einen Satz, der das für mich 
zusammenfasst: "Wenn Ressourcen sich vernetzen."  
Das geht davon aus, dass ganz viel schon da ist. Und das war so die Grundidee des Klimanetzwerks, 
als wir es gegründet haben, dass wir diese Fäden zusammenlegen und man es eben sichtbar macht. 
Darum ist eben Klimanetzwerk ein guter Name, und das haben wir schon sehr gut geschafft, finde ich. 
Diese Ressourcenvernetzung, das kann man einfach noch vertiefen. Und das ist für mich Wirkung und 
Erfolg.  
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Elena: Ja, es heisst ja Netzwerk.  
  
Nico: Und Dringlichkeit, für mich bedeutet das immer auch eine stille Verzweiflung, die ich in mir 
trage. Darum habe ich vorhin auch gesagt: "Wir kommen nicht vom Fleck." Eine Ratlosigkeit, eben 
wegen dem, was ich oben gesagt habe—dass eigentlich so vieles in die falsche Richtung geht. Dass 
eigentlich die wissenschaftlichen Daten so eine klare Sprache sprechen und dass die Entwicklung der 
Menschheit eigentlich in eine gegenteilige Richtung geht, das führt mich in eine Verzweiflung. Und ich 
habe das für mich so gelöst, dass ich ins eigene Handeln trete, weil ich selber in den Spiegel schauen 
muss, wenn ich alt bin. Ich kann dann nicht einfach so sagen: "Ja, es war halt so." Elena: Ja, jetzt 
schon, auch jetzt schon.  
  
Peter: Genau, ja—"Hoffnung durch Handeln", wie es Joanna Macy sagt.  
  
Elena: Kennst du die Joanna Macy?! Da müssen wir uns mal ein bisschen austauschen—danke. Ich 
wollte auch noch was sagen—bist du fertig, Nico?  
  
Nico: Nein, also: "Woran merke ich Veränderung?" Visuell: Bäume, Velowege, Unterstände— 
Bänklein, das ist mir vorhin in den Sinn gekommen. Verhalten: Sachen werden benutzt oder es gibt 
Feedback, oder im sozialen Austausch hört man davon—unsere Anliegen werden gesehen und ernst 
genommen. Da sind wir sicher auf einem guten Weg, aber das kann man einfach verbessern. Und 
jetzt kann man auf dem, was wir bis jetzt gemacht haben—wo du da so schön besprochen hast— 
aufbauen. Das ist ja wirklich eine solide Grundlage, um jetzt einen Schritt weiterzugehen. Sei es jetzt 
in einen Social-Media-Account, sei es mal in etwas Knalliges, etwas Forderndes. So. Jetzt bin ich 
fertig.  
  
Elena: Danke. Kann ich noch was ergänzen? Da diese Zusammenarbeit, die ich auch wichtig finde— 
eben mit Unternehmen zusammenzuarbeiten —, haben wir jetzt zum Teil auch schon gemacht, mit 
Velogeschäften oder mit Unternehmen oder auch mit Jungunternehmen oder auch mit deinem 
[Peter? Nico?]—weisst du? Oder Ruben ist doch eine Zeit lang auch gekommen wegen der Energie?  
  
Nico: Den müsste man wiederholen. Die offenen Türen, die wir —  
  
Elena: Diese mit der Pflanzensammlung, mit Gärtnereien Zusammenarbeit. Noch mehr mit 
Unternehmen zusammenarbeiten oder diese auch sichtbar machen oder Veranstaltungen bei denen 
durchführen. Und Grünstadt Emmen—also wir sind Grünstadt Emmen seit letztem November— 
Zusammenarbeit mit der Grünstadt Emmen verstärken oder aufbauen, die haben wir ja noch gar 
nicht. Kennst du das?  
  
Peter: Ähm, nee.  
  
Elena: Dann wirst du dich freuen, seit November ist Emmen Grünstadt. Das heisst, das ist ein Label 
wie Energiestadt, und da sind ihre Planungen und Arbeiten, die Grünflächen —  
  
Peter: Ah ja, kann ich mir vorstellen—Hitzeprävention und Grünflächenbiodiversität.  
  
Elena: Das ist ein absolutes Phänomen XXX—das ist absolut grandios. Und mit der HSLU, 
Zusammenarbeit mit der HSLU gehört unbedingt auch noch drauf! Die Zusammenarbeit, die wir jetzt 
schon haben, diese unbedingt noch vertiefen und erweitern. Das ist so etwas Kostbares, sie können 
von uns profitieren und wir von ihnen. Das war ein absoluter Glücksfall, wie das zustande gekommen 
ist. Danke auch, Nico, du hast da ja auch viele Connections gemacht. Nico: Das müssen wir 
unbedingt ins Emmenmail nehmen.  
  
Elena: Haben wir alles?  
  
Nico: "Viel Spass beim Transkribieren, Malia!"  
  

Commented [MOU77]: Challenge: Despair from 
urgency-inaction gap. Silent despair, helplessness, 
hopelessness in the face of negative 
developments/trends 

Commented [MOU78]: Value/Motivation: Personal 
agency as antidote to despair Value/Motivation: Future 
accountability and moral responsibility 

Commented [MOU79]: Value/Motivation: Hope through 
action (Joanna Macy) 

Commented [MOU80]: Success/achievement: Visual 
and physical changes in the environment/town, i.e. 
bicycle lanes, bike stands 
Success/achievement: Observed behavior changes, 
e.g., people using the new infrastructure 
Success/achievement: Positive reactions and feedback, 
social exchange, i.e., people notice KNW 
cause/agenda/requests and take them seriously 

Commented [MOU81]: Proposed Approach: Take it a 
step further, build on current basis and achievements  

Commented [MOU82]: Proposed Approach: Create 
SoMe account 
Proposed Approach: Colorful, demanding approach 

Commented [MOU83]: Success/Achievement: 
Collaborating with businesses including bike shops and 
startups 
 
Success/Achievement: Past collaboration with energy-
focused individuals/companies 
 
Goal: Repeating/continuing successful business 
partnerships (using “open doors") 
 
Goal: Expanding cooperation with companies and 
young entrepreneurs 

Commented [MOU84]: Proposed Approach: Increase 
collaboration with businesses, institutions, labels  

Commented [MOU85]: Proposed Approach: Deepen 
and expand cooperation with HSLU DFK 

Commented [MOU86]: Success/achievement: 
Cooperation with HSLU DFK 



  8  

Elena: Ah, meinst du, sie hört sich das alles noch an? Die hat aber auch noch Nerven, du—haha. 
Also Malia will die Bachelorarbeit machen von dem? So cool! Da kann man natürlich auch 
gegenseitig so profitieren, oder? Das ist schön, wenn es so win-win ist. Auch bei unseren  
Veranstaltungen, wenn's win-win ist, wenn wir Sachen an Orten machen—wo die Leute dann finden: 
"Ah, cool ist es bei uns, wir leisten auch einen Beitrag."—wenn es so bekannt wird, auch getragen 
wird von möglichst vielen Leuten.  
  
Peter: Ja, auch die Zusammenarbeit mit einer Partei suchen, sich austauschen. Das ist auch genial, 
denke ich.  
  
_________________________________________________________________________________  
  
First Round | Group Discussion: Ernst, Petra, Markus   
  
Ernst: "Was hat mich bewegt?" Nun gell, ich wohne seit 20 Jahren in Emmen, aber ich kenne 
eigentlich nur den unteren Dorfteil da bin ich gar nicht von diesen Events immer im oberen Dorfteil [?] 
gewesen, das fand ich jeweils noch cool dann hast du A) gleichgesinnte Leute gefunden und B) bin 
ich an Orten gewesen, wo ich noch nie war / die ich gar nicht kenne.  
  
Petra: Ja das ist eigentlich auch noch ein guter Punkt. Und gleichzeitig haben wir dann immer an 
diesen Orten Ansätze gesehen wo lokale Aktionen wie stattgefunden haben oder stattfinden werden, 
die in unserem Sinn gemacht werden. Das etwas bringt.  
  
Ernst: Genau. Und ich kann eigentlich davon etwas lernen, ich kann etwas lernen an diesen Events 
nicht nur mit anderen Leuten zusammen sein die vermutlich gleichgesinnt sind wie ich, aber was kann 
ich selbst daraus lernen?  
  
Petra: Ah ja das ist schon ein Punkt, ich habe es nicht so aufgeschrieben, aber es ist schon so weil 
wenn du dann einfach Gleichgesinnte findest, gut ich habe einfach aufgeschrieben, dass es schön ist, 
wenn du merkst, dass du nicht allein bist und es hat mehrere Leute, die etwas zusammen machen 
und das Problem eigentlich alle ein bisschen stört—betrifft, so dass sich die Leute schlussendlich 
zusammensetzen können und etwas bewegen. Ich habe den Verlust der Nacht, das war mein 
persönlicher Favorit. Ich habe da einfach auch gesehen, dass dort auch Leute aufgetaucht sind die 
nicht mit uns zu tun haben ich habe auch eine kennengelernt die aus Meggen kommt und sie einfach 
sich stört ab dem Licht vom Neubau und sie einfach von diesem Event gehört hat und gedacht hat: 
'Jetzt komme ich schauen und einfach rausfinden —' ich fand das noch cool, dass dann wirklich auch 
andere Leute kommen von anderen Gruppen oder Orten und dann merkst du okay, dieses Problem 
haben wirklich mehrere Leute und du kannst zusammen eine Lösung suchen und zusammen 
vielleicht auch eine Petition oder etwas initiieren, finde ich noch gut.  
  
Markus: Ich finde halt das Wichtigste, dass wir Events, Erlebnisse schaffen. Ich glaube es wird so viel 
geschnorrt [geredet] und überall wird geschnorrt [geredet] und lesen kannst du auch Gescheites, 
oder? Wir müssen, wir können Leute abholen mit Erlebnissen. Und ich glaube das bewegt—das 
ändert eher etwas an deiner Lebenshaltung als nur Wissen.  
  
Ernst: Aber das ist nicht unbedingt die Antwort auf diese Frage: "Was hat dich bewegt 
mitzumachen/mitzukommen?" oder. Also ich bin einverstanden, selbstverständlich, aber —  
  
Petra: Ja wichtig ist, dass du etwas machen kannst.  
  
Markus: Ja, dass man irgend an einem Event mitgestaltet, wo Leute etwas erleben können. Das ist 
das, was mich bewegt.  
  
Petra: Ja, weil schlussendlich wissen alle, dass wir ein Problem haben.  
  
Ernst: Bin ich nicht sicher.  
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Petra: Bist du nicht sicher?  
  
Ernst: Neeein! Stell dir vor, du bist in einer Bubble.  
  
Petra: Ja okay aber die meisten, sollten ja eigentlich wissen.  
  
Markus: Doch, doch ich bin auch überzeugt, man weiss viel mehr. Die Leute wissen eigentlich, sie 
wissen: 'Ich sollte nicht fliegen.', aber sie fliegen einfach.  
  
Petra: Ja.  
  
Markus: Sie wissen eigentlich, dass Auto fahren schädlich ist, aber sie fahren Auto.  
Ernst: Ok! Einverstanden, ja ok.  
Markus: Und ich entschuldige mich dann in dem Bereich immer damit: 'Ich kann ja nichts machen, 
andere müssten.'—die Chinesen.  
  
Petra: Genau, die anderen sind schuld oder. Das ist der Punkt den ich aufgeschrieben habe, dass 
halt einfach eben schlussendlich ich weiss nicht, das ist jetzt glaube ich unter dem dritten Punkt, aber 
ich habe einfach so aufgeschrieben, dass ich, dass die meisten Leute wissen, aber so schnell ändern 
kannst du nicht und wenn du einfach kleine Erfolge hast, hoffst du, also ich hoffe ich bin im  
Schneeballeffekt, dass andere denken: 'ah ja das ist noch eine gute Sache' und dann gibst du wie das 
Wissen weiter und dann gibt es die Klimanetzwerkbubble aber dann gibt es immer mehr. Weil 
schlussendlich, einfach so ändern so schnell kannst du nicht. Und eben alle denken die anderen sind 
schuld, dann funktioniert es nicht. Und ich finde eigentlich noch wichtig, dass man kleine Erfolge 
erzielt.  
  
Ernst: Genau, aber das würde ja heissen, da würde man ja sagen, bei der zweiten Frage, oder ich 
meine.  
  
Markus: Also für mich ist Erfolg, wenn Leute kommen, die nicht schon im Kuchen sind.  
  
Petra: Genau.  
  
Ernst: Ja genau.  
  
Petra: Jetzt ist das wieder, beim Verlust der Nacht hatten wir das eben, deswegen fand ich es so gut.  
  
Markus: Und eben, wo wir überhaupt noch keinen Erfolg haben, ist Junge ansprechen. Hab mir auch 
schon überlegt, weisst du konkret, die SDG-Wanderung, ob wir nicht mal so mit einem Lehrer 
ankoppeln und sagen, wir machen mal für die Schule etwas.  
  
Petra: Aber, dass der Andi Roos das jetzt auch schon mal reingenommen hat, ist eigentlich auch 
schon, der hat es ja nicht gewusst oder. Der hat es ja gar nicht gekannt, bevor er gewählt wurde. Und 
jetzt ist es offiziell einer seiner Punkte, die er durchziehen will. Und das ist jedenfalls auch ein Erfolg, 
finde ich. Und gell, wenn dann so jemand das dann weiss und dann bringt er das an seine 
Präsentationen und dann hören mehr davon.  
  
Markus: Ja, ja das schon. Vielleicht noch ein anderer Punkt: Erfolg ist ja dann, wenn ich merke, ah 
wir machen einen Event und es entsteht da so eine lebendige Diskussionskultur, oder? Jetzt auch 
beim SDG Walk, die Leute haben gut miteinander geredet—angeregt—sie sind auch länger 
geblieben und so, das scheint mir auch noch ein Erfolg.  
  
Ernst: Aber das ist jetzt Erfolg bezogen aufs Klimanetzwerk, weisst du. Ich meine Erfolg generell, ist 
vielleicht persönlich gemeint oder dann habe ich die Frage falsch verstanden. Weisst du, Erfolg ist für 
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mich persönlich, wenn ich Ideen, die ich habe, XXX kann, also ich, ICH. Nicht Klimanetzwerk oder so, 
aber das gleiche gilt für Gruppen.  
  
Markus: Ja also ich selbst muss keinen Erfolg haben in dem.  
  
Ernst: Ja das ist eine andere Frage, ist eine andere Frage.  
  
Markus: Wenn andere irgendwo thematisch einsteigen—sie müssen nicht mal gleich denken wie 
ich—sie müssen thematisch einsteigen.  
  
Ernst: Du hast sie dazu angelegt so zu denken, dann ist das für dich ein Erfolg.   
  
Markus: Ja, das reicht mir.  
  
Ernst: Ja, dann sind wir auf der gleichen Schiene.  
  
Petra: Dass du etwas bewegen kannst, grundsätzlich.  
Markus: Ja und dass Leute bewegt sind, mir dünkt, dass das da entscheidende ist. Nicht was ich 
mache. Und ich glaube nur so bringen wir eine Veränderung hin.  
  
Ernst: Ich schreibe jetzt auf: "Wenn Leute bewegt werden etwas zu tun."  
  
Markus: Ja und sich selbst engagieren. Wenn wir Leute dazu gewinnen können sich selbst zu 
engagieren, persönlich.  
  
Petra: Von sich aus und nicht, weil wir es sagen.  
  
Ernst: Ja, es ist so ich meine ich habe wie das Gefühl, ich bin seit 40 Jahren, 50 Jahren, 45 Jahren in 
diesem Umweltkuchen tätig 40/45—oder—und man erreicht immer nur denselben, ich sage jetzt mal 
200'000/300'000 Leute in der Schweiz. Und darum bin ich je länger, man muss von unten—darum 
finde ich so cool im Klimanetzwerk, wenn man wirklich vom Gras also grassroots, also wirklich, vor 
Ort irgendetwas macht, das die Leute bewegen könnte.  
  
Markus: Ja das ist dann schon die Frage der Dringlichkeit. Ich meine du ich bin 55 Jahre engagiert in 
diesem Kuchen und ich merke es hat sich zu wenig bewegt. Und vor 55 Jahren hat man dann die 
Klimakriese vorausgesehen, habe wir gesagt also unser Physiklehrer an der Kanti und nachher an 
der Uni sowieso, das sind in der Zwischenzeit über 50 Jahre, wo der Professor gesagt hat: "Fossile 
Brennstoffe verheizen wird DAS Weltproblem."—vor 55/50 Jahren, und es passiert nichts und es 
bewegt niemanden. Das ist meine Dringlichkeit. Wir müssen schauen, dass die Leute bewegt werden 
die Lebensgrundlage ernster zu nehmen. Das ist Dringlichkeit.  
  
Petra: Ja, aber ich finde es ist einfach schwierig, wenn die Leute auf einmal sagen: "Hey schau, es ist 
schwierig, es ist scheisse, mach's nicht mehr." sondern halt diese Leute ein bisschen überzeugen. Ich 
sehe es bei mir, meine Eltern hatten immer so Autos und dann habe ich irgendwann mal gesagt—es 
hat ja gehagelt im Tessin—"Für was genau? Wieviel braucht ihr das?—Ja weisst du zum  
Einkaufen.—Ihr seid zu zweit! Ihr habt den Bahnhof gleich untendran!" Und sorry es ist wirklich, mein 
Vater hat dann plötzlich so schnell gedacht und gerechnet und gesagt: "Ja stimmt eigentlich 
vollkommen." und er ist jetzt voll anti-Auto geworden und versucht meinen Bruder auch zu 
überzeugen. Und so Sachen, da musst du einfach schnell die Leute nehmen und sagen: "Hey schau, 
bringt das überhaupt etwas?" und es macht Sinn und wenn das alle ein bisschen so machen, dann 
geht es so weiter. Ich finde es witzig, dass mein Vater jetzt sogar extremer geworden ist als ich und er 
ist sonst nicht so der Owi [?] Typ: "Es ist vollkommen Blödsinn, dass wir da mit dem Auto rumfahren, 
da zahlst du dich dumm und dämlich." Und es ist, du musst so wie die Leute einfach drauf 
aufmerksam machen, dass sie sich selbst Gedanken machen, ob das überhaupt Sinn macht. Aber 
eben, wie du es machst, das ist halt immer so die Frage. Aber auch beim Seetalplatz wo jetzt das 
neue Gebäude kommt von der Verwaltung, die haben ja auch nur 60 Parkplätze. Und die von der 
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Gemeinde, oder die vom Kanton haben ja gemerkt sie können nicht den Leuten sagen: "Hey jetzt 
kommst du nicht mehr mit dem Auto." und die versuchen jetzt mit Workshops zu schauen hey macht 
das überhaupt Sinn oder nicht, ich meine schlussendlich, werden sie trotzdem drauf verzichten 
müssen, denn es hat einfach keine Parkplätze. Und sonst werden die alle plötzlich irgendwo 
auftauchen. Aber du musst halt einfach irgendwie entweder so bauen, dass es entweder einfach die 
Möglichkeit gar nicht mehr besteht ein Auto zu besitzen, das wäre für mich eigentlich sowieso ein  
Punkt, wo man schauen könnte. Aber es ist ja eigentlich schon drin, also der Thomas hat das in der 
Raumplanung, die haben ja immer wieder, es hat ja das so verschärft, dass sie einfach so wenig 
Parkplätze wie möglich bauen können. Das ist schonmal gut. Da sieht man die Leute merken das.  
  
Ernst: Ja, ja. Aber gerade in der Bauplanung ist es so [schwierig] das an der Bevölkerung 
vorbeibringen, oder? Es ist ja eine Zuordnung von der Gemeinde und die sagt ja dann abstimmend: 
"ja mit einem Parkplatz pro Wohnung oder 0.4 pro Wohnung" oder was auch immer.  
  
Petra: Oder halt immer mehr Überbauungen machen wo halt grundsätzlich dann ohne Parkplätze, 
oder mit viel weniger oder was auch immer.  
  
Markus: Wobei weisst du, beim Untergrundhof, die haben zuerst die Baubewilligung gar nicht 
bekommen, weil sie zu wenige Parkplätze hatten. Und nachher ist es dann gegangen und wir sind 
eingezogen, und es hat fast niemand ein Auto. Heute hat es zu wenige Parkplätze oder, und das ist 
für mich auch ein Frust. Also für die ist es kein Thema mehr, aber eigentlich wollen sie einen.  
  
Petra: Oh ja, komisch. Wieso brauchen die Leute im Untergrundhof Parkplätze, also für was?  
  
Ernst: Ja man will im Grünen wohnen aber dann trotzdem die Bequemlichkeit der Stadt haben. Und 
wir sind einfach zu weit weg von der Stadt.  
  
Markus: Weisst du, was ich nicht begreife, ist: alle denken nur für sich. "Ich will es jetzt gut haben, es 
muss stimmen nur für mich." und weiss ich was. Aber dass unsere Kinder und Kindeskinder ein 
Problem bekommen, das bewegt niemanden.  
  
Petra: Das bewegt niemanden, ja. Müsstest einfach so eine Apokalypse [?] machen.  
  
Markus: Und da geht es ja um die ganze Nachhaltigkeitsproblematik, es geht nicht nur um die 
fossilen Brennstoffe. Ich finde es auch einen Unsinn drei Tonnen schwere Tesla als alternative zu 
fahren.  
  
Ernst: Wenn ich mir überlege, in der Logistik schaust du ja, dass dein Gut, welches du transportierst, 
möglichst wenig Verpackung hat, oder. Möglichst genug, dass es gut geschützt ist und so. Aber da im 
Auto, 100kg Personen oder mit ein bisschen Gepäck, oder? 1.5 Tonnen wenn's gut kommt, 3 Tonnen 
wenn's schlimm kommt. Das ist ja—kauf mal 100g Erdbeeren, 3Kg Verpackung?  
  
Markus: Ja unser Bioprofessor an der Uni der hat gesagt: "Schau mal, etwas das wie ein Auto so viel 
Schaden anrichtet, müsste man eigentlich verbieten." Also, wenn irgendein Produkt da wäre, das so 
viel Schaden anrichtet würde es verboten werden. Dieser Unsinn, von dieser verbrannten Energie 
vielleicht 5% effektiv genutzt wird, um diese 80kg schwere Person vorwärtszubewegen oder. Und das 
andere ist der Motor braucht nur schon 30-35% und dann brauchst du eine Tonne, um 80kg zu 
transportieren, nebst allen anderen Effekten.  
  
Petra: Ja und der Platz den es braucht. Es ist eigentlich jenseits.  
  
Ernst: Also Dringlichkeit: "Problem seit 50 Jahren bekannt, handeln aber nicht."  
  
Markus: Das ist eigentlich die Grundproblematik.  
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Ernst: "Wissen wird immer mehr und immer klarer, aber Handeln ist immer noch nicht." Und ich 
meine, schlussendlich, ist es das individuelle Handeln nicht und auch das kollektive Handeln. Verbot 
kann ja kein Individuum machen, wir können quasi ohne Auto aber das Verbot müsste von der 
Gesellschaft kommen.  
  
Markus: Man muss einfach die Rahmenbedingungen ändern, dass es einen mehr dazu motiviert.  
  
Petra: ÖV gratis machen.  
  
Markus: Ja das wäre eine gute Idee.  
  
Ernst: Ja finde ich auch aber die Kosten, dann hast du keinen Lohn mehr. Du als ÖV-Frau. Wie 
kommt das Geld dann trotzdem?  
  
Markus: Ich bin eigentlich ein Gegner von gratis. Ich finde wir reisen auch zu viel rum mit ÖV oder 
Auto. Eigentlich gratis, ich finde das Auto, das schädlichste müsste das teuerste sein. Aber nichts 
gratis.  
  
Ernst: Nein, gratis sicher nicht.  
  
Petra: In Luxemburg ist es gratis. Und dort funktioniert es auch. Es gibt Orte, wo es gratis ist und 
funktioniert. Schlussendlich kostendeckend ist es in den meisten Fällen ja nicht. Markus: Wir 
müssen noch "Woran erkennt man, ob man Wirkung erzielt?" beantworten.  
  
Ernst: Genau für mich ist, was ist Erfolg und was ist Wirkung? Ich sage für mich: Erfolg ist, wenn ich 
meine Ideen umsetzen kann. Wirkung ist dann, wenn es messbar wird.  
  
Markus: Ich habe geschrieben, wenn Verantwortungsträger reagieren. Z.B. der Andreas Roos, der 
kam zu uns auf den SDG-Weg, wusste nicht was SDG ist, und heute hat er es zu seinem 
Hauptthema gemacht, und gesagt alles/seine Strategie muss sich danach richten. Das ist Wirkung. 
Oder auch wir sind von 5 auf 50 Sympathisanten gekommen. Ich bin kein Vereinsmeier es müssen 
nicht mal Mitglieder sein weisst du —  
  
Petra: Dass unter dem Strich viele Leute kommen und die Gemeinde aktiv wird. Genau die gleichen 
zwei Punkte.  
  
Markus: Und Wirkung wäre schon… wir sind schon etwas stark im Pensionierten Milieu tätig. Ernst: 
Ja das wäre erwünschte Wirkung haha! Und die haben auch Zeit.  
  
Markus: Aber man darf die nicht unterschätzen, also Kindererziehung ohne Grosseltern…ist 
schwierig heute oder. Die haben eine wichtige Rolle.  
  
Petra: Ja, siehst du ja auch heute ich wollte gemütlich dahin und dann kam Joël und sagte er hat 
Ohrenschmerzen.  
  
Markus: Ich glaube, was wir noch nicht können, bei Unternehmern, da sehe ich keine Wirkung vom 
Klimanetzwerk. Da sehe ich keine Wirkung auf dieser Ebene.  
  
Ernst: Also die Idee, so wie ich das Klimanetzwerk verstehe, ist eher, dass wir auf der individuellen 
Ebene und nicht auf Unternehmen. Weil da gibt's Profi-Organisationen, die das machen und die 
erzielen schon Wirkung. Weil wenn du schaust, z.B. der Verbrauch der grossen Unternehmen der 
geht laufend zurück und die Wertschöpfung steigt oder. Die werden immer besser.  
  
Markus: Ja die sind viel besser. Ja wenn ich sogar schaue der Galliker, der eine riesengrosse 
Elektrotankstelle baut für seine Lastwagen, dass sie anders fahren können —  
  

Commented [MOU118]: Challenge: Knowledge-Action 
gap = fundamental problem 
Challenge: Longstanding awareness without 
corresponding action 
Proposed Approach: Collective/Societal level 
action/regulation 
Challenge: Ignored urgency 

Commented [MOU119]: Proposed Approach: Free 
public transport 
Proposed Approach: Change conditions to motivate 
action/change 

Commented [MOU120]: Proposed Approach: Free 
public transport like in Luxemburg 

Commented [MOU121]: Success/Achievement: Impact 
is measurable 
Success/Achievement: Ability to implement ideas 

Commented [MOU122]: Success/Achievement: Impact 
on decision-makers - influencing institutional adoption of 
sustainability frameworks 

Commented [MOU123]: Success/Achievement: Gaining 
more sympathizers (not necessarily members) 

Commented [MOU124]: Success/Achievement: Active 
municipal / decision-maker engagement  

Commented [MOU125]: Success/Achievement: 
Reaching older generations, recognizing their role (in 
influencing grandchildren etc.) 

Commented [MOU126]: Challenge: Lack of impact on 
businesses 

Commented [MOU127]: Goal:  
Value/Motivation: 
Work on an individual level (for businesses there is 
professional consulting) 



  13  

_________________________________________________________________________________  
  
First Round | Group Discussion: Regi, Sigi, Bruno  
  
Regi: Also ich bin eigentlich seit Anfang an dabei—nicht wegen einem Klimanetzwerkanlass. Habe 
eigentlich bei der Gründung schon ein bisschen mitgeholfen, respektive wir haben da selbst geholfen 
einen Anlass zu organisieren in Gersag, weil wir schon ein Elektroauto haben und eine Wärmepumpe 
und Photovoltaik auf dem Dach: "Was kann man eigentlich machen? Was nützt das? Was bringt das? 
Und es ist eigentlich sogar viel günstiger und eben auch viel klimafreundlicher."  
  
Bruno: Bin ja noch nicht lange dabei, hab mir aufgeschrieben "Gemeinsam ein Zeichen setzen (mit 
den Aktionen), Menschen kennenlernen" also für mich neue Leute kennenlernen, die Gemeinde 
etwas kennenlernen also mit dem Velofahren, dann, "verbindende Werte und Haltung"—es haben 
wohl alle wahrscheinlich eine ähnliche Haltung, die im Klimanetzwerk sind. Also zumindest dem Klima 
und der Umwelt gegenüber eine gleiche Haltung. Und ein sichtbares Zeichensetzen, dass es das 
Klimanetzwerk gibt, also indem wir mit der Weste rumgefahren sind mit dem Velo. Das sind so meine 
Punkte.  
  
Sigi: Bei mir stand im Vordergrund, mit Gleichgesinnten etwas zu machen, zu unternehmen. Aktionen 
durchführen und dadurch eigentlich diese Überzeugung, die ich habe, diese sichtbar machen, dass 
man das sieht. Dass da Leute sind, die in dieser Gemeinde etwas gestalten wollen, also in Bezug vor 
allem auf die ganzen Klimafragen—das passiert ja auf verschiedenen Ebenen. Aber dass man das 
sieht, dass da etwas gemacht wird—das steht für mich im Vordergrund.  
  
Bruno: Also mir kommt noch in den Sinn, wieso ich auf das Netzwerk aufmerksam geworden bin. 
Also ich habe ein Gottenkind, sie ist jetzt 15 und extrem Vogel Fan und ich habe mal geschaut, was 
ich mit ihr machen könnte, und dann bin ich beim Klimanetzwerk drauf gestossen, dass ihr da 
Führungen habt an der Reuss, um den Eisvogel zu sehen, darum bin ich überhaupt auf die Webseite 
des Klimanetzwerkes und habe so dann gefunden ich gehe mal Googlen. Das ist ein Thema, das 
mich bewegt.  
  
Sigi: Also in diesem Zusammenhang habe ich auch festgestellt, seit ich dabei bin, ich bin viel offener 
auch was sonst so läuft. Ich habe inzwischen schon ganz viele verschiedene andere Organisationen 
und Vereine und so kennengelernt. Unteranderem war ich letztens im Natur- und Vogelschutzverein 
am Adligen Weiher. Die unterhalten da den Weiher und die Umgebung, habe da einige Leute 
kennengelernt, die wohnen z.T. ein paar Häuser neben mir und die habe ich noch nie gesehen! Und 
ich habe das Gefühl, dass das eventuell auch zu so einer Verbindung, vielleicht einer Synergie in 
gewissen Fragen, jetzt eben, wenn du sagst Vögel interessieren dich, die beschäftigen sich auch 
speziell mit Vögeln—also, dass es wirklich so ein Netzwerk gibt. Da muss man eben offen sein und 
nicht denken unser Verein, da geht's darum wir grenzen uns da ab, sondern es geht ja um die 
gemeinsame Sache, das gemeinsame Ziel.  
  
Regi: Ja das ist eigentlich schon Erfolg und Wirkung.  
  
Sigi: Ja stimmt, also so sehen, dass andere Organisationen auch auf dieser Schiene sind und dass 
man sich da austauschen kann.  
  
Regi: Ja z.B. auch mit dem Forum Gersag, das noch wie eine grössere Reichweite hat. Es ist ja auch 
Bildung und Information.  
  
Bruno: Also mit denen habt ihr ja auch manchmal Anlässe zusammen.  
Sigi: Ah ja also letztes Jahr hatten wir den SDG-Rundgang mit ihnen gemacht. Und dieses Jahr ist 
eine Aktion geplant bei der wir Biodiversitätsförderung im privaten Umfeld—wie man das machen 
kann.  
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Regi: Für mich ist es auch noch, ich kann meine Meinung ähm weitergeben, ohne dass ich die 
Menschen privat drauf ansprechen muss. Wir wohnen in einem Einfamilienhaus, wo viele Leute sich 
nicht gross drum kümmern, muss ich sagen, die einfach das Leben geniessen—also ich sage nicht 
ich geniesse das Leben nicht, ich geniesse es auch. Aber ich muss nicht nach Ägypten oder Sharm El 
Sheik oder wo auch immer in die Ferien muss. Ich gehe lieber in die Berge oder Campen in Korsika. 
Ich geniesse es auch, aber ich versuche auch es etwas umweltbewusst zu geniessen. Wenn ich 
natürlich mit denen diskutiere, dann komme ich immer wieder an Grenzen ran, wo ich entweder 
ihnen—nicht gleich Vorwürfe mache—aber vielleicht sage: "Hast du dir schonmal überlegt, was dieser 
Flug jetzt wieder für Umweltbelastungen hat?" und so, und in einem anderen Kreis hier ist es viel ein 
ungezwungeneres Zusammensein und ich denke ihr denkt gleich und dann kann man so Sachen 
rauslassen und sagen: "Man müsste das Kerosin besteuern, das dürfte gar nicht so billig sein." Aber 
die andere Gefahr ist auch wieder: Man bleibt im Kreis drin. Mir geht es eigentlich manchmal so mehr 
drum auch, kann man nicht auch noch mehr noch andere Kreise und Leute ansprechen? Aber wenn 
ich ein Rundmail oder einen Anlass rausschicke, dann denke ich ja ich mache wirklich was und 
dagegen kann man ja nichts haben, oder.  
Und eben ich denke, diese Klimakriese haben wir nicht seit 2 Jahren, sondern seit 20 Jahren, seit da 
wissen wir, dass wir viel zu viel CO2 rauslassen, also sogar seit 40 Jahren schon aber vor 20 Jahren 
wurde es dringlicher. Aber wir haben das immer einfach negiert: "Ja dann läuft die Wirtschaft." und ich 
habe vor 40 Jahren bei den Liberalen angefangen zu politisieren und bin heute eine der grünsten 
muss ich sagen. Und ich könnte heute nicht mehr bei den Liberalen politisieren, obwohl ich sage, 
man muss eine gewisse Freiheit haben, es darf nicht alles reglementiert sein. Aber wenn man so 
nichts freiwillig macht. Wenn man lieber in die Ferien geht, statt eine Photovoltaikanlage zu machen. 
Wenn man lieber ein neues Auto hat, statt ja—und irgendwie sagt nein das ist viel zu teuer.  
Eine Erdsondenbohrung ist 80 Tausend aber für ein neues Auto hat man 80 Tausend? Und das ist in 
10 Jahren nichts mehr wert. Aber das andere: "Ja wir haben das Geld nicht und ihr habt es halt." Aber 
uns fliegt es ja auch nicht einfach zu. Man macht vielleicht anderes weniger. Und eben jetzt, es muss 
fast vorgeschrieben werden. Wie jetzt darf keine fossile Heizung mehr eingebaut werden, jetzt kann 
man plötzlich eine Luftwärmepumpe machen oder Solar aufs Dach. Man hätte das aber schon viel 
vorher machen können, aber wenn's nicht irgendwie vorgeschrieben ist... dann macht man's nicht. 
Darum bin ich heute dafür, dass man alles vorschreiben muss, obwohl ich es eigentlich ursprünglich 
nicht so gewollt hätte.  
  
Bruno: Ja das mit der Eigenverantwortung funktioniert auch nicht finde ich. Man macht ja oft Gesetze 
nicht, weil man sagt man appelliert and die Eigenverantwortung des Menschen aber es funktioniert 
einfach nicht, man sieht's ja. Darum finde ich man müsste schon wirksamere Lösungen haben. Z.B. 
die CO2 Abgabe wurde auch abgelehnt und das hätte man alles machen können. Wir haben mal ein 
Ziel erklärt und wir sind überhaupt nicht auf dem Weg zu diesem Ziel. Ich glaube da wäre die Politik 
gefordert aber die setzen wohl mehr drauf, dass sie nächstes Mal wieder gewählt werden, als dass 
sie eine Lösung hinbringen.  
  
Regi: Ja und ich meine die Leute wählen ja die Politiker, aber wenn diese dann erzählen, jaa es 
kostet dann viel mehr und jaaa. und die Leute haben dann Angst sie können nicht mehr in die Ferien. 
Aber wie kann es sein, dass Ferien in der Türkei billiger sind, als wenn du ins Wallis gehst? Samt 
Flug und allem? Wenn der so billig ist. Ich habe mit der Nachbarin mal diskutiert und sie meinte sie 
können sich das nicht leisten in der Schweiz praktisch in die Ferien zu gehen aber in der Türkei 
können sie für so und so viel Ferien machen. Das ist einfach birnenweich [dumm, gestört].  
  
Bruno: All-inclusive.  
  
Sigi: Ja das ist auch ein internationales, strukturelles Problem, von diesen Unterschieden von 
Lebenskosten und Standards. Aber ich glaube wir müssen jetzt nicht darüber diskutieren.  
  
Regi: Ja also bezüglich Dringlichkeit, für mich ist die Klimakrise schon seit 20 Jahren dringlich. Bruno: 
Ich habe beim 2 noch aufgeschrieben, für mich ist Wirkung und Erfolg eigentlich, wenn man lange 
vorbereitet, eine Standaktion oder so gemacht hat und niemand kommt dann ist es schade und hat es 
sich der Aufwand nicht gelohnt. Aber wenn man Leute ansprechen konnte und z.B. dazu bewegen 
konnte zu Fuss einkaufen zu gehen und nicht mit dem Auto dann ist es schon ein kleiner Erfolg.  
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Sigi: Ja also ich würde es mehr verallgemeinern. Für mich ist es auch ein Erfolg, wenn man uns oder 
so eine Aktion zur Kenntnis nimmt und man Widerstand erweckt, oder Diskussionen, wie wir das am 
Parking Day erlebt haben. Man steht für etwas ein und man muss damit rechnen, dass man nicht nur 
Goodwill erntet, sondern auch mit Widerstand konfrontiert wird. Daraus ergibt sich Diskussion und 
das Thema gewinnt einfach an Gewicht.  
  
Bruno: Ja das stimmt schon, wir müssen uns eigentlich mehr unter die mischen, die nicht jetzt schon 
im Klimanetzwerk sind. Wir sind alle der gleichen Meinung, dass wir ein Problem lösen müssen. Aber 
wenn wir immer nur unter uns diskutieren, dann kommen wir nicht weiter als wir schon sind, und dann 
müssten wir eigentlich die davon überzeugen, die ja das nicht machen.  
  
Regi: Ja aber die kommen meistens nicht.  
  
Bruno: Ja darum müsste man ja raus, wie die Aktion mit dem Parking Day oder vielleicht noch 
andere, dass man die anderen aufmerksam macht aufs Thema, nicht die die schon dabei sind. Regi: 
Das habe ich mir aufgeschrieben bei: "Woran erkennst du, dass du eine Wirkung erzielt hast?" 
Vielfach ist die Wirkung, dass wir die Leute anziehen, die gleich denken und andere kommen 
eigentlich gar nicht. Das ist ein bisschen unser Problem.  
  
Bruno: Ja das ist wohl auch bei allen Organisationen das Problem, man zieht nur immer die an—gut, 
wenn man Musik macht, will man ja die anziehen, die die Musik gerne mögen, man will ja da nicht 
etwas für die Welt bewegen. Aber wollen ja etwas bewegen darum wär's schon wichtig Leute 
anzuziehen oder aufmerksam zu machen, die noch nicht dabei sind.  
  
Sigi: Ja und am ehesten, auch wenn wir die Leute nicht direkt bewegen können, aber wenn wir so 
Zeichen setzen, die die Menschen dann sehen, also die irgendwelche Reaktionen auslösen, etwas 
das man zur Kenntnis nimmt. Das ist in meinen Augen auch schon ein Erfolg. Also die Petition, die wir 
eingereicht haben für die Velounterstände und Optimierung der Velorouten, also damit haben wir 
etwas ausgelöst—ob das dann so weit kommt muss man abwarten, aber wenn wir es generell einfach 
so weit bringen, dass über unsere Anliegen im positiven wie auch im negativen, ablehnenden Sinn 
darüber geredet wird oder das zur Kenntnis genommen wird, dann haben wir schon was bewirkt. Also 
wenn wir an einem Ort etwas pflanzen und eine Tafel hinmachen, dass wir das gemacht haben, dann 
wirkt das und setzt ein Zeichen und wirkt nach. Die Streuobstwiese ist auch sowas, man sieht da ist 
jemand da und die machen das, denen ist das ein Anliegen und alle die da vorbeigehen machen sich 
vielleicht Gedanken: "Was ist das? Warum machen die das? Was soll das?" und das ist doch eine 
Bereicherung. Und ja die Gemeinde hat schön eine Tafel hingemacht.  
  
Bruno: Eine Wirkung, die man auch erreichen könnte, wäre—in Luzern da hatten sie mal diese  
Aktion da konntest du diese Einkaufswagen statt für 400 für 200 Franken kaufen und es war irgendein 
Logo drauf. Die Idee war, dass man Autofahrer dazu bewegt zu Fuss mit dem Wägeli [Wägelchen] 
einzukaufen. Das wäre in Emmenbrücke ja auch eine Idee, weil das Shopping-Center ist nah und so. 
Und wenn man z.B. die in so einer Regenbogenfarbe macht und das Logo des Klimanetzwerkes und 
die gehen dann so durchs Dorf.  
  
Regi: Ja das wäre auch noch ein Gag.  
  
Bruno: Ja das wäre auffällig, aber man müsste halt die Gemeinde dazu bewegen dies zu finanzieren 
oder die Wägelibauer [Wagenbauer], dass man das zum Selbstkostenpreis abkaufen kann für so eine 
Aktion.  
  
Regi: Aber das steht dann auch zuhause wieder rum. Ich kenne ein paar, die einfach die Wagen von 
der Migros nachhause nehmen nach dem Einkauf und dann stehen so 4 Wagen da rum und sie 
bringen es nicht zurück.  
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Bruno: Ah nein, ich meine da diese Wagen mit zwei Rädern, nicht diese Einkaufwagen von der 
Migros und so. 
_________________________________________________________________________________  
  
First Round: Plenary Harvesting  
  
Nico: Da ist vor allem eine Freude darüber, was alles schon passiert ist, zum Ausdruck gekommen. 
Freude darüber, was alles schon gelaufen ist und das weiterhin Motivation weckt. Durch Leute, die 
gekommen sind, z.T. sind 30 Leute gekommen. Also Kraft der Gruppe, das habe ich jetzt "Hier und 
Wir" genannt. Also Präsenz im Moment, trotz allem sind wir da. Trotz steigender CO2-Kurve, trotz 
Scheitern des Pariser Klimaabkommens, trotz steigenden Verkaufszahlen von Verbrennungsmotoren, 
trotz so vielen Entwicklungen, die wir nicht wollen: Wir stehen trotzdem da und stehen dafür ein. 
Sobald wir mehr als 10 oder 9 Leute haben, hat's eine Kraft und dann verliert man ein bisschen diese 
Verzweiflung oder Einsamkeit, die Ratlosigkeit, die man zuhause hat, wenn man z.B. Medien 
konsumiert, das kann man aufbrechen durch das. Und das weitertragen. Das hat uns bewegt.  
  
Regi: Ja, also bei uns ist vor allem, wir wollen gern sichtbar werden, mit Gleichgesinnten etwas 
gemeinsam unternehmen können. Und ein Grund wieso ist auch das Interesse für Natur, Vögel—das 
hat dazu bewegt, dass jemand in die Gruppe kam. Ich selbst bin von Anfang an auch dabei, auch 
wenn das Thema seit 20 Jahren aufliegt.  
  
Ernst: Bei unserem Tisch haben wir, was uns bewegt hat, dass man neue Leute vielleicht kennenlernt 
oder neue Orte vielleicht in Emmen, wo vielleicht schon etwas gegangen ist in der Richtung, in die wir 
gerne möchten. Und das zweite ist, dass wir auch Leute motivieren können zu kommen, die nicht 
schon im Kuchen sind, sag ich jetzt mal. Nicht bereits in diesem  
Umweltschutzkuchen sind und sich schon engagieren. Und wenn dann interessante Diskussionen 
entstehen, und die Leute länger bleiben oder das sogar das weitertragen über die Gemeindegrenze 
hinaus, ist das natürlich super.  
  
Nico: Dringlichkeit ist mehr eher so eine private Frage, die jeder selbst klären muss. Wirkung und 
Erfolg, dass Ressourcen sich vernetzen. Das war ja auch die Grundidee, warum wir es gegründet 
haben, darum heisst es auch Netzwerk. Und deswegen ist der Name super.  
  
Cecilia [Moderator]: Was meinst du mit Ressourcen?  
  
Nico: Dass verschiedene Leute, die vielleicht nicht im KNW sind, aber da mitziehen, dass man der  
Veloladen macht, da mal mit und Michelle Koller macht Asphaltknacker und Tante Emmen…  
Ressourcen, die da sind, zusammenbringen, sichtbarmachen. Das war eigentlich die Grundidee des 
Klimanetzwerks. Nicht etwas Neues machen, sondern das, was da ist, vernetzen und 
sichtbarmachen. Zeigen, ausstrahlen als Beispiel. Das ist Wirkung und Erfolg, wenn das, was schon 
ist, plötzlich rauswächst und dann treibt es neue Blüten.  
  
Elena: Wirkung und Erfolg, wenn man durch Emmen geht und es ist wirklich grüner, es ist wohnlicher, 
es hat Lebensqualität und bei uns haben wir mehrmals auch gesagt, das Netzwerk, wenn wir es 
sehen, dass wir gute Zusammenarbeit haben mit Vereinen, mit Schulen, Quartiervereinen, aber auch 
mit Unternehmen und ganz wichtig auch mit der Politik, mit den politischen Parteien, die wir haben.  
  
Nico: Oder mit der HSLU.  
  
Elena: Ja genau, oder mit der HSLU, wo es einfach so Win-win-Situationen gibt. Und ein Erfolg ist  
z.B. der SDG-Walk, den wir da in die Gemeinde gebracht haben und jetzt ist das tatsächlich, also ich 
würde sagen, das war der Grund, dass der Gemeinderat endlich geschnallt hat, es gibt SDGs, dank 
diesem Walk, und jetzt werden die neuen Legislatur-Ziele der Gemeinde nach den SDGs angeknüpft 
und formuliert. Also ich finde das einen grossartigen auch politischen Erfolg, der nicht mal direkt uns 
angefragt oder uns zurückgemeldet: "Danke vielmal euch, dass ihr uns da —" aber das ist wirklich ein 
grosser Erfolg, den wir alle haben, der nicht, gerade wenn wir durch die Stadt gehen, sichtbar ist, 
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aber halt politisch, also Politik—ich denke, da müssen wir unbedingt dranbleiben. Da ist es natürlich 
auch sehr wirkungsvoll. Die Zusammenarbeit mit der Grünstadt Emmen, die ganz neu ist, die klar 
auch unsere Anliegen auch vertreten. Wir haben so viele Anknüpfungspunkte noch zum  
Weiterentwickeln. Eben Netzwerk. Und vorhin ist mir noch in den Sinn gekommen: Klimanetzwerk, mit  
Klima meinen wir vermutlich, also wir haben nie drüber gesprochen, aber wenn man Klima hört, das 
Erste, was einem in den Sinn kommt, ist Klima, Klimakrise, aber ich habe gemerkt vorhin beim 
Besprechen, es geht auch um das Klima im Dorf. Also wie die Menschen miteinander umgehen, dass 
wir miteinander unterwegs sind, und dass wir Freude haben, hier in Emmen, Emmenbrücke zu leben, 
wo ein Haufen Leute nicht leben möchten, weil es halt XXX ist, aber dass wir es wirklich auch eine 
Community sind in dieser Gemeinde und lässige Sachen miteinander entwickeln. Und zum Klima hier 
ist auch noch ganz fest, wie wir zusammenleben, das XXX dabei.  
  
Petra: Und ich möchte noch ein bisschen den politischen Erfolg, das politische Arbeiten, finde ich 
auch ganz wichtig, dass wir als Klimanetzwerk politische Bewegungen unterstützen, z.B. eine 
Volksinitiative kantonal für Energie 2040 klimaneutral. Dass wir auch unseren Leuten, die sich da 
engagieren, sagen, wir unterstützen sowas und haben dann da auch einen Erfolg, indem für eine 
Volksinitiative abgestimmt wird und die dann Klimaneutralität für den Kanton Luzern z.B. bringt. Und 
da sind wir Teil von der politischen Bewegung und haben das aufgegleist und unterstützen das.  
  
Regi: Viele gibt's da nicht anzufügen. Bei uns ist es auch Vernetzung mit den anderen  
Organisationen, insbesondere was jetzt noch nicht genannt wurde, ist die Zusammenarbeit mit dem 
Forum Gersag, die wir auch mit den SDG XXX, wo wir auch mal die Möglichkeit haben, an einen 
anderen Adressverteiler ranzukommen, nicht nur an unsere Leute.  
  
Ernst: Wir sind auch auf Andreas Roos vom Gemeinderat zu sprechen gekommen. Und Erfolg ist, 
wenn Leute dazu bewegt werden, etwas zu MACHEN, nicht nur zu reden, sondern zu machen, 
konkret, natürlich in unserem Sinn. Wirkung haben wir dann so definiert: ein Erfolg, wenn es messbar 
wird, wenn irgendwie konkret, z.B. dass unsere Adresskartei von 20 auf 100 ansteigt, als Beispiel. 
Oder dass man 100km statt 2km Veloweg hat. Einfach messbar.  
  
Sigi: Ich habe auch noch etwas. Erfolg ist nicht nur, wenn man positive Rückmeldungen oder  
Wirkung erzielt, sondern auch, wenn man merkt, man erregt Widerstand. Also einfach, wenn die 
Aktion und das Anliegen, das man hat, nicht nur zustimmend, sondern auch ablehnend zur Kenntnis 
genommen wird. Und daraus ergeben sich Diskussionen. Z.B. beim Parking Day hat es mindestens 
dazu geführt, dass der Gemeinderat eine Antwort formulieren muss, wo ein Politiker gefunden hatte, 
das sei wirklich nicht zulässig, dass da Parkplätze zweckentfremdet werden. Und das hat jetzt einfach 
so ein Nachspiel, bei dem im Einwohnerrat alle hören und sich drüber Gedanken machen müssen.  
  
Nico: Dringlichkeit, für mich ist es eine gewisse Ratlosigkeit oder auch stille Verzweiflung, die mich in 
die Dringlichkeit—also—die Dringlichkeit ist sehr gross und die Handlung der Menschen ist sehr klein. 
Und wie kann ich damit umgehen? Das ist sehr persönlich.  
  
Peter: Für mich entschärft die Dringlichkeit Hoffnung durch Handeln. Indem ich handle, verliert für 
mich der Druck der Dringlichkeit und das Leid der Dringlichkeit und die Verzweiflung XXX. Deswegen 
finde ich Hoffnung durch Handlung, damit es Dringlichkeit entschärft.  
  
Elena: Also Dringlichkeit ist hoch, ganz klar. Und nur zusammen können wir es schaffen. Also das  
"Hier und Wir" hat uns sehr gefallen. Das Wir ist ganz wichtig auch in Zukunft.  
  
Malia [Moderator]: (…) Was sind Aktionen/Handlungen, die Dringlichkeit ausdrücken, wie kann man 
dringlich werden mit Handeln? Klar, die Krise ist dringlich, aber wie kann man mit dem Handeln 
dringlich sein?  
  
Regi: Also von mir aus gesehen wäre die Klimakrise schon seit 20 Jahren dringlich —  
  
Markus: 40! 50!  
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Regi: Und ich war der Meinung, dass man freiwillig etwas machen könnte. Aber nachdem das 
anscheinend nicht geht, habe ich das Gefühl, man muss viel mehr Druck ausüben, dass halt politisch 
etwas geht, dass es Gesetze gibt und gewisse Verbote kommen. Und Dringlichkeit zeigt sich anhand 
der Umweltkatastrophen, wo jetzt auch Permafrost auftaut und Berge ins Rutschen kommen, es ist 
nicht mehr sicher, wenn man in die Berge kommt. In Afrika und südlichen Staaten haben sie schon 
lange mit Trockenheit und Überschwemmungen Probleme, weil sich das Klima geändert hat. Aber 
solange wir es hier noch nicht gemerkt haben, ist es für uns nicht dringlich gewesen. Langsam kommt 
es auch hier und es wird für die Allgemeinheit auch langsam dringlich.  
Ernst: Ja, also 20 Jahre finde ich etwas untertrieben, ich würde sagen 40 oder 50.  
  
Regi: Vor 40 Jahren hätte man etwas machen sollen und seit 20 Jahren ist es dringlich, so.  
  
Ernst: Ja genau. Und man hat festgestellt, individuelles Handeln, also auf der persönlichen Ebene, 
gibt es vielleicht schon einige, die sich entsprechend verhalten oder so, aber kollektiv eigentlich 
nichts. Oder es läuft sogar in die falsche Richtung. Was man da machen kann? Ist mir nicht ganz klar 
im Moment. Also wir bräuchten einen Ökodiktator.  
  
Nico: Ja, aber das führt ja wieder zu mehr Widerstand von der anderen Seite, das ist völlig 
kontraproduktiv. Hast du gesehen, das XXXgesetz in DE? Was passiert ist?  
  
Ernst: Ja natürlich! Aber die Frage ist, weisst du: Willst du retten oder nicht retten? Es geht 
darum, willst du, weisst du, kann man denn nochmal 10 Jahre warten? Nochmal 20 Jahre 
warten? Danke, nein.  
  
Peter: Das Retten ist schon wichtig, halt mit den Leuten. Dass man überlegt: "Was braucht ihr und 
wie könnt ihr das nachhaltig retten?" und das mit den Leuten retten. XXXtion ist vielleicht mal ok, aber 
da geht bei mir meistens der Schuss nach hinten los.  
Markus: Ich sage immer: "Gewinnen statt Zwingen", oder. Es muss eine Haltungsänderung 
passieren, das ist eben die Problematik. Oder man müsste rüberbringen können: "Ihr habt doch 
gopfertelli [gottverdammt nochmal] eine Verantwortung gegenüber den Kindern und Kindeskindern." 
Aber die Leute heute leben nur: "Für mich stimmt's und mein Wohlbefinden muss stimmen und mein 
Wohlstand muss bleiben."  
  
Regi: Gewisse sagen ja zwar: "Ja, jetzt ist es sowieso zu spät, jetzt kann man sowieso nichts mehr 
machen, also geniesse ich es noch.", also diese Einstellung habe ich auch schon gehört.  
  
Nico: Dass die Zusammenarbeit mit all diesen Akteuren, Gemeinde, Schulen, HSLU, Quartierarbeit, 
dass das lebt, und dass da die Synapsen springen. Und ja auch visuell: Es hat Velounterstände, 
Bäume, Bänke, also es sind gewisse Sachen tatsächlich umgesetzt worden. Oder der Markt, oder 
Angebote werden genutzt. Wenn jetzt die Gemeinde irgendwie eine gratis Tageskarte zur Verfügung 
stellen würde oder ein gratis XXX, dass das auch genutzt würde, solche Sachen. Oder die Pflanzen, 
die man abholen kann beim Werkhof, dass das auch genutzt wird.  
  
Regi: Also wir haben Erfolg mit der Velopetition, die die Gemeinde ja angenommen hat. Und eben, es 
sind Sträucher gepflanzt worden, es gibt die Gruppe Streuobstwiese, die gepflanzt wurde, die jetzt 
auch sichtbar ist und wo der Sigi ja auch gesagt hat, dass jetzt eine Tafel dort ist und man sieht, was 
das ist.  
  
Markus: Wenn die Sympathisantenliste grösser wird, die Adressliste—das ist messbar.  
  
Nico: Und auch wenn jetzt so eine Velopetition ist, wo wir ja doch eigentlich wenige Unterschriften 
hatten, weil es so aufwändig war, dass wir einfach viel schneller zu den Unterschriften kommen, 
würde ich auch sagen, wir haben einfach das Netzwerk.  
  
Elena: (…) Wo man dann auch sieht, die Veranstaltungen, also wir haben von allen vier  
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Generationen, also Kinder, Jugendliche, Erwachsene, Ältere, sogar sehr alte Leute, die da kommen, 
die sich interessieren, die aktiv sind, und auch, also wie soll ich sagen, dass die ganze Bevölkerung 
auch eingeladen ist und auch mitmacht. Also dass man nicht einfach gutsituierte, 
schweizerdeutschsprechende Schweizer*innen in der Gruppe hat XXX.  
  
_________________________________________________________________________________  
  
Second Round | Group Discussion: Ernst, Regi, Nico  
  
Ernst: Also ich glaube mein Schlüsselmoment war, ich habe eine lange Veloreise gemacht, 9 Monate 
in Neuseeland, 8000 km durchs Land. Einfach diese Schönheit der Natur und mich nicht besonders 
gekümmert, ob die besonders umweltschonend unterwegs sind oder so, aber einfach gemerkt: Hier 
stimmt etwas. Das war der Moment. Und als ich zurück kam, habe ich mir bei jeder meiner Handlungen 
überlegt, was es für eine Auswirkung hat.  
  
Regi: Also ich kann es nicht genau sagen was mein Schlüsselmoment war, aber mir ist bewusst, als 
wir so in die Berge sind und im Aletschgebiet gewandert sind und wir den Gletscher gesehen haben, 
wieviel da schon abgeschmolzen ist. Aber das war schon vor 20 Jahren, dass man gesehen hat, wie 
viel weniger tief der war als vor 50 Jahren, und dann hast du wirklich gemerkt, dass das Klima heisser 
wird und die Gletscher schmelzen.  
  
Nico: Mein Schlüsselmoment war Ende 2004, da bin ich nach Australien ausgewandert und ich war 
da und der Strom kam plötzlich aus Kohlenkraftwerken. Ich wollte da leben und plötzlich kommt der 
Strom aus Kohlenkraft. Das war einschneidend.  
  
Ernst: Das hast du da schon gemerkt? Also hat dich damals schon interessiert? Du warst ja noch 
jung!  
  
Nico: Ja, ich war schon immer wach, ich war immer wach für so Themen, aber wenn du dann direkt 
betroffen bist. Und da gab es eine sehr klimafeindliche Regierung und eine sehr bunte Protestszene. 
Also je radikaler oder benzin- & kohlefreundlicher die Regierung war, desto lebendiger war die 
Protestszene und da bin ich rein. Ich war mit der Greenpeace Local Group von Melbourne unterwegs 
und ich wurde da aktiv und war zwei Jahre Teil der Kerngruppe. Wir haben so viele spassige Aktionen 
gemacht, wirklich viel Spass gehabt mit verkleiden und Windturbinen am Rücken, wir sind mit 
Anzügen an GVs, wir haben viel gemacht, das war eine sehr aktive Gruppe. Unzählige Aktionen, die 
wir da gemacht haben, und da habe ich gelernt Activism eigentlich. Direct action, auch Unterschriften 
sammeln, Petitionen, aber vor allem auch fotowirksame Aktionen. Das hat mich sehr geprägt. Einmal 
haben wir so Holzlöffel verteilt an eine malaysische Holzfäller-GV von so Investoren, die den 
Regenwald abholzen, und als sie zum Hotel rauskamen, haben wir allen einen Holzlöffel gegeben, 
und das ist eigentlich so eine Anti-Auszeichnung, und die haben es entgegengenommen und haben 
so lächelnde Fotos gemacht mit uns, und der Kollege hat immer so einen Lätsch gemacht und traurig 
reingeschaut, und ich hab gefragt, wieso er das macht, und er sagte, dass man das extra machen 
muss, weil die dann die Fotos missbrauchen und sagen, sie haben mit Greenpeace 
zusammengearbeitet. So habe ich viel gelernt.  
  
Regi: Was hat das Handeln ausgelöst? Also Frage 2.  
  
Ernst: Ich denke dasselbe. Mir wurde bei diesem Erlebnis (Veloreise in Neuseeland) bewusst, dass 
alles, was ich mache, eine Auswirkung hat. Und ich dachte, ich muss besser schauen, was ich 
mache. Nicht nur in meinem eigenen privaten Konsum, sondern auch was ich für einen Job annehme, 
welche Arbeiten ich mache. Auch die haben eine Auswirkung und ich habe versucht, auch mein 
berufliches Engagement so zu machen, dass ich in Firmen gehe, hinter denen ich stehen kann. Ich 
bin Chemieingenieur, eigentlich bist du für die Produktion von irgendwelchen chemischen Gütern 
ausgebildet worden. Aber das hat mich nach dieser Wirklichkeit nicht mehr interessiert. Ich habe 
gesagt, ich versuche einfach mein Ingenieurdenken, mein Wissen, welches ich mir auch die 
Zusammenhänge erarbeitet habe, in einer Firma einzusetzen, die eher in die Richtung geht, die ich 
unterstütze.  
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Regi: Bei mir war's vor allem, ich habe ja als Religionslehrerin immer diese Brot für Alle und 
Fastenopfer Informationen bekommen, wo du gesehen hast, dass es in Afrika Hungersnöte gibt, weil 
das Klima sich verändert und die 3 Jahre keinen Regen mehr haben. Das hat mich schon beschäftigt 
und das war auch ein Ziel, das ich in der Religion stark gewichtet habe. Ich habe das jedes Jahr mit 
meinen Klassen zum Thema gemacht. Es macht dann auch—wie du sagst [Ernst], du musst dann 
auch so handeln, dass du nicht Teil vom Problem, sondern Teil der Lösung bist. Und wir haben auch 
bewusst bald eben Erdsondenwärmung gemacht, wir wollten eigentlich vor 38 Jahren schon, als wir 
das Haus gebaut haben, aber damals hat der Architekt uns einfach abgeraten, weil sie noch nicht die 
tiefen Bohrungen gemacht haben, sondern diese Flachbohrungen, wo du einen halben Meter unter 
der Erde übers ganze Grundstück Leitungen gezogen hast, und dann meinte er, im Frühling kommt 
dann nichts, und hat abgeraten. Aber das war damals schon ein Thema bei uns und wir haben dann, 
als die Heizung etwa 18-jährig war, gesagt, wir müssen anfangen zu planen, nicht dass wir dann 
nichts haben, wenn sie aussteigt, und haben dann zeitig schon vor 20 Jahren die Erdsondenbohrung 
gemacht und haben seither Wärmepumpe und später haben wir noch Solar aufs Dach gemacht. Und 
das war eigentlich der Grund: Zu wissen, was es—nicht bei uns—aber an anderen Orten auslöst.  
Nico: Und bei mir war es Kinder haben, Vater werden. Und die Schweizer Gletscher, die zurückgehen. 
Das sind so ganz persönliche Handlungsmotoren für mich.  
  
Ernst: Mir kommt gerade eine Idee, Monique und ich haben lange diskutiert, wie das ist mit Kindern. 
Sie hat lange gesagt, sie will keine Kinder, in diese Welt kann sie keine Kinder—na gut, dann ist es 
halt anders gekommen.  
  
Nico: Wobei das habe ich früher auch gedacht, aber das ist ein Argument, das für mich nicht zieht. 
Was wäre eine Welt ohne Kinder? Es gibt keine traurigere Welt als eine ohne Kinder.  
  
Ernst: Ja, ich sage nur, das war damals die Diskussion und ich meine, sie war dann nicht unglücklich, 
dass sie doch ein Kind bekommen hat. Aber das haben wir schon diskutiert, oder.  
  
Nico: Ja, das dritte war's jetzt eigentlich schon.  
  
Ernst: "Wie war mein Verhalten davor?" also das weiss ich mit bestem Willen nicht mehr. Kann ich 
nicht sagen.  
  
Regi: Wobei früher hattest du auch nicht so viel, ich meine, du bist mit dem Velo unterwegs gewesen, 
hast in einer kleinen Wohnung gewohnt, zu sechst in einer 4-Zimmerwohnung.  
  
Nico: Du? Zu sechst in einer 4-Zi-Wohnung?  
  
Regi: Ja, ich bin so aufgewachsen am Heubächli, Genossenschaftswohnung. Also 4 Kinder und 2 
Erwachsene, 6 Personen in einer 4-Zi-Wohnung. Und die war nicht gross, oder, und Ferien haben wir 
immer campiert. Da warst du eigentlich schon umweltbewusst unterwegs. Wir durften zwar Skifahren, 
weil die Viscosi hatte eine Wohnung im Engadin, die wir relativ preiswert mieten konnten. Da sind wir 
beim Piletli fahren gegangen, 3-4 Mal auf den Lift, und zwischendurch musste man auch hochlaufen.  
  
Ernst: Es ist spannend. Man sagt ja immer, dass wenn die Eltern so bescheiden sind, sag ich jetzt 
mal, dass dann die Kinder eher ausbrechen. Also es gibt beides. Z.B. Monique und ich, wir sind eher 
so ein bisschen Umwelt und so unterwegs, was passiert dann mit ihr, wenn sie dann plötzlich in 
Kreise kommt, ihre Peergroup, und die sind halt anders, und dann denkt sie: "Ah, scheiss Eltern, die 
haben ja alles verboten und man darf nicht... ich mach es ganz anders!" aber es ist jetzt eher so 
rausgekommen, dass sie in unsere Fusstapfen tritt.  
  
Nico: Ja, nein, also mein Sohn interessiert sich für Autos, das muss ich akzeptieren, wenn's so ist. 
Also ich habe immer noch blinde Flecken, ehrlich gesagt, also ich liebe Fleisch. Ich könnte immer 
noch verbessern, es hat sich schon etwas verbessert, ich bin 10 Jahre nicht geflogen, aber z.B. beim 
Kleiderkaufen muss ich immer noch schauen oder wie kaufe ich frische Kleider. Beim  
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Footprintrechner kommen ja auch die Fragen, wo ich denke, aha, das hat ja auch einen Einfluss, 
wieviel konsumierst du überhaupt.  
  
Ernst: Ja, und bei uns, ich bin natürlich—wir hatten auch 4 Kinder, waren seit 64 im eigenen Haus mit 
Schwimmbad und allem, und nicht unbedingt umweltfreundlich. Ich kann mich erinnern, mein Vater— 
wir haben zwischen Zürich und Winterthur gewohnt in einem Dorf—und der hat gesagt, wenn dann 
die S-Bahn kommt, er hat am Seebach gearbeitet, ist immer mit dem Auto zur Arbeit—und wenn die 
S-Bahn kommt und dann der Tunnel, weisst du, Stettbach-Stadelhofen gemacht ist, gehe ich dann mit 
dem Zug. Aber er hat es leider nicht mehr erlebt.  
  
Nico: Ooh, und jetzt wäre es so schnell.  
  
Ernst: Ja, man müsste halt schauen, ob er es dann wirklich gemacht hätte.  
  
Nico: Also "Was treibt mich an, weiter aktiv zu bleiben?" das ist sicher schon auch das  
Klimanetzwerk; das Wissen drum, dass andere da auch mitmachen, ist sicher ein Antrieb, aber dann 
aber auch etwas ganz Krasses, das jetzt neu kommt. Das Bewusstsein haben wir erst jetzt seit einem  
Jahr oder so, das ist ganz neu. Diese KI-Sachen, diese Trolle, Putin- und Elon-Musk-Trolle mit 
künstlicher Intelligenz, und das komische "Rechts ist cool" oder "Ausländerfeindlich ist cool" und 
diese AfD, die jetzt auch mit KI, ich bin sicher, die machen viel mit KI, dass die Posts bewerten, und 
Elon Musk z.B. ist ja an den Schalthebeln dieser Tools, und die können so Benzinhymnen weiterleiten 
und anderes unterdrücken, und das ist jetzt schon so. Also das ist völlig krass, was da kommt, und wir 
sind uns dem nicht bewusst. Das ist umso mehr noch ein Grund, um aufzustehen und 
dagegenzuhalten. Also da kommen neue Sachen auf uns zu, von denen wir jetzt noch keine Ahnung 
haben.  
  
Ernst: Das ist einfach die Information, vorher dachtest du, die Information läuft halt, wie sie läuft. Aber 
die ganze falsche oder unwahre, also faktenfreie, faktenfeindliche Information —  
  
Regi: Ja, man haut einfach mal was raus, das gar nicht stimmt, und wenn man's genug oft gesagt 
hat, wiederholt sich das so, dass die Leute glauben, es ist wahr.  
  
Nico: Ja, und die Algorithmen pushen es, und wer stellt diese ein?  
Regi: Nein zum Musk, also der war ja genial, was er gemacht hat mit Tesla und dem ganzen 
Netzaufbau. Aber jetzt, ich habe ja gesagt, Genialität und Wahnsinn sind einfach nah beieinander, 
und er ist jetzt wahnsinnig! Nicht mehr genial, sondern wahnsinnig.  
  
Nico: Ja, aber da müssen wir aufpassen, weil sie jetzt schon sagen und erkennen jetzt, dass die 
Benzin- und Öl-Lobby und so total KI-unterstützt werden und dass wir da gar keine Chance haben. 
Das ist schon etwas, das mich jetzt auch antreibt, ja nicht aufzugeben.  
  
Regi: Wobei ich denke auch, ich bin ja gar nicht China-Fan, aber mit diesen günstigen Elektroautos, 
die jetzt kommen aus China, da kommen die Elektroautos so preiswert daher, und im Unterhalt sind 
sie auch sowieso halb so teuer wie andere Autos, und ich denke, die nehmen jetzt auch Auftrieb. Du 
hast ja viel weniger Kosten, Service, günstigere Energiepreise.  
  
Ernst: Ja, aber die Leute, spannend ist, die lassen sich ja trotzdem überzeugen. Eine Zeit lang hat 
der Verkauf und Neuinbetriebnahme des Elektroautos stetig zugenommen, relativ steil —  
  
Regi: Aber sie werden auch immer schlechtgeredet und mit dieser Angst um die Energieknappheit 
wurde ja so viel gelabert, dabei können ja die Elektroautos Stabilität ins Netz bringen.  
  
Ernst: Ja, du argumentierst richtig technisch, das ist super, das stimmt alles. Aber wir erreichen die 
Leute so nicht. Das finde ich ja komisch, wie erreicht man die Leute und sagt, wenn ihr ein Auto habt, 
dann dürft ihr sicher keinen Verbrenner kaufen. Und ob der jetzt nur 300 km weit mit einer Tankfüllung 
kommt, das spielt doch keine Rolle, weil du fährst ja eh nur 10/20/100 km am Tag?!  
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Regi: Ja, das fragen uns viele: "Und wenn ihr dann weiterfahrt?" das ist ja gar kein Problem mehr 
heute. Meistens fährst du ja nicht 400 km am Stück, sondern machst mal eine Pause nach 2-3 
Stunden, halt wo es eine Ladestation hat, und bis du dein Kaffee oder Brötchen gegessen hast, ist 
das auch wieder geladen. Aber da wird so viel dagegengeredet, schlecht gemacht, Angst geschürt, 
oder Vermieter, die keine Elektrostationen zulassen wollen.  
  
Nico: Ich glaube einfach, so eine Statoil oder Gasprom oder so eine Erdölfirma kann sich mittlerweile 
einkaufen bei einer KI-Firma und die Sachen so einstellen, wie sie's gerne hätten. Da laufen Sachen, 
wo wir überrollt werden und keine Chance haben.  
  
Ernst: Ich habe kürzlich einen Artikel gelesen darüber, dass Kriege heutzutage nicht auf dem  
Schlachtfeld geführt werden, sondern es sind Informationskriege. Dass man die Leute, die breite  
Bevölkerung—nicht mal nur die Soldaten oder die, die auf dem Feld stehen würden, mit so falschen  
—  
  
Regi: Ja, wie der Trump jetzt sagt, Zelenskyy habe den Krieg angefangen, das ist ja birnenweich 
[dumm, gestört].  
  
Ernst: Ich hab mir noch aufgeschrieben, was mich dazu bewegt hat mitzumachen, ist, dass man  
Leute davon überzeugt, und es ist ein Unterschied, ob man einen langfristigen Nutzen hat für die  
Umwelt oder vielleicht eine kurzfristige Auswirkung, die aber sofort wieder vorbei geht. Als Beispiel,  
bei uns war die Diskussion im Haus, wir hatten den Umbau von Holzfeuerungen in die Zentralheizung 
mit Gas. Und die anderen haben gesagt, die Holzfeuerung macht Feinstaub und das schadet meiner 
Lunge. Und ich habe gesagt, ja, das stimmt, aber das betrifft nur dich und deine Kinder nicht mehr, 
und Gasfeuerung mit viel CO2-Ausstoss, aber es hat nicht gegolten. Und ich habe gesagt, Feinstaub 
ist nicht nur bei Holzfeuerung, sondern auch bei Zigaretten, Pneuabrieb und alles, was man so kennt. 
Und jetzt haben wir Gas.  
  

 
  
Second Round | Group Discussion: Markus, Peter, Sigi  
  
Peter: Ich denke, ein Schlüsselmoment war für mich Naturerlebnis. Elena hat vorhin vom Eisvogel 
geredet, für mich war's der Wald, als Kind war ich viel im Wald. Natur im Wald erleben, Naturerlebnis, 
die Schönheit sehen, und das war für mich ein Schlüsselmoment. Und dann auch Jugendarbeit, 
kirchliche Jugendarbeit. Da haben wir schon früh auf die Schöpfung geschaut und haben über 
Sternsinger über den Tellerrand rausgeschaut, wie leben die Kinder in anderen Ländern, so  
Verbundenheit mit anderen Menschen auf der Erde, also über kirchliche Jugendarbeit über den 
Tellerrand rausschauen. Dann natürlich Basel 1989, wo Ökumenische Bewegung der Kirche gesagt 
hat, sie wollen jetzt Gerechtigkeit, Frieden und Bewahrung der Schöpfung als Kirche voranbringen, 
das war auch so ein Schlüsselmoment, wo ich gesagt habe, ja, als Kirche können wir gemeinsam 
etwas bewegen.  
  
Sigi: Das war Basel '89?  
  
Peter: Ökumenische Bewegung für Gerechtigkeit, Frieden und Bewahrung der Schöpfung. Das 
Dringliche für mich, das mich jetzt vielleicht weiter motiviert —  
  
Markus: Wir müssen eins nach dem anderen, zuerst. Also für mich sind auch die ersten  
Schlüsselmomente als Kind in der Jubla [Jungwacht Blauring] Zeltlager, merken, dass mit einfachsten 
Mitteln kochen, leben, dass man all diesen Schmarren nicht braucht. Dann auch, sind wir relativ 
radikal geworden, als ich dann Leiter geworden bin, so in der 68er Zeit hatten wir auch Action, haben 
wir ein Auto hingestellt und dann haben wir das Auto zertrümmert. Mit Hämmern, mit Schlagdings, 
mit—das war '68er Zeit, haben wir so Sachen gemacht, auch zum Provozieren gegenüber den 
Leuten. Dann in der Mittelschule für mich eindeutig ein Schlüsselmoment war mein Physiklehrer, der 

Commented [MOU178]: Challenge: Persistent 
misinformation and fear-mongering (e.g. electric 
vehicles) 
Challenge: Corporate influence on AI and information 
systems to suppress environmental progress 
Challenge: Information warfare replacing traditional 
warfare - targeting public opinion 

Commented [MOU179]: Challenge: Decisions based on 
personal impact rather than global/generational impact 
Value/Motivation: Convincing people to consider long-
term environmental benefits over short-term 
inconveniences 

Commented [MOU180]: Value/Motivation: Childhood 
nature experiences as foundational environmental 
awareness 
Value/Motivation: Nature connection as foundation for 
environmental consciousness 
Value/Motivation: Religious framework connecting 
global solidarity with integrity of creation 
Success/Achievement: Church commitment to justice, 
peace, and integrity of creation as institutional catalyst 

Commented [MOU181]: Value/Motivation: 
Ecumenical/religious movement providing framework for 
environmental action 



  23  

hat damals, was war das, '65, eine Biogasanlage selber gebaut. Der hat uns gezeigt, wie man das 
macht, wie man mit einfachsten Mitteln nicht einfach kaputt-machen lässt. Bin eigentlich total 
fasziniert gewesen, immer vom Grünen bis über die Ohren. Später auch der Biologieprofessor an der  
Uni, das war dann '73/'74, wo er gesagt hat: "Das Verbrennen von fossilen Energieträgern ist DIE 
Katastrophe. Wir werden eine CO2-Problematik bekommen, eine gravierendste, und wir 
verschleissen wichtigste Ressourcen, die man für ganz anderes brauchen kann als zum Verheizen." 
Das sind so die Schlüsselmomente gewesen. Ich hab auch so ein bisschen Atomkraft Nein Danke! 
wo ich schon eingestiegen bin, Club of Rome, der Verein der Mittelschüler, wo ich gewesen bin, hat 
mich schon auch bewegt, so Zeugs, tonnenweise so Sachen. Ich denke, ich bin wirklich konsequent 
geblieben.  
  
Peter: Ja, ich denke auch Personen, die einen bewegen, die man kennenlernt, das ist auch, glaube 
ich, wichtig, einzelne Leute.  
  
Sigi: Wenn ich so zurückschaue, hat das eigentlich auch ganz viel mit meiner Kindheit zu tun. Ich 
habe Zeit in der Kindheit noch eigentlich in Zuständen, wie man es vielleicht in den 30er/40er Jahren 
gekannt hat, also wir haben sehr einfach gelebt. Wir haben die Naturgewalt bei Andermatt oben, da 
war man sehr nah an der Natur, man hat diese Grenze erfahren, man hat verzichten müssen, man 
musste sich durchsetzen. Das ist für mich wirklich etwas ganz Prägendes gewesen. Auf der anderen 
Seite auch die ungeheure Schönheit der Natur, das Arbeiten mit der Natur als Bergbauer. Mit den 
Tieren, mit den Pflanzen, das hat mich geprägt. Ich würde dem sagen, so eine Naturverbundenheit, 
eine Bodenständigkeit und jetzt, so wenn ich das ein bisschen reflektiere: Eigentlich so eine 
Grunderfahrung, dass wenn Grenzen gesetzt sind, das nicht als, dass ich das nicht als  
Einschränkung erfahre, sondern eigentlich die Bereicherung dahinter sehen kann. Also mit dem, mit 
diesen beschränkten Mitteln kannst du genau so ein erfülltes Erleben haben. Das einfach so als 
Gegenpol zu diesem Konsum. Und das ist für mich eigentlich immer so eine Grundhaltung eben, wo 
ich mich frage: "Brauche ich das tatsächlich? Muss es immer etwas Neues sein?". Das ist wie so ein 
bisschen verinnerlicht.  
  
Peter: Weniger ist mehr. Weniger ist mehr.  
  
Markus: Das ist auch noch lustig, du bist natürlich von da her ein Naturkind und ich bin ein 
Stadtprodukt. Aus Zürich. Ich habe ähnliche Erfahrungen gemacht aber natürlich ganz anders. 
Ich finde das noch faszinierend. Peter: Und trotzdem sind beide.. haben viele Gemeinsamkeiten.  
  
Markus: Ja, ja und es hat dann zum gleichen geführt, aber ich habe das nicht mit der Muttermilch 
aufgesogen. Wobei unser Vater ist schon auch immer mit uns abkochen gegangen, und raus, nur 
nicht Auto fahren in der Freizeit. Das schon auch, konsequent, von daheim aus.  
 
Sigi: Und dann schon eigentlich natürlich auch, wie ihr schon gesagt habt, dann auch intellektuell 
diese Auseinandersetzung mit der Grenze vom Wachstum mit den AKW, Anti-AKW-Bewegung usw. 
und so fort, das hat mich schon auch immer—was für mich noch wichtig war, das ist diese New-Age-
Bewegung. Also da habe ich sehr viele Impulse, auf einer ganz anderen Ebene, also sagen wir 
ökonomische Fragen, dann auch Weltbild-Fragen, allgemein. Also eigentlich die Grundlage für "Muss 
es immer weiter gehen? In welche Richtung soll die Technik sich entwickeln?" usw. Also das war für 
mich ganz ein starker Impuls. Und ich bin immer noch am Einstudieren, was eigentlich aus dieser 
Bewegung geworden ist, weil wenn diese Texte von damals liest, was da geschrieben wurde, das 
kannst du 1:1 übernehmen. Diese Probleme sind aufgelistet, oder, und die Möglichkeiten oder 
Alternativen sind eigentlich aufgezeigt. Und heute wird das zum Teil so, wie wenn das alles neu 
erfunden wäre, ich meine, das sind Gedanken, die du auch noch viel weiter zurückverfolgen kannst, 
diese Überlegungen—also das ist etwas ein bisschen etwas anderes, doch das nehme ich jetzt 
trotzdem auch noch rein.  
  
Markus: Ja, schreib das unbedingt noch rein, es geht dann doch auch so wie in die 
Schöpfungsthematik rein, die FS.  
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Sigi: Ja, also die Ökumenische Bewegung, sich zurückbesinnen: "Was machen wir eigentlich da auf 
dieser Welt?"  
  
Peter: Sich als Teil fühlen von der Natur auch, als Teil einer Bewegung, die für Gerechtigkeit eintritt.  
  
Sigi: Ich habe aber noch was anzufügen bei Frage 2. Und zwar für mich persönlich, also ich habe 
lang an einem Ort gearbeitet, oder zusammen mit der Arbeit Auto fahren müssen. Und das ist dann 
zu so einer Selbstverständlichkeit geworden, so dass ich auch mein Arbeitsplatz von meinem 
Wohnort musste, also es hat sich einfach so ergeben, getrennt habe—musste ich mit dem Auto zur 
Arbeit. Während langer Zeit. Und es ist uh verdammt lange gegangen, bis ich mich durchringen 
konnte, den Job zu wechseln, um das, diese Mobilität ändern zu können. Also von daher muss ich 
wirklich sagen, ich kann das in einem gewissen Sinn nachvollziehen, dass gewisse Leute sagen: "Ich 
muss das haben. Ich kann nicht anders. Ich kann nicht dort leben, wo ich arbeite, ich kann das nicht 
vereinbaren."—Es gibt Möglichkeiten. Und wenn ich so zurückschaue, muss ich mir an den Kopf 
fassen und sagen: "Wie lange habe ich das gemacht?". Es war nicht nur die Mobilität, sondern es 
ging dann auch um den Arbeitsplatz, aber so dieses Klammern, irgendwie auch: "Ich habe da meine 
Arbeit. Das ist mir sicher. Das stimmt alles."  
  
Peter: Das ist existenzieller Schritt.  
  
Sigi: Und den Mut irgendwie nicht gefunden, sagen: "Ich fange etwas anderes an, damit ich das 
miteinander vereinbaren kann."  
  
Peter: Man muss sich was Konkretes zeigen, wo man wirklich dann anpacken kann, und dann erst 
kann man den Mut aufbringen. Was ganz Konkretes, sonst geht's nicht. Es muss machbar sein, es 
muss realistisch sein, es muss konkret sein. Und dann hab ich den Mut und kann den Mut 
bekommen.  
  
Markus: Und weisst du, ich meine, in meiner Biografie war ich auch nicht immer konsequent. Wobei 
Auto fahren war ich schon verdammt konsequent. Ich wollte zuerst nie Auto fahren, ich habe mit 25 
überhaupt Auto fahren gelernt. Ich hatte nie ein Auto. Meine Frau hat mal ein Auto in die Ehe 
gebracht, und das haben wir aber auch seit 30 Jahren nicht mehr. Ich habe mir gesagt: "Nie eine 
Arbeitsstelle, wo ich das Auto brauchen muss." Bin immer mit dem Fahrrad arbeiten gegangen. Aber 
an anderen Orten bin ich auch sehr inkonsequent geworden und habe gemerkt, nein, das geht nicht.  
Aber das finde ich eine gute Idee.  
Peter: Wirklich der Arbeitsplatz als existenziell, und da braucht es wirklich was ganz Konkretes, 
Machbares, Realistisches.  
  
Peter: Was Dringlichkeit noch verschärft, ist einfach das aktuelle Geschehen vom WMO, World 
Meteorological Organization. Jedes Jahr extremere Werte als was man vorausgesagt hat. Also die 
Dringlichkeit wird verstärkt durch die aktuelle Klimaentwicklung. Also das treibt mich auch an. Markus: 
Wird noch überholt. Die Realität überholt eigentlich die schlimmsten Szenarien. Von der WMO jährlich 
dokumentiert. Ein unglaublicher Beschleunigungsmechanismus im Grunde.  
Peter: Das ist auch das, was mich antreibt, aktiv zu bleiben. Und dann halt auch wirklich gemeinsam 
Lösungen suchen, treibt mich an mit Menschen, das nachhaltiges Leben realistisch wird. Gemeinsam 
eine Lösung suchen für nachhaltige Lebensstile, die adaptiert ist an die Lebenssituation, wo die 
Menschen drinstehen, realistisch machbar ist.  
  
Markus: Also ich denke schon auch, Motivation ist für mich auch das gute Gefühl unter Leuten, die 
bereit sind, so Lösungen zu suchen. Also ich bin gern unter so Leuten, auch wenn ich mich den 
andern auch stelle, den totalen Gegnern. Aber ich brauche das. Und dann schon auch die Freude, 
wenn ich merke, ich kann etwas bewegen. Auch im ganz Kleinen. Ich habe so Erfahrungen gemacht 
beim Klimagespräch mit diesen 6 Abenden oder 5, wo ich geleitet habe, wo Leute kamen und die 
auch etwas bewegt haben.  
  
Peter: Und Klimagespräche habe ich auch gemerkt, die fangen ein Leid auf. Die helfen Leuten, über 
ihr Leiden unter der aktuellen Situation zu sprechen und aktiv ins Handeln zu kommen. Da ist auch  
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"Was treibt mich an?": Leute zu befähigen, aktiv zu handeln.  
  
Markus: Ja, da gibt es tonnenweise Beispiele, die ich erlebt habe. Eine Mutter, deren Tochter immer 
jeden Monat mit dem Flieger irgendwie in die Ferien fliegt. Sie sagte: "Wie kann ich mit ihr reden? 
Wie kann ich sie dazu bewegen, sich zu überlegen, was sie macht?" und so. Das sind spannende 
Prozesse.  
  
Peter: Mich treibt auch an, Kompromisse in der Gesellschaft zu finden. Wir sind halt in einer Welt, die 
so polarisiert ist, und die 100% Eigenlösung wird oft favorisiert. Aber ich denke, wir suchen die 
Kompromisse, mit Menschen Kompromisse für Lösungen finden. Das ist was ganz Wichtiges, die 
Kompromissfähigkeit in der heutigen Welt zu fördern. Ist natürlich spannend, wenn man grad zum 
180% Gegner geht und dann mit einem SVPler diskutiert.  
  
Sigi: Ich finde es einfach ein riesiges Manko in unserer Gesellschaft, dass wir nie den Elefant 
benennen, der mitten im Raum steht. Und das ist einfach die Ökonomie.  
  
Markus: Die Ökonomisierung von allem.  
  
Sigi: Ökonomisierung, Kommerzialisierung von allem und jedem. Das geht durch alle Böden durch 
und niemand sagt: "Eigentlich geht es uns nur darum, es muss profitieren. Es muss was 
rausschauen." Und nachgeordnet gibt es dann noch andere Werte, an denen man sich orientiert. 
Natürlich gibt es Leute, die benachteiligt sind, aber für die fällt schon was—man tut das alles nur so 
kleinreden.  
  
Peter: Das hat jetzt der Musk & der Bezos mit dem Trump ganz klar noch mals daraufhin —  
  
Sigi: Jetzt kommt es raus, oder, du kannst sagen: "Diese Leute reden Klartext." Nein, sie reden eben 
nicht Klartext, sie machen es, oder? Sie sagen ja nicht: "Es geht uns nur um den Profit.", sondern sie 
sagen—sie begründen das gar nicht, was sie machen.  
  
Markus: Ich habe schon auch gerne, etwas Opposition machen, aber es gibt einfach Grenzen. So  
Fanatiker oder so Verschwörungstheoretiker, mit denen spreche ich nicht mehr. Das ist  
Zeitverschwendung. Aber mit Leuten, die irgendwo mal auch Lösungen suchen, mit denen spreche 
ich gern. Die andere Einstellungen haben.  
  
Peter: Ja, mit denen kann man Beziehungen noch pflegen, alles andere ist Zeitverschwendung.  
  
_________________________________________________________________________________  
  
Second Round | Group Discussion: Petra, Elena, Bruno  
  
Elena: Ja, schau, es ist noch etwas farbig geworden.  
  
Petra: Ja, Hoffnung und Liebe, die sind farbig geworden.  
  
Elena: Willst du anfangen, Petra? (...)  
  
Petra: Also, bei mir war es eher so—gut, das ist vielleicht eher beim zweiten Punkt —, wenn du 
reisen gehst und siehst, wie es in anderen Ländern aussieht, und du merkst, was wir hier haben, wie 
gut wir es haben—also, dass wir das schützen müssen. Und respektive, dass du dann nicht einfach 
Klimaflüchtlinge generierst, indem du einfach machst, was du willst. Wir machen einfach, was wir 
wollen, und die anderen haben dann das Problem danach—super, mega asi! Das ist eigentlich nicht 
die Idee. Also, Schlüsselpunkt ist für mich, wenn du mitbekommst —  
  
Elena: Wie alt warst du denn da?  
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Petra: Ja, mit 18 oder 19, da gehst du halt nach Südamerika und überall halt auch —  
  
Elena: Also auch Erschütterungen, die du erlebt hast?  
  
Petra: Ja, also blöd gesagt, auch schon in Jordanien oder in der Türkei, wenn du ein bisschen 
ausserhalb gehst. Wenn du siehst, was dort abgeht, dann denkst du: "Ja, Leute, das funktioniert nicht 
so!", wenn du da den ganzen Müll einfach irgendwo abschiebst und das Gefühl hast, es ist okay. Für 
mich war wirklich der Schlüsselmoment, wenn du wirklich siehst, wie es ist, wenn es nicht gut ist. Und 
merkst: Hey, wir müssen etwas ändern, damit nicht dann einfach alle plötzlich hier sind und wir dann 
alle ein Problem haben. Du siehst halt auch in den Medien die Konsequenzen des Klimawandels in 
anderen Ländern und merkst: Scheisse, es geht nicht. Und irgendwann kommt es ja dann auch hier 
an. Also, ich glaube, ein Schlüsselpunkt ist auch—ich meine, Brienz ist auf meiner Strecke, und du 
merkst, so etwas ist einfach nicht lustig, dann hast du die ganze Zeit ein Problem. Ja. Was ist dein 
Schlüsselpunkt? (...)  
  
Bruno: Also, so richtig kann ich mich an kein Schlüsselerlebnis erinnern, aber irgendwann—ich 
glaube, in der dritten Sek—habe ich mal gefunden, ich will Greenpeace beitreten. Also, ich war 
natürlich nicht wirklich aktiv, aber —  
  
Elena: Was warst du da, so 16?  
  
Bruno: Ja. Also [nicht] aktiv—in dem Sinn, dass ich da als Aktivist mitgemacht habe. Aber ich wurde 
Mitglied bei Greenpeace und WWF und habe einfach die Unterlagen einstudiert und gelesen, und ja, 
ich musste einfach irgendwas machen. Also, damals hatte ich nicht gross das Gefühl, ich müsse 
etwas machen, aber ich habe sicher gespendet, damit sie etwas machen können. Und ich habe 
sicher mein Verhalten angepasst—das war eigentlich xxx—ich bin immer mit dem Velo unterwegs 
gewesen, Velo oder ÖV. XXX, ich habe mal drei Jahre ein Auto gehabt wegen des Hundes. Als ich 
ans Tech bin und alle —  
  
Elena: Ich glaube, das ist schon der dritte Punkt.  
  
Bruno: Ah gut, ja, dann bin ich fertig mit Punkt eins.  
  
Elena: Bei mir war ein Schlüsselmoment als Kind, als ich lesen und Nachrichten hören konnte: 
Waldsterben, Walfang und die Atombombe—die hat mich erschüttert als Kind. Und der Kalte Krieg— 
gell, ich bin jünger als du, das war in den 80er-Jahren. Und ein Schlüsselereignis war wirklich, als es 
bei mir klick gemacht hat: Ich bin in einem kleinen Dorf aufgewachsen, einem Bauerndorf, und da war 
es normal, dass man mit 14 ein Töffli [Mofa] bekam, um in die Schule zu kommen. Und ich bin in die 
Kanti gegangen—ich musste also noch viel weiter als die, die nur in die Sek ins Nachbardorf 
mussten. Ich musste viel weiter, nach XXX in die Kanti, und da war das eigentlich normal—also, die 
Töffliprüfung habe ich noch gemacht und bestanden—und dann hätte ich das Töffli [Mofa] zum 14. 
Geburtstag bekommen, und dann hat es bei mir in der Nacht mal klick gemacht. Ich bin am Morgen 
erwacht und habe gedacht: "Nein, ich gehe mit dem Velo." Und ich war eher nicht so ein sportliches 
Mädchen, eher klein. Und dann: "Waaas, du willst mit dem Velo gehen?" Und da die sportlichen  
Jungs mit dem Töffli [Mofa]—und es hat doch auch Zeit gebraucht, immer den Berg hinauf auf dem 
Nachhauseweg—und ich hab das durchgezogen, ich bin mit dem Velo in die Schule. Also, es war so 
ein Schlüssel, wo es richtig klick gemacht hat, nicht nur die Nachrichten: "Oh mein Gott, was da alles 
abgeht."  
  
Petra: Sehr gut. Ich finde auch einfach allgemein dieses Tiersterben. Das ist einfach so speziell. Das 
ist auch ein Punkt, wenn du einfach siehst, wie viele Tiere aussterben. (...)  
Dringlichkeit finde ich schon auch, wenn du plötzlich merkst, was auch bei dir passiert, um dich 
herum. Also, zuerst hast du es vielleicht schon auch gemerkt, aber dann merkst du: Hey, es kommt 
auch hier an, und dann hast du plötzlich auch ein Problem. "Vielleicht hätte man früher schon etwas 
machen können." (...)  
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Und wenn du dann merkst, dass in den Bergen langsam alles gesichert werden muss, weil einfach 
alles runterkommt. Ich habe letztens so eine SRF-Doku gesehen, das war auch im Berner 
Oberland—der ganze Berg kommt runter. Die können nichts mehr bauen, weil sie wissen, es kann 
jederzeit einfach—die haben überall Sensoren, müssen die ganze Zeit das beobachten. Und ja, 
Brienz ist sowieso immer betroffen—und es werden immer mehr Orte, und es gibt einen Haufen 
Probleme—klar, früher gab es auch schon so etwas, aber wenn du plötzlich merkst: "Huch, okay, es 
wird jetzt wärmer und das Zeug hält nicht mehr." Wenn du einfach merkst, es ist bei dir, dann ist es 
noch dringender.  
  
Elena: Soll ich schreiben: "Bergstürze, Umwelt verändert sich"?  
  
Bruno: Ich habe aufgeschrieben: "Weil es keine Alternative gibt, keine alternative, zweite Welt."  
  
Elena: Könntest ja eine programmieren.  
  
Bruno: Eine Alternative—ja, ich finde auch das mit diesen CO₂-Filtern, dass man macht, dass man 
CO₂ aus der Luft filtert—so ein Blödsinn, da sollte man lieber einfach das CO₂ gar nicht erst 
produzieren. So eine blöde Pflastertechnik [wie ein Pflaster auf das Symptom]. Und weil es einfach 
häufig ignoriert und bagatellisiert wird—also xxx Klimaerwärmung —, eigentlich sind wir schon viel zu 
spät dran. Die Auswirkungen, die wir jetzt sehen, oder? Die hätten wir schon lange anders handeln 
[handhaben] müssen. Weil auch wenn wir jetzt aufhören würden, CO₂ zu produzieren, haben wir das 
Problem ja die nächsten 20 Jahre trotzdem.  
  
Petra: Ich finde, Klimaflüchtlinge sind für mich auch noch recht ein Thema. Wenn du immer wieder 
siehst, wie die Leute kommen, weil du einfach scheisse leben kannst in deinem Land. Es geht dann 
meistens schon auch noch in die Politik und so Zeugs rein, aber es ist oft dann auch, weil es einfach 
nicht geht.  
  
Elena: Also, was mich noch wahnsinnig erschüttert hat—da war ich wohl schon jugendlich, etwa 16  
—, als ich gecheckt habe, was für ein Waffenarsenal auf der Welt ist. Also einerseits schon auch 
Zerstörung, aber was mich erschüttert hat, ist, dass wir Menschen so viele Atomwaffen haben, dass 
wir—ich weiss, ich habe damals einen Vortrag gemacht und ein Plakat—ich weiss nicht mehr, wie 
vielfach wir uns zerstören könnten. Was ist das für ein Irrsinn?  
  
Petra: Ja, und dafür gibst du Geld aus.  
  
Bruno: Wir sind ja jetzt wieder an einem ähnlichen Ort, das Militär hat ja wieder einen unglaublichen 
Stellenwert, anstatt dass man sich etwas anderes XXX würde. Und wir schauen uns als zivilisierte 
Gesellschaft an. (...)  
  
Elena: Ja, das muss man immer sagen, es gab Zeiten, in denen noch mehr Atomwaffen geladen 
waren als jetzt —  
  
Petra: Und das müssen sie noch sagen... noch besser.  
  
Bruno: Also Krieg selbst haben wir schon sehr viel. Natürlich sind die Atomwaffen noch nicht 
wirklich—einmal—eingesetzt worden, sie sind ja nur zur Bedrohung.  
Petra: Also Punkt drei—meine Kinder. Also, wenn du dann plötzlich Kinder hast—ich glaube, das ist 
vielleicht bei mehreren Leuten dann der Fall. Früher bin ich schon auch mit dem Flugzeug 
herumgereist, weil es halt einfach billiger ist, und—genau. Und dann machst du halt einfach das. Jetzt 
würde ich das nie mehr machen.  
  
Elena: Also, so Kinderzukunft?  
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Petra: Ja, das ist für mich sicherlich—also, ich habe vorhin schon aufgepasst, aber jetzt merkst du: 
"Shit, nein, jetzt geht nichts mehr." Und ich sehe das nicht als Restriktion, dass ich auf etwas 
verzichten muss. Ich muss halt einfach auch umdenken.  
  
Elena: Seit wann fliegst du nicht mehr? Ein paar Jahre?  
  
Petra: Ja, ich weiss jetzt auch nicht... Argentinien... glaube ich vor... ja. Aber früher, oder? Da bist du 
einfach so einmal im Jahr irgendwo hingeflogen, auch nur für so Kurzflüge. Bin ich jetzt nie mehr.  
  
Bruno: Also Verhalten—ich habe schon immer versucht, mich umweltbewusst zu verhalten. Ich 
könnte wahrscheinlich auch noch alle Flüge, die ich in meinem Leben gemacht habe, aufzählen.  
  
Elena: 100? 200?  
  
Bruno: Nein, nein. Vielleicht zehn habe ich in meinem Leben gemacht. Und ich bin noch nie so weit 
weggeflogen, dass ich Jetlag gehabt hätte, also nie mehr als sechs [Stunden]—also das Weiteste war 
irgendwie Gran Canaria, einmal nach Kenia, einmal nach London.  
  
Elena: Also stimmt das: "Schon immer ökologisch gelebt"?  
  
Bruno: Ja, also ich meine, ich bin ja schon eigentlich in den Kindergarten mit dem Velo, in die Schule 
mit dem Velo oder mit dem ÖV. Und ich hatte auch so ein ähnliches Erlebnis wie du. Als ich in die 
Lehre bin, war das etwa zehn Kilometer, und da haben mir meine Eltern ein Töffli [Mofa] geschenkt. 
Ich habe aber nichts überlegt und habe das genommen. Und mit 18 habe ich gefunden, ich will nicht 
mehr mit dem Töffli [Mofa] fahren. Ich habe zwar—nein, die Autoprüfung habe ich auch erst mit 22 
gemacht —, ich habe zwar die Töffliprüfung gemacht, aber ich habe mit 18 wieder ein Velo gekauft. 
Also, ich hatte schon immer eins, aber da habe ich mir gesagt: "So, jetzt kaufe ich mir ein gutes Velo 
und gehe mit dem Velo zur Arbeit." Und dann bin ich die zehn Kilometer mit dem Velo gefahren, bei 
jedem Wetter dann auch.  
  
Petra: Gut, für mich ist Velo halt auch—da sind die Kinder schon sehr früh selbstständig. Das geht für 
mich eigentlich auch in das rein, aber für mich ist halt auch—meine Kinder werden sicher auch—Joël 
wird sicher auch mit dem Velo zur Kanti [Kantonsschule] gehen. Das ist einfach—du bist viel 
schneller. Es ist eigentlich voll bescheuert, wenn du da irgendwie ein Töffli [Mofa] hast —  
  
Elena: Ja, nein, das bringt es ja gar nicht. Es ist nur für die, die halb auf dem Land draussen sind, 
durch die Hügel und so, da macht es ja manchmal schon Sinn. Also, ich habe die Autoprüfung gar 
nicht gemacht, weil ich wusste, ich will ohne Auto durchs Leben kommen. Also, ich war da schon 
ganz klar überzeugt. Wir haben auch mit Familie, mit drei Kindern, kein Problem—es ist easy ohne 
Auto. Wenn du an so einem Ort wohnst, brauchst du wirklich kein Auto.  
Petra: Ich finde es eine mega blöde Begründung: "Jetzt hast du Familie, jetzt brauchst du ein Auto." 
Das hört man mega oft.  
  
Elena: Nein, das ist völliger Blödsinn, absolut unnötig. (...) Doch, das kann ich eigentlich auch sagen, 
es war bei mir wirklich als Kind schon da. Und es war nicht so einfach, weil die grüne Partei gab es 
damals noch nicht, und meine Eltern—also mit Auto und jeden Sommer weg —, die haben normal 
gelebt. Gut, Flugzeug bin ich als Kind und Jugendliche geflogen. Später—ich glaube, ich war zweimal 
im Flugzeug im Leben —, aber auch—einmal nach Israel—ein Flug und mit dem Schiff zurück.  
Ja—Dringlichkeit, aber damals war es auch noch nicht so dringlich wie heute, muss man auch sagen.  
Heute würde ich es nicht mehr machen.  
Also ja, ich würde schon sagen—das kann ich echt sagen: Ich hatte schon immer ein sehr 
ökologisches Gewissen und Handeln, würde ich sagen. Und nicht immer ganz einfach—also, ich 
hatte sehr viel Widerstand. Also, ich war die Einzige weit und breit, die sich für so Themen interessiert 
hat. Ja, es war halt so ein Bauerndorf, weisst du? Da gibt es Autos—das erste Ziel war mit 18, mit 
dem Lehrlingslohn, ein Auto zu kaufen, oder? Das war die grosse Freiheit. Das war schon ein 
anderes Denken—also mit meinem Vater, ich habe unendlich viele Diskussionen mit meinem Vater 
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geführt. Er war mehr wirtschaftsfreundlich und: "Ja, komm jetzt da—runter vom Baum." Nein, ich 
hatte mit meinem Vater ein gutes Verhältnis, wir hatten heftige Diskussionen. Also, die ganze 
Verwandtschaft—ich war wirklich in vielen Bereichen Aussenseiterin. Aber ich habe natürlich schon 
später meine Freunde und meinen Freundeskreis und Gleichgesinnte gefunden. Und was mich 
antreibt, weiterzumachen? Sind wir schon beim letzten Punkt?  
  
Petra: Ich habe einfach "Hoffnung" geschrieben.  
  
Bruno: Ich habe wirklich "keine Alternative", also es gibt keine Alternative.  
  
Petra: Kein Plan B—kein Planet B.  
  
Elena: Also: "Es muss."  
  
Bruno: Genau, "es muss" behandelt werden.  
  
Elena: Mir gibt Permakultur wahnsinnig viel Hoffnung. Das ist wirklich etwas vom Wichtigsten, was 
ich in meinem Leben entdeckt habe, und gibt mir beim Handeln und Denken extrem viel Orientierung. 
Und "Hoffnung, Freude, Liebe und Schönheit." Habt ihr noch etwas? Und "Frieden" auch.  
  
_________________________________________________________________________________  
  
Second Round: Plenary Harvesting  
  
Sigi: Also Schlüsselmomente sind eigentlich in erster Linie bei uns allen so Kindheits- und  
Jugenderfahrungen. Also einfach der Bezug zur Natur in unterschiedlicher Form. Ich bin in den Alpen 
aufgewachsen. Der Markus kommt aus der Stadt und hat eigentlich nachher diese Natur eigentlich 
über die Jubla kennengelernt. Mit Lagererfahrung. Und dann später gab es Lehrpersonen, die das 
Bewusstsein für grössere Zusammenhänge, für Respekt vor der Natur vermitteln konnten, technische 
Möglichkeiten, wie man nachhaltig etwas machen kann, vermittelt haben. Dann später sind natürlich 
so Bewegungen oder Strömungen aufgekommen. Club of Rome war so ein Meilenstein.  
  
Markus: (…) Ihr seid etwas zu jung. '68. Das waren damals die ersten, die substantiell nachgewiesen 
haben, dass unsere Ressourcen kaputtgehen, wenn wir so weiterleben.  
  
Sigi: Dann natürlich die Anti-AKW-Bewegung—Atomkraftwerk Nein Danke. '78. Und später, als man 
dann sich selber etwas überlegen konnte und gelesen hat, intellektuell sich damit auseinandergesetzt 
hat, ist die New-Age-Bewegung, die in meinen Augen sehr viele Impulse vermittelt hat und auf die 
ganze Problematik von diesem Wachstumswahn und von dieser absolut nur ökonomielastigen 
Modernität aufmerksam gemacht hat.  
  
Markus: Analog ist noch die GFS Gerechtigkeit Frieden Bewahrung der Schöpfung, in kirchlichen 
Kreisen.  
Sigi: Noch etwas, das ich deponieren möchte. Aus einem einfachen Leben, welches ich als 
Kind erfahren habe, habe ich eigentlich mitgenommen, dass auch da drin ein ungeheurer 
Reichtum stecken kann, und das hat mich eigentlich, vielleicht jetzt im Alter in der Reflexion 
noch mehr, so als Lebens-Grunderfahrung, dass wenn Grenzen gesetzt sind, dass das nicht 
eine Einschränkung bedeutet. Das einfach so als Gegenmodell zu dieser Überzeugung, man 
müsse immer konsumieren, das neueste Zeug haben, man müsse sich immer auf dem 
neuesten Stand bewegen. Hat auch etwas mit einer gewissen Genügsamkeit zu tun.  
  
Regi: Bei uns ist auch vor allem die Natur, die man als Jugendliche und Kind erlebt hat, sei es in  
Neuseeland oder beim Wandern in den Bergen gesehen hat, wie der Aletschgletscher schon vor 20- 
30 Jahren eben schon recht geschmolzen war, dass man da schon die Ränder gesehen hat. Oder 
Nico, der gesagt hat, als er in Australien gesehen hat, dass der Strom aus Kohlenbergwerken kommt 
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oder aus Kohle erwirtschaftet wird, dass es eine Gegenbewegung gab. Dass ihn das auch aktiviert 
hat, um etwas dagegen zu machen.  
  
Nico: Und da habe ich einfach erlebt, je schlimmer eine Regierung ist—also sehr eine 
klimafeindliche, kohlefreundliche Regierung in Australien—desto bunter und lebendiger ist die 
Protestbewegung. Und dann bin ich der Greenpeace Local Group beigetreten und dann haben wir 
total viele spassige Aktionen gemacht während mehreren Jahren. Ja, das war ähnlich, aber wir waren 
20 Jahre jünger. Noch etwas mit Verkleiden, social Engineering, mit so Aktionen halt.  
  
Petra: Ja also Kindheits-/Jugenderfahrungen, als Mitglied bei Greenpeace, WWF und dass man halt 
Waldsterben und Atombombe und alles so mitbekommt. Ich habe bei mir auch noch eher Reisen, weil 
man halt sieht, was bei anderen Ländern so abgeht, dass du dir dann sagst: "Das will ich bei mir nicht 
haben."  
  
Malia [Moderator]: Hat jemand noch mehr so Momente?  
  
Nico: Ja, als ich gecheckt habe, Strom kommt aus einem Kohlenkraftwerk. Das habe ich da nie.  
  
Markus: Also bei Sigi war es das Autoding, ist auch sowas.  
  
Regi: Bei mir war es auch, ich bin in den Religionsunterricht und habe natürlich auch diese 
Unterlagen immer gelesen, die Brot für alle Fastenopfer verschickt hat, wo ich dann auch gesehen 
habe, was Klima für Auswirkungen in Afrika hat, dass es z.T. 2-3 Jahre nicht geregnet hat und dort 
Hunger gibt, während wir uns nicht einschränken können und immer ein Maximum wollen und die 
Wirtschaft immer noch mehr wachsen soll. Wo ich plötzlich das Gefühl habe: "Nein, so geht es nicht. 
Da muss man wirklich etwas dagegen machen." Das Bekanntmachen einerseits, die Kinder 
informieren und auch eben auch selber versuchen, dementsprechend zu leben und halt etwas 
weniger Fleisch zu kochen oder ja.  
  
Sigi: Ja, ich muss gestehen, dass ich jahrzehntelang Autofahrer war, und zwar aus dem einfachen  
Grund, dass ich meinen Arbeitsplatz nicht mit meinem Wohnort in Verbindung gebracht habe, nicht in 
Verbindung bringen wollte—wie auch immer. Und das hat mich natürlich immer gestört, und 
deswegen kann ich eigentlich vielen Leuten nachempfinden, es hat ungeheuer viel gebraucht, dass 
ich auf Grund von diesem Unbehagen, dass ich täglich mit dem Auto rumgefahren bin—berufsbedingt 
ist was anderes, aber halt einfach zum Arbeitsweg—dass ich gesagt habe, ich wechsle meine 
Arbeitsstelle, damit ich mit dem Velo zur Arbeit kann. Und nachträglich muss ich wirklich sagen, ich 
hätte das viel früher machen sollen. Einfach weil gewisse Sachen einen so fesseln, man hat das 
Gefühl, man kann da nicht ausbrechen. Die Gewohnheit und nur die Vorteile sehen, die man hat, und 
nicht die Nachteile gebührend in Betracht ziehen.  
  
Elena: Also ich würde sagen, ich bin schon sehr komisch-denkend auf die Welt gekommen. Obwohl 
ich gar nicht in eine grüne Familie geboren wurde, da hat man einfach gelebt, wie man gelebt hat, 
Spliss [?], kleines Dorf, Bauerndorf. Aber mich haben diese Bilder in den Nachrichten wahnsinnig 
erschüttert, schon als Kind: Waldsterben, die Atombomben, die Wale, die abgeschlachtet werden. 
Und wo es bei mir richtig so Klick gemacht hat, da war ich schon etwa 14. Da war es normal, dass 
man ein Töffli [Mofa] zum Geburtstag bekommen hat und die Töffliprüfung gemacht hat, die habe ich 
noch gemacht, und dann hat es bei mir über Nacht, am Morgen bin ich erwacht, hat Klick gemacht: 
"Ich will kein Töffli! Ich gehe weiterhin mit dem Velo!" und es war streng, also wirklich den Hügel 
runter, ich hatte 1h, um nachhause zu fahren, den Hügel rauf, 8km in die Kantonsschule, das war 
auch noch weit weg, und ich hab das durchgezogen und war mega stolz. Und es hat mich aber fast 
niemand verstanden, dass ich sowas mache. Aber das hat mich so gestärkt auch, "Das ist mir wichtig 
und das mache ich." Ja, einfach so Sachen, wirklich über Nacht. Am Morgen war mir sonnenklar, als 
ich erwacht bin: "Ich brauche kein Töffli. Ist gut." Es ist schön, mich daran zu erinnern, ich habe schon 
lange nicht mehr daran gedacht. Du bist auch so ein frühreifer, ökologischer... [zu Bruno]  
  
Bruno: Ja, also es geht etwas in das rein, was Sigi gesagt hat. Wir sind nie weit weg in die Ferien, wir 
sind jeweils im Urnerland gewesen im Sommer eine Woche und im Winter eine Woche. Und wenn 
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man jeweils nach den Schulferien z.B. wieder in die Schule gekommen ist und alle erzählt haben, sie 
waren in Italien in den Ferien, dann hat man gedacht: "Hey… wir waren nur im Isital." Aber jetzt denke 
ich jeweils, es ist super, dass wir nur dort waren. Ich glaube, es ist eben auch so, wie man es 
vorgelebt bekommt. Ich bin auch immer mit dem Velo in die Schule, und mir wäre nie die Idee 
gekommen, dass ich irgendwie mit dem Auto zur Arbeit gehen würde. Ich habe mir den Arbeitsplatz 
immer so ausgesucht, dass ich mit dem ÖV oder Velo arbeiten gehen kann. Und wieso handeln? 
Eben weil man keinen anderen Planeten oder Alternative hat als ökologischer zu werden.  
  
Elena: Und bei mir ist es einfach ganz fest aus Liebe zur Erde und zum Leben.  
  
Malia [Moderator]: Also es klingt dann doch auch so wie, z.T. intrinsisch, eigenständig und z.T. von 
den Eltern?  
  
Bruno: Also z.T. waren mir meine Eltern nicht wirklich ein Vorbild, weil sie immer mit dem Auto 
unterwegs waren, ich weiss nicht, wann ich Eltern mal velofahren gesehen habe. Aber es ist natürlich 
schon, wenn ich ja immer mit dem Velo in die Schule bin, ich bin schon mit dem Velo in den  
Kindergarten. Also es ist halt zum einen schon, wie die Eltern es einem vorleben oder wie man es halt 
selber macht. Aber wenn man es als Kind nie gemacht hat, velofahren, wird man es wohl, denke ich, 
auch als Erwachsener nie velofahren. Oder kommt gar nicht auf die Idee, man könnte das Velo oder 
die Schuhe vorholen und nicht das Auto.  
  
Malia [Moderator]: Und die letzte Frage? "Was treibt euch an, weiterhin aktiv zu bleiben?".  
  
Sigi: Ja, die aktuelle Klimaentwicklung ist ja natürlich dringend, dass man etwas machen muss. Es 
wurde auch gesagt, einfach, die Freude daran, gemeinsame Lösungen für einen nachhaltigen 
Lebensstil, also einfach das Arbeiten mit anderen Leuten zusammen an dem Projekt, an der 
Überzeugung, die man hat. Dass man verantwortlich ist für die Mitwelt, dass wir nur den Planeten 
haben. Und dass man schauen muss, dass sich ein Lebensstil etablieren kann, der zukunftsträchtig 
ist. Ein weiterer Grund/Motivation ist, die Leute zu befähigen, aktiv zu werden im Hinblick eben auf 
einen nachhaltigen Lebensstil. Und dass man halt in dieser Gesellschaft auch Kompromisse finden 
muss, also radikale Lösungen sind gewöhnlich nicht sehr zielführend, aber dass sich immer wieder 
Fortschritte ergeben, wenn man mit Kompromissen arbeitet, dass man Leute für sich ins Boot holen 
kann.  
  
Peter: Ich möchte noch ergänzen, mich ermutigt auch, dass die Transformation ja jetzt schon 
stattfindet und dass ich dazu beitragen kann, dass Transformation beschleunigt wird. Ich mach's am 
Beispiel der erneuerbaren Energien fest: Man hat jetzt in Deutschland schon 60% von allem Strom 
aus Strom oder der Photovoltaik. Das sind Prozesse, die kann man nicht mehr umkehren. Und da ist 
auch die Schweiz gut auf Kurs mit dem Stromgesetz, oder. Bis innert 5 Jahren haben wir eine 
Verdreifachung vom PV-Strom. Und die Prozesse weiter voranzubringen und auch gesehen habe, 
dass einiges schon läuft und unumkehrbar ist, das motiviert mich auch und treibt mich an, dass ich da 
weiter arbeiten kann.  
  
Regi: Bei uns ist auch einerseits das Verantwortungsgefühl, das wir einfach haben gegenüber 
unseren Kindern/Enkeln. Und zum andern auch: Gegenbewegung zur ganzen KI-Problematik, die 
Musk und Co in die Welt raustragen, wenn man was postet und wenn's noch so falsch ist, wenn man 
manchmal das genug multipliziert, plötzlich glauben es die Leute—dass man da stark auftritt und 
dagegenwirkt.  
  
Nico: Und das KNW selber treibt mich an, weiterhin aktiv zu bleiben.   
Malia [Moderator]: Schön. Und warum?   
  
Nico: Ja, die Tatsache, dass wir uns da so gefunden haben und dass es so eine Gruppe gibt, das 
motiviert.  
  
Malia [Moderator]: Weil man sich nicht alleine fühlt oder wie?  
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Nico: Ja, klar, es geht ja gar nicht alleine, es ist alles ein Ausdruck von "zusammen".  
  
Elena: Bei uns ist es ganz fest auch die Hoffnung auch auf die Zukunft für Kinder und Kindeskinder 
und all die Wesen, die noch kommen werden. Es ist auch eine Liebe zu dieser Erde, zum Leben. Es 
ist auch ganz fest eine Hoffnung auf Friede, friedliches Zusammenleben auf der Welt oder freudvolles 
und auch die Schönheit der Erde immer wieder auch zu feiern. Wir haben keine Alternative, gell 
Bruno, das hast du mehrmals genannt. Also wir können nicht auf was anderes setzen, also Mars oder 
Pluto oder Neptun oder so, also Musk vielleicht schon. Und für mich persönlich, ich bin seit 20 Jahren 
ganz fest mit Permakultur unterwegs und ganz vielen grassroots Bewegungen, und ich sehe einfach, 
was für eine Kraft auch da ist, so tolle Leute, und die arbeiten so kreativ und an vielen Orten. So tolle 
Projekte. Und ich finde das so lässig, und es macht auch Freude und Lust, auch für Nachhaltigkeit 
und ökologische Themen sich zu engagieren. Und es gibt auch Befriedigung, es ist nicht einfach 
erschöpfend und hoffnungslos, nein, es macht total Freude und Mut und es inspiriert auch.  
  
_________________________________________________________________________________  
  
Closing Round  
  
Regi: Ich fand es schön, dass ihr euch mit dem Thema auch beschäftigt und dass die Hoffnung da ist, 
dass dadurch etwas bewirkt werden kann. Ich weiss nicht, ob eure Bachelorarbeit auch irgendwo 
vorgetragen wird.  
  
Cecilia [Moderator]: (…) Ja, also wir haben eine ganze Woche eine Werkschau bei der HSLU 
publiziert.  
  
Nico: Also mir fehlt jetzt eigentlich eine dritte Runde, ich weiss, ich habe gesagt, es ist zu lange, aber 
jetzt fehlt mir was bei diesem Workshop, nämlich was machen wir jetzt für Aktionen? Wie wollen wir 
zusammen weitergehen? Vielleicht habe ich etwas falsche Erwartungen, aber das fehlt mir jetzt noch: 
Wollen wir weiterhin Aktionen machen, wo wir viel Aufwand haben und dann die gleichen Leute 
kommen? Die Bubble-Frage, oder. Was können wir für Aktionen machen oder spezielle Events, die 
das mal etwas durchbrechen? Wollen wir brav bleiben, wollen wir etwas frecher werden? Wollen wir 
provozieren, wie du das gesagt hast [Sigi] mit dem Parking Day, etwas Widerstand provozieren, und 
in welchem Mass? So ein bisschen eine Marschrichtung finden? Oder ist es gut so, wie es ist? So wie 
du [Elena?] vorhin formuliert hast und ich habe etwas gegengehalten vorhin, wo ich manchmal finde, 
wir kommen nicht vom Fleck, weil die Dringlichkeit so gross ist. Das Gefühl in mir drin: Es ist total toll 
und nett und cool, dass es das gibt und so, aber wir könnten noch einen Zacken drauflegen.  
  
Cecilia [Moderator] : Wir hatten so viele Gespräche (...) wir müssen das erst mal aufbereiten (...). 
Weiteres Vorgehen (...)  
  
Nico: Ich würde gern von jedem einzelnen spüren, wie steht ihr zu meinem Input: Es ist zu brav. Das 
würde ich gerne in einer Runde hören.  
  
Markus: (…) Wenn ich jetzt zurückschaue—zum brav sein—wir haben damals so in der  
Jugendbewegung eine Aktion, ich sag jetzt mal, wir haben ein Auto so auf den Zentrumsplatz gestellt 
und haben das zerstört. Jeder hat riesige verdammte Hämmer bekommen. So richtig provokativ. 
Elena: Oh jetzt, schau, jetzt lernen wir den Markus so richtig kennen.  
  
Markus: Das Problem ist, dass es dann die Leute doch nicht dazu bewegt, zum etwas Neues 
machen. Es gab dann solche, die sich aufgeregt haben, dass wir so ein Statussymbol zerstören. Wir 
hatten Lust und Freude. Und auf der anderen Seite denke ich, es braucht vielleicht auch ab und zu 
wieder so Sachen. Aber wichtig ist, dass man versucht, in einen Nachhaltigkeitsprozess 
reinzukommen. Also was du [Sigi] gesagt hast mit dem Auto fahren, du hast irgendwann die 
Erfahrung gemacht: "Es ist unsinnig, so weit mit dem Auto zur Arbeit zu fahren, ich muss etwas 
verändern." Und das schaffst du nur, wenn du in Kontakt kommst mit den Leuten, wenn du etwas 
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nachhaltiger dich bewegst. Also wahrscheinlich brauchen wir beides ein bisschen, etwas Provokation, 
aber ein bisschen auch nachhaltig arbeiten, dass man selber eigentlich zu einer Überzeugung kommt. 
Man hört nur auf, Auto zu fahren, wenn man die positiven Aspekte daraus sieht. Wenn man sieht, es 
ist Zeitverschwendung, Umweltverschmutzung, ich kann was Klügeres machen als Auto zu fahren, es 
ist schön, Velo zu fahren. Man muss positive Aspekte erleben, damit man was ändert. Das ist so 
meine Erfahrung.  
  
Elena: Auf jeden Fall, und ich finde, wir dürfen auch freche Sachen machen. Du bist wirklich auch der 
in der Gruppe, der so originelle Sachen bringt, bring die rein und wir machen mit. Es darf auch 
lebendig sein. Klar, wenn es dann illegale Aktionen sind, da müssen wir etwas drüber diskutieren, 
gell. Aber es darf auf jeden Fall kreativ und bunt und auch mal, Originalität dürfen diese Anlässe 
haben, ist ja auch wichtig. Dann macht es auch richtig Freude und Spass, statt immer nur das 
klassische Ding. Ich werde mich da auch drum bemühen, noch etwas frechere Sachen, aber du bist 
da schon auch unser Spezialist für so Sachen, Nico, unbedingt reinbringen, ist doch toll!  
  
Peter: Also frech sein, Aufmerksamkeit erregen, das unterstütze ich auch, ist auch  
Bewusstseinsbildung. Für mich ist dann halt die Frage, wie man's macht, dass man die Leute nicht 
vor den Kopf stösst. Weil das erzeugt dann wieder Widerstand und genau das Gegenteil. Ist dann 
wieder kontraproduktiv.  
  
Regi: Ja, kontraproduktiv.  
  
Peter: Ich hab als Zivi 1989 eine Demonstration gemacht, wo wir den Regenwald begraben haben.  
Mit einem grossen Sarg und dann sind wir alle schwarz durchs Dorf gegangen und haben noch einen 
Trauermarsch dazu gespielt, das hat Aufmerksamkeit erzeugt, die Leute haben geschaut und zum 
ersten Mal gedacht: "Oh, da passiert was mit dem Regenwald, was meinen die damit?". Also sowas, 
da wäre ich jederzeit mit dem Nico dabei.  
  
Sigi: Also 1) wir sind das Klimanetzwerk Emmen, wir sollten uns auf Probleme und Sachen in der 
Gemeinde konzentrieren. Einerseits, das ist eigentlich auch schön jetzt rausgekommen, wir sind alle 
motiviert, wir wollen was machen und neue Wege aufzeigen. Aber da stimme ich mit dir überein, Nico, 
wir kritisieren nicht oder zu wenig. Und auf Misstände hinweisen. Vielleicht tu ich diesen Leuten jetzt 
dann etwas Unrecht, aber diese Klimajugend, die diese Protestmärsche veranstalten, das scheint mir 
ist eine Form von auf ein Problem aufmerksam machen, das eigentlich alle wissen. Aber damit ist 
noch gar nichts gemacht. Weil was sagen diese Leute: "Macht was! Politiker, macht was!". Das ist in 
meinen Augen einfach nicht zielführend, weil Informationen, wie es um den Planet steht und unsere 
Gesellschaft—und nicht nur unsere Gesellschaften, Gesellschaften in Afrika, Asien usw.—diese 
Informationen sind da. Aber eben, machen kann man eigentlich nur etwas im unmittelbaren Umfeld, in 
dem Lebensraum, in dem man ist. Und ich glaube eben, so geht es darum zu kritisieren. Also wir 
können kritisieren, Misstände da in der Gemeinde, und auf Grund von dem dann nachher 
irgendwelche Vorschläge machen, Aktionen selber machen oder etwas bewirken, etwas initiieren, 
dass dann die Gemeinde selber aktiv werden muss. Aber es gibt z.B. das Grünstadt-Label, welches 
diese Gemeinde hat, das ist natürlich gut, aber da wird natürlich ganz viel ist noch nicht drin und wird 
verschwiegen und niemand weiss eigentlich wirklich, wie es eigentlich steht. Also nur ein Beispiel, 
wenn wir schnell ausrechnen würden, wieviele Rasenflächen in dieser Gemeinde—die Saison fängt 
jetzt bald wieder an—alle 10 Tage gemäht werden, wieviel Benzin da ausgestossen wird oder bei den 
elektrischen Rasenmähern, wieviel Strom das braucht, wohin das Material alles geht—das wird 
nämlich z.T. aus den Gärten fortzu geräumt und irgendwo deponiert. Wenn man jetzt das alles 
versuchen würde auszurechnen und sagen: "Unser Ziel ist, in 3 Jahren, dass diese Rasenflächen und 
diese extensive Bewirtschaftung der Rasenflächen—und nicht nur jene der Gemeinde, sondern auch 
auf privater Ebene—sagen wir um 20%/30% reduziert werden." Das würde heissen und so viel 
weniger Lärm wird produziert, so und so viel weniger Benzin gebraucht, so und so viel weniger 
Grünabfuhren gibt's, wo nachher die Leute wieder in die Landi gehen und fertigen Kompost kaufen 
mit dem Auto, den sie wieder für ihren Garten brauchen. So Sachen, ich sehe das als Beispiel, das 
wäre jetzt, diese Verhältnisse in der Gemeinde aufnehmen, auf die Problematik hinweisen und 
versuchen da eine Optimierung hinzubekommen. Also einerseits kritisieren und Vorschläge bringen 
und selber etwas machen.  
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Cecilia [Moderator]: Nico, du hast gesagt, ihr seid zu brav. Was wäre etwas, was nicht brav ist?  
  
Nico: Ja, z.B. mal eine Strasse sperren. Oder eine Veloaktion machen, die dann halt etwas blockiert. 
(...) Nein, nicht auf die Strasse kleben oder so, ich weiss ja, dass das Wut provoziert und keine 
Lösung ist, es macht die Leute noch wütender.  
  
Ernst: Meinst du wie dieses Critical Mass am Freitagabend in Luzern, gibt es doch immer. So eine 
spontane Velorundfahrt mit 1000 Velofahrern, brauchst halt mehr Platz auf der Strasse.  
  
Petra: Ja, so schon, aber sonst finde ich es eher kontraproduktiv, wenn du einfach provozierst. Sonst 
besser irgendwie positive Sachen aufzählen, und ich finde auch der Parking Day, es ist so 
passivaggressiv. Du zeigst eigentlich auf, wie schön es wäre, wenn es anders gestaltet wäre, 
provozierst trotzdem, aber es ist so auf eine positive Art. Es gab ja auch Leute, die einfach gesagt 
haben: "Das wäre ja super, es wäre viel schöner, wenn's da Bäume und Pflanzen hätte und wir uns 
setzen könnten und etwas machen." Also wir hatten beides, ich finde das noch schön.  
  
Nico: Positive Anreize schaffen, ja.  
  
Markus: Was mir am Vorschlag von Sigi gefallen hat, das ist einerseits, betrifft das die  
Verwaltung/Politik und andererseits auch das individuelle Verhalten. Das müssen wir immer schauen, 
dass wir auch die Leute selber bewegen können, dass sie etwas verändern bei sich und auch 
gleichzeitig, dass wir schauen in der Gesellschaft, also im Kleinraum Emmen, schauen, dass etwas 
verändert wird. Also beides, immer beides ein bisschen im Auge haben und nicht nur: "Politiker 
müssen sich ändern."  
  
Ernst: Ich glaube, es erzielt sogar mehr Wirkung, wenn du nicht nur, sondern die Politiker einfach mal 
weglassen, weil wenn die Individuen sich ändern, dann nehmen sie dann schon die Politiker, die das 
machen, schlussendlich. Glaube ich sehr fest daran, es geht einfach langsamer vielleicht, aber ist 
längerfristig mehr Wirkung.  
  
Markus: Erzeugst du mehr Aufmerksamkeit, wenn du nur individuell gehst, erzeugst du z.T. zu wenig 
Aufmerksamkeit.  
  
Elena: Nein, sowohl als auch. Und wir können ja auch in die Politik gehen und wir kennen ja viele, die 
in der Politik sind, jedenfalls auf Gemeindeebene kennen wir ja diese Leute und die Gemeinderäte 
kennen wir auch, also direkt halt auch ansprechen. Ich finde, wir können recht gut Einfluss nehmen 
auf Gemeindeebene. Haben wir jetzt gesehen in den letzten 2-3 Jahren. Also sowohl als auch, 
unbedingt, freche und auch brave Anlässe.  
  
Malia [Moderator]: Ich habe spontan eine Eingebung, habt ihr auch schon Kontakt mit Leuten 
gehabt, wo ihr das Gefühl habt, es interessiert sie nicht, die machen nichts—es ist ja ein Spektrum— 
aber Leute, die vielleicht sogar anti sind. Habt ihr schon mit denen sprechen können, um 
rauszufinden, wo die herkommen? Wo ihr herkommt, haben wir ja heute gehört. Aber so ein 
Gespräch, um rauszufinden, warum denken die denn anders? Nicht immer nur um zu überzeugen 
usw. Hattet ihr da schon Erfahrungen?  
  
Sigi: Ich bin ja Gärtner und ich schaue immer, was läuft in den Gärten und in den Umgebungen. Und 
ganz klar ist ja, das ausserordentliche Reinlichkeits- und Ordentlichkeitsverständnis von den Leuten, 
die Privatgärten haben oder auch im öffentlichen Raum oder eben nein, unter anderem eben auch bei 
so Wohnüberbauungen, dass es da selbstverständlich ist, das wird einfach so gemacht, das muss 
regelmässig geschnitten werden, das muss man möglichst reduzieren. Und wenn mal irgendetwas 
anfängt umzugestalten oder mal einen Asthaufen liegen lässt, dann kann es sein, dass Leute sich 
beschweren und sagen, das wurde nicht sauber gemacht. Z.T. machen auch Gemeindearbeiter 
solche Erfahrungen. Und das ist so etwas, das hat nicht mit bösem Willen zu tun oder dass die Leute 
das Gefühl haben: "Wir müssen doch möglichst viel mit den Rasenmähern rumrennen." oder weiss 
ich was, das ist einfach diese Gewohnheit und das Bild, wie so eine Umgebung aussehen muss, das 
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ist selbstverständlich. Das ist auch eine gewisse Gedankenlosigkeit. Und deswegen sage ich, wenn 
man das aufzeigen könnte, was das eigentlich heisst, was man da einsparen könnte an  
Lebensqualität, anstatt jeden Samstag morgen Rasenmäher zu hören, dass man das mindestens um 
die Hälfte reduzieren könnte. Wenn man den Leuten zeigen könnte, was das bringen würde.  
  
Nico: Oder eine nicht-brave Aktion wäre z.B. so Pflanzenbomben oder Blumenbomben in die Gärten 
zu schmeissen.  
  
Regi: Das haben wir auch schon gemacht. Aber wenn sie so schnell wieder mähen, kommt nie etwas.  
  
Markus: Den Leuten die Bombe geben und sie motivieren, das in den eigenen Garten zu 
schmeissen. Deswegen sage ich, sie müssen es selber machen, damit sie auch die Haltung ändern.  
  
Malia [Moderator]: Ja, man muss den Kontakt suchen. Ich sähe eine Aktion, wo man am 
Samstag/Sonntag durch die Nachbarschaften geht, gratis die Bomben verteilt und den Leuten kurz 
erklärt und sagt: "Probieren Sie doch mal was Neues. Es ist besser wegen XYZ, Sie müssen gar nicht 
immer mähen, haben mehr Freizeit."  
  
Regi: Aber auf so einem gemähten Rasen kommt so eine Bombe nicht.  
  
Elena: Aber deine Frage ist sehr gut, ich meine also die Hausbesitzer, die Land/Rasen haben, sind 
die meisten die gutsituierten Schweizerinnen und Schweizer, sicher auch einige ausländischer 
Herkunft. Aber ich frage mich auch, wie kommen wir an diese Mehrheit in Emmen/Emmenbrücke, die 
vielleicht im Maierhöfli wohnt und kein Land hat? Was bedeutet für die Zukunftsfragen, "wie geht es 
mit unserem Planeten?", wie leben diese? Auch mit einem kleinen Budget, was liegt da drin? Die 
vielleicht nicht alles Bioprodukte kaufen können. Wir haben ja auch Secondhand und solche Sachen 
haben wir auch, aber dass wir wirklich auch die Mehrheit von der Bevölkerung in Emmen—wir 
repräsentieren nicht die Mehrheit der Bevölkerung in Emmen, dessen müssen wir uns bewusst sein— 
und die Mehrheit hat auch nicht einen Rasen draussen. Im Gegenteil. Also, wie kommen wir auch mit 
diesen Menschen in den Dialog? Ich glaube, das haben wir noch nie gemacht, dass wir z.B. ins 
Maierhöfli sind, oder wo sind auch diese Quartiere? Geriswilstrasse? Unterspital, das ist schon meine 
Nachbarschaft, das ist Balkan, dann müsste ich auch noch Sprachen lernen. Wie spricht man 
miteinander? Gewisse, wenn ich mal in Kontakt komme, da sind ein paar Worte Deutsch, und ich 
kann kein Serbisch und kein Kroatisch und auch nicht Albanisch. Wie finden wir uns da? Das sind für 
uns in Emmen auch noch wichtige Fragen. Es ist sehr gut, dass du uns drauf aufmerksam machst.  
  
Petra: Ja, weil ich sehe es bei uns, mein Sohn geht ja z.B. da ins Fussball und es werden alle heute 
mit dem Auto gebracht. Er ist der Einzige, der mit dem Velo geht. Es ist abartig eigentlich, alle hätten 
eine nicht so lange Strecke mit dem Velo. Es fahren alle mit dem Auto und auch jeder Fussballmatch 
draussen, gehen alle mit dem Auto.  
  
Nico: Krass.  
  
Petra: Und auch letztes Mal habe ich wirklich geschaut, ok es wäre tiptop, Cham, erreichbar wäre 
direkt neben dem Bahnhof und sie haben eben noch ein Auto gesucht und mein Mann hat dann 
auch gesagt: "Aber es wäre doch eigentlich direkt neben dem Bahnhof." Und dann habe ich gesagt 
ja, er solle jetzt im Chat schreiben, und er sagte: "Aber die wollen aber alle mit dem Auto."—"Jetzt 
schreib im Chat, du könntest alle Kinder mitnehmen eigentlich und einfach direkt, wir haben den 
Bahnhof grad vor dem Haus." Niemand hat reagiert. Und am nächsten Tag hat irgendwann mal 
jemand geschrieben: "Ah ja, wir konnten noch ein Auto organisieren." Also weisst du?! Nico: Oh, 
scheisse.  
  
Petra: Aber ja, was sind das für Leute? Ausländischer Anteil ist ziemlich, ziemlich gross, sind 
eigentlich alle, glaube ich. Und es ist schon, die fahren einfach mit dem Auto bei jedem—egal wo, 
egal ob Kurzstrecke oder nicht, die fahren einfach die ganze Zeit mit dem Auto und das ist schon 
traurig. Aber wie du die Leute dann irgendwie dazu bringst, also mehr als sagen: "Hey schau, wir 
könnten auch alle 15 Kinder einfach nach Cham bringen mit dem Zug, es wäre kein Problem.", aber 
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die wollen das nicht. Das ist Bequemlichkeit, das ist halt. Ja, ich komme mit denen nicht so gut aus. 
Es ist schwierig, die noch abzuholen. Es sind halt einfach auch die, die ihre Kinder 
zusammenscheissen, wenn sie nicht gut Fussballspielen. So Sachen muss ich nicht haben. Und es 
ist schon krass, wie die halt anders ticken und eben man kann schon mal sagen: "Hey, man könnte 
auch anders.", aber ja, es ist schwierig.  
Elena: Aber dranbleiben! Vielleicht redet dein Sohn auch mit den Kollegen und ja, einfach das Thema 
warm behalten!  
  
Nico: Das ist etwas, das nur der Verein selber auch ändern kann. Wenn er sagt: "Jedes Kind, das mit 
dem ÖV kommt, bekommt einen Pluspunkt und am Schluss vom Jahr, wenn man genug gesammelt  
hat, hat der Verein..."  
  
Petra: Ja, das ist eine gute Idee, aber alle drei Trainer kommen auch mit dem Auto. Sie kommen alle 
mit dem Auto.  
  
Nico: Ja, das ist die Verzweiflung, die ich vorhin angesprochen habe. What we are up against, ich 
meine, we are up against einfach gegen so eine riesige Wand von Ignoranten. Es ist wahr. Markus: 
Ja, weisst du, es muss wirklich den Leuten reingehen: "Es hat Vorteile, wenn ich das Auto nicht 
nutze." Man müsste schauen, dass die Kinder sehen: "Es hat einen Vorteil. Ich kann mit dem Velo 
gehen, bin nicht abhängig vom Mami, ist doch wunderbar, mal nicht abhängig zu sein." Und ich 
weiss nicht was, da müsste man etwas entwickeln, sonst geht nichts.  
  
Malia [Moderator]: Ja, das geht auch gleich in unsere letzte Frage rein, die ich noch spannend fand. 
Ihr habt ja eure Schlüsselmomente und Erfahrungen vorhin geteilt. Vielleicht kann man überlegen, 
wie man das bei anderen Menschen auch erzeugen kann, solche Momente, die euch ja ins Handeln 
gebracht haben. Markus hat einen wichtigen Punkt, dass man diese Vorzüge und guten Momente 
hervorheben muss.  
  
Bruno: Also beim Beispiel mit dem Fussballclub müsste man schauen, dass die Kinder eigentlich als 
Gruppe reisen wollen mit dem Zug, weil sie dann denken, es ist cooler und ein positives Erlebnis 
hatten und finden: "Es ist viel cooler, als Gruppe reisen zu können, als wenn jeder einzelne mit 
Mami/Papi nach Cham oder wo auch immer hinfahren muss." Und auch wieder so heimfahren, dann 
können sie nach dem Spiel noch miteinander im Zug über diese Goals diskutieren, die sie gemacht 
haben. Eigentlich so, dass die Kinder den Eltern sagen: "Ich will gar nicht mehr mit dem Auto 
kommen, ich will mit dem Zug kommen, weil die anderen kommen auch mit dem Zug!"  
  
Markus: Da kommen wir wieder an die Effizienzsteigerungskuriosität in unserer Gesellschaft. Es 
rendiert sich nicht, weil man eine Viertelstunde länger braucht. Und eigentlich müsste man sagen: 
"Eine Viertelstunde länger mit meinen Kollegen zusammen sein, das ist genau das, was ich will. Ich 
will nicht mit dem Mami sein eine Viertelstunde länger, sondern mit meinen Kollegen." Aber ich weiss 
auch nicht, wie man das reinbringt, das Erlebnis.  
  
Petra: Mit den Trainern schauen.  
  
Elena: Ausprobieren! Die Kinder haben vermutlich das noch gar nie erlebt, alleine mit dem Zug 
unterwegs zu sein und müssten das noch lernen. Da müsste man das halt noch ein bisschen 
anlernen und zeigen, wie's geht.  
  
Petra: Ja, aber ich kann locker mit diesen Kindern in den Zug hocken, also wirklich. Ich hab das 
schonmal gesagt, dann könnte man auf die vier Autos verzichten. Und da musst du vor allem auch 
jedesmal noch einen Autofahrer haben, brauchst eigentlich viel mehr Eltern, um alle mit dem Auto zu 
verschieben, als wenn du sagst: "Okay, es sind irgendwie 1-2 Leute oder die Trainer und dann hast 
du alle dabei." Die haben auch das Gefühl, es ist billiger, aber das ist es auch nicht. Das ist schwierig, 
denen zu erklären.  
  
Peter: Ich finde es immer spannend, wenn man neue Leute mobilisieren will, dass man Quartierarbeit 
macht. Ein Quartier, wo jemand von uns wohnt, 3/4/5 Leute kennt, und dann macht man mal einen 
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with trainers to model and teach public transport use 
 
Proposed Approach: Adult supervision to help children 
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Workshop und schaut: "Wie können wir im Quartier nachhaltiger leben?" Und da kann ein Workshop-
Teil sein z.B. was ihr gerade diskutiert habt mit den Kindern, dass die nicht immer mit dem Auto 
chauffiert werden. Und das wäre so mal so ein Tisch wie bei uns, wo man drüber diskutieren könnte. 
Und die andere Möglichkeit könnte sein, was du gesagt hast [Sigi] mit dem Grünstadt, dass man 
mehr blühende Pflanzen hat statt Monokulturrasen und das anschauen, wie das im Quartier 
aussehen könnte. Und dann so mit verschiedenen Themen, wie man das Quartier nachhaltiger 
macht, ins Gespräch kommt und Leute in den Austausch bringt, dass sie vielleicht auch von den 
Erfahrungen von anderen hören, die gute Erfahrungen gemacht haben mit nachhaltigem Leben.  
  
Regi: Ja, aber ich denke, das ist sehr schwierig, relativ schwierig mit Leuten, die eine andere 
Meinung haben, zu diskutieren. Selbst auch—wir haben einen Naturrasen und im Sommer, wenn der 
blüht, sagen Leute: "Oh, du hast aber einen schönen Rasen," und ich sage: "Kannst du ja auch 
machen," aber es macht's trotzdem niemand. "Ist gar nicht so schwierig. Musst ihn einfach 
ausmagern lassen." Man gibt Tipps und so und sie machen es trotzdem nicht.  
  
Elena: Vielleicht musst du noch einen Schritt weitergehen und sagen: "Hey, komm, jetzt planen wir 
gleich," und dann vorbeigehen und bei der Umsetzung—wahrscheinlich schrecken da viele zurück, 
weil sie dann doch nicht richtig wissen wie.  
  
Peter: Ja, wenn sie von anderen hören, die auch einen Wildblütenrasen haben, und irgendwann nach 
3-4 Wochen macht es klick: "Oh, die haben ja recht. Jetzt habe ich schon von ihr und von ihr gehört, 
dass sie das gemacht hat... jetzt habe ich Lust." Und es geht ja auch ums glustig machen. 
Irgendwann später sind Leute soweit und dann hat der Impuls, wo man dachte, das hat eh nichts 
gebracht, ist auf einmal da und es geht was. Aber ich verstehe es schon.  
  
Sigi: Das eine ist das Überzeugen, das andere ist, es gibt schon Leute, die finden, sie wollen etwas 
machen, aber wissen nicht wie usw. Und dafür ist ja die Aktion von der Albert Köchlin Stiftung—diese 
Gartencoaches, die ganz niederschwellig zu diesen Leuten, die Interesse haben, etwas zu machen, 
gehen, und mit ganz einfachen Mitteln—das Ziel ist eigentlich, dass Massnahmen nicht mehr als 
100/200 Franken kosten dürfen—wo man aber wirklich etwas verändern kann in diesen Gärten, sei 
es auf dem Balkon oder was auch immer. Und mit dem muss man auch irgendwie rechnen, 
respektive, dran glauben, dass es einen Haufen versteckte Naturfreunde hat, die eigentlich etwas 
machen wollen, aber selber, einfach aus der Trägheit raus so weiterlaufen lassen: "Es hat ja halt gut 
funktioniert... aber eigentlich müsste man was machen." Wenn sie jetzt diese Gelegenheit 
bekommen, hoffen wir, dass diese Aktion Anklang findet und wir da Tag und Nacht Beratungen 
machen müssen.  
  
Elena: Bist du schon im Einsatz jetzt? Wissen die Leute das? Wo wird das kommuniziert?  
  
Sigi: Ja, ja. Ja, das kommt, Anfang April wird das breit gestreut, bei allen Haushalten wird darauf 
aufmerksam gemacht und die Leute können sich anmelden und dann werden die Gartencoaches 
vermittelt.  
  
Ernst: Weisst du, ich habe noch zwei Erfahrungen, wo man auch so spontan eine Einladung macht: 
"Wir machen einen Workshop, kommt alle," und breit gestreut. NULL, es kommen null Personen. Du 
kannst sagen, es gibt Kuchen, Kaffee, Wein, wasweissich—sie kommen nicht, einfach so. Du musst 
irgendwie etwas anderes bieten, wir machen einfach einen Workshop, wir sind motiviert, wir wollen da 
etwas profitieren, wir kommen. Ob es jetzt da Kaffee, Gipfeli gibt, ist nicht so entscheidend, finde 
ich—es war schön, danke vielmals. Aber sonst einfach so im Publikum, einfach ins Wilde raus, 
passiert nichts.  
  
Peter: Die Erfahrung habe ich auch oft gemacht.  
  
Ernst: Ich habe zweimal so ein Ding organisiert und zweimal war ich alleine da.  
  
Elena: Was denn? Ich wäre schon gekommen.  
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sustainable experiences and practices 
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Ernst: Ja, das eine war Integration von ausländischen Personen und —  
  
Nico: Darum ist vielleicht so ein Velotag schon einfach gut, wo's ein bisschen Action gibt, es ist fix 
und wir sind da und so. Dann paarmal machen und dann ist wieder Velotag und so. Auch beim 
Klimamarkt, den wir gemacht haben, wäre jetzt wieder dran, das wieder zu machen.  
  
Peter: Das Format ist noch zu diskutieren, also ich denke jetzt auch eher nicht so Flyer und 
Einladungen und so, sondern ich denke als Tupperware-Prinzip: Jeder von dem Quartier, was man 
kennt, bringt 2 Leute mit. Wenn wir dann 6-7 Leute im Boot haben, die bei der Veranstaltung—wie 
auch immer sie aussieht—bereits jeder 2 Leute dabei hat, dann haben wir schon 28 Leute und kann 
diskutieren und anfangen mit denen im Quartier was zu bewegen. Klar, ich meine, das ist so 
mühsam; ich verstehe dich gut. Man macht so Aktionen und Flyer, da kommt keiner. Jeder bringt 2-3 
Leute mit von den Leuten, die im Vorbereitungsteam sitzen.  
  
Malia [Moderator]: Es gibt doch auch so Quartierfeste und so. Vielleicht muss man auch bestehende 
Sachen umfunktionieren oder von Tür zu Tür. Vielleicht könnt ihr mal brainstormen, wie man Leute 
direkt auch individuell so packen kann, nicht nur unbedingt mit Workshops und Events. Meistens sind 
die Leute so beschäftigt, dann vergessen sie es usw. Dass man irgendwie alle kurz abholen kann.  
  
Peter: Ja, tolle Idee, auf Bestehendem aufbauen.  
  
Elena: Quartiervereine sind da auch wichtig bei so Geschichten. Wir haben ja so 7-8 Quartiervereine.  
  
Nico: Die nächste Sitzung wird voll, jetzt sind wir alle am Sammeln und—Regi: Also ich denke, man 
muss das zuerst verarbeiten, nicht gleich die nächste Sitzung abmachen. Nico: Ich meine, die 
nächste wird voll. Regi: Aha, jaa!  
  
Ernst: Ich fand's cool, den Anlass an sich, wie das moderiert wurde usw. fand ich super. Lowlight war 
auch das, was Nico gesagt hat: What's next? Ich dachte, wir kämen weiter. Auch aufgrund von dem, 
was in der Einladung stand und was wir im Vorfeld diskutiert haben. (WORKSHOP FEEDBACK)  
  
Elena: Ja, auf den ersten Blick dachte ich auch so Leitbild, Mission, Vision und so. Aber ich habe bei 
der Einladung schon gesehen, es sind andere Fragen und es hat mich sehr gefreut. Es hat mich 
gefreut, dass es genau so rausgekommen ist, wie es jetzt rausgekommen ist. Weil, das machen wir 
sonst nie! Wir kommen immer zusammen und jedesmal fangen wir gleich an zu planen. Wir sind 
immer gleich im Planen. Ich habe heute das erste Mal persönliche Gespräche geführt an so einer 
Sitzung, ich fand das total lässig. Zu wissen: "Ah Petra, was hat dich motiviert? Wie war es bei dir,  
Bruno?", dieses Persönliche. Also für mich war es ein Changing-Light. Ein Highlight war der 
Workshop an sich, die Einladung von euch ist grossartig. Ihr habt das so super moderiert und lässig 
gestaltet und dann sind noch zwei weitere Personen da, so ein Luxus. Das ist unglaublich, ich habe 
zu Nico gesagt, so ein Workshop, also normalerweise zahlt man da einen Tausender mindestens, an 
einem Samstag. Das ist sehr wertvoll, was ihr uns hier angeboten habt. Und natürlich haben wir jetzt 
nicht so Strategien und—hätte ja so ein Workshop sein können, wie es klassisch ist in den 
Unternehmen und so. Aber ich fand es extrem wertvoll, mir sind auch so viele Erinnerungen, Bilder 
hochgekommen vom Klimanetzwerk vor dreieinhalb Jahren, was wir alles schon erlebt haben. Wir 
sollten uns auch nicht immer so stressen: "Man sollte, man müsste", es ist sehr wichtig, dass wir auch 
das machen, was uns Freude macht, wo wir gerne Zeit und Energie reinstecken. Wir sind ein 
ehrenamtlicher Verein und dann sollte es auch Freude machen, und dann sollten auch die 
persönlichen Kontakte untereinander wertvoll sein. Und das ist heute zum Tragen gekommen: Ich 
habe noch nie so viel Persönliches erfahren von anderen, von unserer Gruppe, unserer Kerngruppe 
wie heute. Sonst sind wir immer unter Zeitdruck! Ist schon Abend, bist du schon müde und jemand 
kommt noch später und dann zack zack zack die Traktanden durchgehen. Das ist auch gut, aber ich 
fand super, dass es heute anders war, dass wir dafür Raum hatten!  
  
Nico: Zeitdruck, ja, das ist wirklich so! Ich glaube, weisst du, es arbeitet jetzt mega in meinem Kopf 
und es wird noch ein paar Tage so sein. Ich glaube, wir können das auch nicht erwarten, dass wir da 
nach 3h rauslaufen mit einer pfannenfertigen Zukunft.  

Commented [MOU254]: Proposed Approach: Regular 
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action and presence 
 
Proposed Approach: Personal invitation network for 
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Repurposing existing neighborhood events rather than 
creating new ones 
 
Proposed Approach: Door-to-door outreach for direct 
individual contact 
 
Goal: Finding ways to reach people individually beyond 
workshops and events 
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Ernst: Ja. Nein, nein!  
  
Malia [Moderator]: Das war auch das Ziel, dass es mehr so ein Anstoss ist, eine andere Art zu 
denken und sich zu erinnern und nachher sollte das dann so fruchten und ihr habt ja dann eh wieder 
GV usw.  
  
Nico: Das ist jetzt noch schön, du hast das jetzt gerade beantwortet. Ich fand am Anfang die Runde 2 
etwas: "Ja, das ist ein bisschen viel Zeit für das, ja... bringt uns das jetzt so viel?"—aber dann hast du 
nachher gesagt, aufgrund von dem: "Wie kann man denn andere Leute motivieren?"—jetzt hat's 
schon klick gemacht.  
  
Peter: Also für mich habt ihr jetzt ganz viele Samen gestreut, ihr habt auch gut gegossen und gedüngt 
mit biologischen Mitteln, und das wird jetzt für uns die nächsten Monate und Jahre wachsen, da bin 
ich ganz sicher. Danke euch für die Moderation und auch die feinen Sachen da drüben, das Pain au 
Chocolat, das war auch super.  
  
Nico: An dieser Stelle, Felix, du gehörst ja auch dazu, Felix und Christina haben ja auch gearbeitet. 
Die Feedback Box und das Feedback Tool, das darf man nicht vergessen, ist auch ein Tool und auch 
viel wert. Wir haben euch noch etwas Kleines: Als Geschenk haben wir euch einen Kinogutschein, 
damit ihr neben dem Studium auch etwas Spass haben könnt. Wir werden auch weiter 
zusammenarbeiten, Xiaocun. Ihr habt die Messlatte sehr hoch gesetzt!  
  
Cecilia [Moderator]: Für mich ist auch wichtig, was sind die nächsten Schritte. Aber einerseits, wir 
sind auch keine Expertinnen, wir sind noch am Studieren und wir hätten jetzt auch nicht hier 
rauslaufen können/wollen und sagen: "DAS müsst ihr jetzt machen." Ich glaube, das ist etwas, was 
ihr selbst erarbeiten müsst. Was wir vor allem—also das Ziel des Workshops eigentlich war für uns, 
war, dass wir euch ein bisschen eine Richtung zeigen können: "Wie kommen wir zu dem Ziel? Wie 
finden wir raus, was wir jetzt machen müssen?" Mega spannend, wie du gesagt hast, Elena: "Wir sind 
noch nie zusammengesessen und haben geredet, 'Warum bist du hier?'" und diese ganzen 
Gespräche. Daraus kann man auch schon sehr viel mitnehmen. Sehr schön, das ganze Feedback zu 
hören von euch und dass es euch gefallen hat und dass ihr gekommen seid. Wir haben es auch sehr 
geschätzt.  
Auch das ganze Vertrauen und die Offenheit des Klimanetzwerks ist absolut nicht selbstverständlich. 
Wir konnten euch während der ganzen Zusammenarbeit fragen, Feedback einholen, euch 
bombardieren mit Fragen. Und ich glaube, wir hatten auch andere Zusammenarbeiten, wo das 
überhaupt nicht so möglich ist. Und es ist schön für uns als Studierende zu sehen, es gibt solche 
Organisationen, die motiviert und bereit sind, mit uns zusammenzuarbeiten. Das motiviert uns auch 
sehr, weiterzumachen und dranzubleiben.  
  
Nico: Es nimmt mich wunder, wo ihr in 5-10 Jahren steht!  
  
Cecilia [Moderator]: Noch zu den nächsten Schritten. Felix schickt euch sicher alle Bilder und wir 
machen dann eine Dokumentation, beziehungsweise Malia fährt noch weiter mit ihrer Bachelorarbeit.   
  
Nico: Und falls ihr noch jemanden kennt, wir suchen vielleicht jemanden für die Grafik für die 
Webseite (...)   
  
Regi: Ich finde unsere Webseite eigentlich sehr aktuell, gut und informativ.   
  
Xiaocun: You should feel very confident and proud (...).   
  
Nico: Ja, es war sehr souverän! Lieber Gruss an Lya.   
  
Ernst: Kann man noch helfen mit dem Aufräumen?  
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Student Input on Colabor Modules in General & Proposed Colabor 

Student A Text Message Feedback (personal communication, 15 May 2025)
“Looking back on the collab module I took part in at Grimsel, one of the most important aspects for me 
was the freedom it gave us. It was a refreshing contrast to the usual structure of the semester, 
especially towards the end of the year when things start feeling a bit heavy. 

What made the experience truly special was the meaningful topic we engaged with. We had a strong 
introductory input that gave us the necessary background to dive into something relevant and socially 
engaging. For a sustainability-focused collab, I think this would be just as important: give students a 
solid base to connect with the theme and show them why it matters. 

For art students, I think what’s essential in a collab is a mix of creative freedom, a socially relevant 
topic, and a format that feels playful and open. Small interventions or public designs that spark 
curiosity in everyday contexts could be especially interesting, because they blur the line between art 
and daily life. 

Clearer communication around the budget would also be helpful. In our module, that was a bit 
unclear, which made it harder to plan. Theory inputs were optional, and in the end, most of us didn’t 
attend them because they didn’t feel strongly connected to the practical work. Personally, I didn’t miss 
them, but I think if they are included, they should be clearly linked to what we’re doing on the ground. 

We had two course leaders, which created a nice dynamic and support system. That, combined with a 
motivated group and a shared purpose, really made the experience unforgettable. Our work was 
visible for an entire summer and even got featured in two magazines, that kind of visibility made us 
proud and showed us that what we did mattered. I’m still in touch with people from that module today.” 

Student B Text Message Feedback (personal communication, 12 May 2025)
1) “Was ich mir von einem Colabor wünsche und schätze: Was ich mag ist mit neuen Menschen in 
Kontakt zu kommen aus anderen Studiengängen, die Diskussionen und Begegnungen sind nochmals 
ganz anders als in unserem normalen Studiengang. Was ich erwarte von einem Colabor ist der 
richtige Mix aus fundiertem Wissen und neuen Inforamtionen und dann vorallem Umsetztung, aktiv 
sein ertwas erbauen, erleben, weiterdenken. ideal fände ich 30% Wissensvermittlung und 70%
praktische Umsetzung in jeglicher Form. Ich denke in Bezug auf das Thema Klimawandel, fände ich 
es spannend als Gruppe etwas umsetzten zu können und nicht als einzelne Person. Der kollektive 
Aspekt trifft ja auch auf das Ganze Thema rund um Klima, Nachaltigkeit und Aktivismus zu, und 
könnte eine spannende Grundkomponente im Modul sein, so à la „gemeinsam wird Wandel möglich“. 
Ich glaube was ich mega wichtig finde in den Colabormodulen, dass sie eine Abwechslung zum 
sonstigen Studienalltag bringen, denn sie finden immer kurz vor den Sommerferien statt, die meisten 
Studierenden sind mit dem Kopf schon fertig mit dem Semester, daher finde ich sollte die Colabor-
Erfahrung keine zu grosse Hearusforderung mehr werden, sondern eine Erfahrung die man mit in den 
Sommer nehmen kann. Da finde ich das Thema rund um Klimawandel eigentlich passend nochmal 
aufmerksam zu machen und das Thema mit in den Sommer zu tragen. Zudem denke ich trifft das 
Thema ganz allgmein, gerade in unserem Department HSLU D&K das richtige Zielpublikum - rein von 
der politischen Gesinnung vieler Studis.”

Student B Voice Message Transcript (personal communication, 6 May 2025)
2) “Die HSLU mit dem Klimanetzwerk zu verknüpfen finde ich einen sehr sinnvollen Aspekt, gerade 
auch weil ich schon immer das Gefühl hatte, dass die HSLU viel zu wenig einbezogen wird in sozialen 
Engagement - wir sind dort einfach so hin gepflanzt in Emmenbrücke aber eigentlich haben wir relativ 
wenige Touchpoints zu diesem Dorf/dieser Stadt. Darum habe ich schon das Gefühl das ist so ein 
Aspekt... jetzt weiss ich es nicht mehr ich hatte gerade etwas im Kopf, ach nein.. ich kann es nicht 
mehr zuordnen aber ich habe mal ein Zitat gehört von jemandem der gesagt hat "unsere Universitäten 
und so müssten etwas eine andere Stellung einnehmen auch nur schon in diesen Städten in denen 
sie drin sind.." ach egal irgendwie so. Aber auf jeden Fall finde ich das eine coole Idee mit dem 
Colabor muss ich sagen. Weil du da als Student*in auch etwas dran gebunden bist, dass es eine 
gewisse Dauer ist und nicht einfach "ich gehe an ein Event wo mal bisschen junge Leute dabei sind 
und so" sonder es es entsteht so ein "du machst das jetzt und du bist 2 Monate dabei und kannst dich 
nicht einfach wieder rausziehen nach einem Treffen" ich glaube das braucht es manchmal
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ein bisschen so dieses zum Glück gezwungen werden. Ich glaube da steht so der Aspekt, dass es 
eben 2 Monate geht oder eben in so ein Modul integrierst..ist eine coole oder eine sinnvolle Idee. Wie 
es dann effektiv ist, das ist noch schwer zum sagen. Da ist es schwierig zu balancieren ok:  
Es sollte nicht zu artsy werden weil sonst geht die ganze Thematik von Klima und so in den 
Hintergrund. Und wenn es zu klimaaktivistisch ist, dann verlierst du wahrscheinlich so die 
Studierenden auf dem Weg. Das ist ja immer so eine Challenge in den Colabor's, kennst es vielleicht 
selber, eine gute Balance zu finden aus "hey wir geben euch theoretisch etwas mit 
und gleichwohl könnt ihr was machen wo ihr euch künstlerisch oder im Design etwas ausleben 
könnt."  

Student C Informal Conversation (personal notes, 12 May 2025)
• Findet wichtig das Thema an der Wurzel zu betrachten

• Für ihn war das Thema ehrlichgesagt nie so präsent/wichtig, er wählt Colabor nach
persönlichem Interesse.

• Es soll nachhaltig sein, gute Balance aus Theorie und Praxis

• Guerilla, etwas radikales (an der Wurzel) Thema betrachten

• Wurzellösung für Problemansatz

• Soll Veränderung und Umdenken anregen

• Fragt, ob man mit Quartierverein in Kontakt ist. “Nachbarschaft Utopia”: die machen schon
cooles Zeugs, vielleicht kann man die dann einbeziehen.

• Was braucht Emmen mit dem Thema Ökologie? >>>  Die Leute/Gemeinde direkt fragen
(aber das Lernen & Befragen sollte man spassig gestalten, Spassfaktor ist wichtig)
Für Umfragen z.B. Cultural Studies statt einfach langweilig fragen. (In seinem Colabor habe
sie mini Sicherheitskameras ausgedruckt in 3D und an Menschen verteilt mit einem Zettel
und Aufruf, dieses Objekt ein paar Tage irgendwo hin zu platzieren und zu beobachten, was
dabei hochkommt. Am Ende sollen die Teilnehmenden eine Mail schreiben mit Foto & ihrem
Erlebniss)

Student D Co-Design (personal conversation and notes, 12 May 2025) 
• Reasons for choosing a Colabor Module

o When choosing a Colabor Module the student mainly decides based on personal
interest and the relevance/importance of the topic

• Likes/Wishes/Wants
o Such a module should not only be held in class but also outdoors/outside
o Would like to have a connection with the Klimanetzwerk (activists) to do «design

research»: Why do they do what they do/Motivation? Current projects they have? Etc.
o Wants actual implementation – DOING – not just conceptual work
o They Klimanetzwerk are activists, it would be cool to learn how to start engaging in

activism/doing activist work. How to? / How to start? This could also be in a lecture
format or talk from other activists. Would like to learn about history and impact of
activism or specific activists with examples. For inspiration.

o Needs systemic approach:
Connection to other topics/connected issues, e.g. Ecofeminism

• Concrete Inputs and Ideas
o Formats: Wants a variety please, e.g. movies, documentaries, lecture etc.
o Approach: Split into small groups and do own activist projects/actions?

you could even do activist group «roleplay» and have names for the groups?
o Should not be alone/solo projects! Activism is a group effort, "How could you do it

alone?"
o The schedule should always be a mix of theory/inputs plus practice. Otherwise, it’s

just «three weeks off with no classes»
o Mentoring on request/need-based is better than fixed mandatory mentoring if it’s not

needed. Milestones = YES, forced mentoring when there is no need felt = NO.
o Have some flexibility (i.e. adaptability to student wishes) within the

module/schedule/program, e.g. feedback wall and implement feedback as you go!
Make changes according to needs/requests while sticking to the plan.
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o "I want to connect with nature …", "I want to feel this connection spiritually. I want to
go from brain to heart." Wishes to go from knowledge to sensing, feeling, relating
"I want to feel: I AM NATURE, we are all one. I am part of the whole." When you
already have this (going from brain to heart, from knowledge to sensing, feeling etc.)
it needs to be carried forward. The goal should be to carry it forward! And to create
circumstances where this mindset can be grown.

o Suggestions: Might want to meditate or something in nature. Suggests looking into
someone like Luea Ritter for input/'lecture' and looking into the World Ethic Forum
where the student did something similar.

o Sees the role of the creators of the Colabor Module as creating an environment for
the students to create an outcome.

• Verdict
o "Oh my god, I want to participate in this Module so bad! I really want to do it! It’s so

cool."
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Co-Design/Meeting with S.U. - Head of Program & Colabor Module Lead 
Transcript generated with Turboscribe and edited by the author (recording of personal conversation, 8 May 2025)

[Speaker 2] 
Danke. Ähm ... Läuft das noch? 

Ja. Ich habe ja die Idee, dass ich im Rahmen eines Colabors ... Ich könnte eine Kooperation mit dem Klimanetzwerk machen. 

[Speaker 1] 
Ah, ja. 

[Speaker 2] 
Das ist ein lokaler Verein, Grassroots. Wir hatten auch schon Kontakt. 

[Speaker 1] 
Okay. Ich überlege gerade, wie ... 

[Speaker 2] 
Wir hatten einfach ein Modul mit ihnen. Mit der Dozentin X, kennst du sie? Nein. 

[Speaker 1] 
Ich glaube, eine Studentin von uns hat das mal ... Anyway, Klimanetzwerk, okay. 

[Speaker 2] 
Genau, und ich kollaboriere mit ihnen ein wenig “loosely”. Und durch meine ... Ich habe einen Workshop mit ihnen gemacht, 
um herauszufinden, was sie so wollen und wie sie motiviert sind. 

Long story short fand ich heraus, dass sie vor allem jüngere Demografien oder andere Demografien erreichen wollen. Sie sind 
sehr so eine schweizerdeutsch sprechende, ältere Truppe. Dadurch, dass es bereits eine Zusammenarbeit mit den HSLU gibt, 
dachte ich, es wäre perfekt, wenn wir das erweitern könnten. 

Und sie wollen auch etwas neuere, vielleicht frechere Aktionen. Sie machen halt Events. Es ist mehr ein bisschen feelgood. 

Und mit der Dringlichkeit dieses Themas sind sie immer mehr so, dass sie auch etwas provokanter sein sollen. “Was können 
wir noch machen?” Sie sind sehr breit aufgestellt. 

Sie arbeiten auch mit der Gemeinde zusammen. Sie haben auch schon politische Sachen durchgebracht. Dann machen sie 
Events, haben sehr starke Netzwerke mit anderen Vereinen und Organisationen. 

Deshalb war meine Idee, dass wir das im Rahmen des Colabors machen können. 

[Speaker 1] 
Und jetzt machst du das jetzt im Colabor? 

[Speaker 2] 
Nein, in meiner Bachelorarbeit. 

[Speaker 1] 
Ah, ich verstehe. Es wäre wie eine Idee als Skizze eines Colabors für einen Bachelor. 

[Speaker 2] 
Eine Skizze, genau. 

[Speaker 1] 
Und wenn das jetzt ... Wieso nicht das Framework? Wenn das Framework gut wird, wären die interessiert, das zu machen? 

[Speaker 2] 
Ja, das wäre ... Wieso? Das müsste ich noch schauen. Jetzt bin ich in der Anfangsphase, in der ich schauen wollte, wie das 
Colabor überhaupt abläuft, wie ich es auf die Beine stelle, ob es funktioniert. 

[Speaker 1] 
Hast du mit F im Colabor schon mal Kontakt gehabt? 

[Speaker 2] 
Mit ihm habe ich geschrieben, aber er kommt noch nicht zurück. 

[Speaker 1] 
Bevor wir vielleicht über das sprechen ... 

[Speaker 2] 
Ja. 
[Speaker 1] 
Das wäre wie eine Klammerbemerkung, oder: Einfach mal als mögliche Connection. Was passiert ist. 
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Genau - Wir wollten ja das Grimsel-Modul ... Wir haben ursprünglich gesagt, wir machen das alle zwei Jahre. 
 
Das Grimsel Open, die Kollaboration. Das war 2023 und jetzt wieder 2025. Okay. 
 
Der Leiter der Colabors, ist ein grosser Fan von diesem Modul. Er hat auch gute Rückmeldungen erhalten. Er hat auch gesagt, 
könnten wir das nicht jedes Jahr machen? 
 
Dann habe ich mit ihnen Kontakt aufgenommen, bezüglich 2026. Dann haben sie gesagt, das machen wir gerne beim Grimsel. 
 
[Speaker 2] 
Cool, okay. 
 
[Speaker 1] 
Eigentlich hätte ich schon seit einer Woche die Modulbeschreibung für 2026 machen müssen. 
 
[Speaker 2] 
Okay, ja. 
 
[Speaker 1] 
Jetzt hat sie mir plötzlich gesagt beim Grimsel, sie haben ein grosses Bauprojekt für 2026. Wir können deshalb die Unterkunft 
nicht haben. Sie müssen es doch wieder absagen. 
 
Wir müssen erst 2027 die Kollaboration machen. Das heisst aber ... Ich denke gerade nur ... 
 
Ich habe dem Leiter jetzt gesagt: “Scheisse, scheisse, scheisse, wir müssen irgendetwas machen. Ich möchte, wenn, wieder 
eine Kooperation machen.” 
 
[Speaker 2] 
Ja! 
 
[Speaker 1] 
Schau, jetzt habe ich ... 
 
[Speaker 2] 
Oh mein Gott. 
 
[Speaker 1] 
Barbara von der WISA, der Zentralschweiz, hat mir gesagt, die City-Initiative oder so etwas, Luzern ... City-Initiative? Ja, eine 
Gruppe, die da besteht aus Leuten, die Läden in der Stadt Luzern haben. 
 
Es ist eigentlich eine Art Vereinigung von Gewerbetreibenden. 
 
[Speaker 2] 
Also cool. 
 
[Speaker 1] 
Die hatten die Idee, die hatten die Idee, ob man nicht mehr mit Kunstschaffenden in Ladenlokalen arbeiten könnte. Okay. Dann 
habe ich gesagt, vielleicht wäre das eine Alternative, was man mit dem ... 2026 machen könnte. Jetzt treffe ich, glaube ich, 
nächste Woche oder übernächste Woche den Typen der City-Initiative. Zu 100-prozentig agil und irgendwie, weisst du, so ... 
scheint er mir irgendwie nicht! Ich bin noch nicht Feuer und Flamme dafür. 
 
[Speaker 2] 
Okay. 
 
[Speaker 1] 
Jetzt kommt die Klammerbemerkung: Ich dachte plötzlich, Klimainitiative klingt wirklich gut als Kooperation. Jetzt. 
 
Eventuell hätte ich quasi den Modulslot dafür. 
 
[Speaker 2] 
Ja? Oh, wow. Eventuell könnte man sagen ... 
 
Dann wäre es sogar realistisch! 
 
[Speaker 1] 
Also, der von der City-Initiative ... Ich weiss nicht, den kann ich auch wieder loswerden. Das klingt mir eh so kompliziert. 
 
Oder vielleicht kann man es sogar zusammendenken. Vielleicht könnte man ja sagen, man macht eine Kooperation mit denen 
und dem Klimanetzwerk und man bespielt leerstehende Ladenlokale. 
[Speaker 2] 
Ich habe nicht ganz verstanden. Wollen Sie, dass leerstehende Ladenlokale wie Ateliers werden? 
 
[Speaker 1] 
Nein. 
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[Speaker 2] 
Oder dass man dort Kunst vorstellt. Aha, okay. Pop-up-Gallery-mässig. 
 
[Speaker 1] 
Das wäre schon denkbar. Das ist auch cool. Aber ich habe das Gefühl, der Typ… bin ich noch nicht sicher. 
 
Der hat gesagt, er habe letzte Woche geschrieben und es bräuchte drei Wochen, bis er uns sehen könnte. 
 
[Speaker 2] 
Ja, okay. Das stimmt. 
 
[Speaker 1] 
Aber eventuell ... Hätte ich jetzt plötzlich ... Oh! 
 
Dann könnten wir sagen, wir sollten zusammen ein Modul anbieten. 
 
[Speaker 2] 
Das wäre megacool. Keine Ahnung, was Florian sagt ... Für meine Arbeit könnte ich einfach den Startschuss abgeben. 
 
[Speaker 1] 
Du hättest eigentlich schon ... 
 
[Speaker 2] 
Und ihr könntet es dann noch weiterentwickeln. 
 
[Speaker 1] 
Erzähl mal, wie du das denkst. Das ist nur ein Gedanke. Ja, cool. 
 
Ich sitze in der Patsche, weil ich nichts habe. Wir müssten schnell etwas haben. Die Idee einer Kooperation wäre genau das. 
 
[Speaker 2] 
Das war auch mein Gedanke. Wir arbeiten mehr konzeptionell. Wir haben Interventionen, aber es wird ja nicht unbedingt 
umgesetzt. 
 
Ich dachte schon, nur für das Klimanetzwerk, weil sie sehr motiviert sind, mehr zu machen. Es wäre cool, wenn es mit einer 
Dozentin umgesetzt werden könnte. Darum freue ich mich. 
 
Ich bin darauf gekommen, weil ich die ganze Research gemacht habe. Sie wollen mit Jüngeren andere Arten oder Formen von 
Aktivismus ausprobieren. Sie wollen mehr Leute anziehen. 
 
Das ist eine perfekte Kollaboration. Ursprünglich ist mir vorgeschwebt, wie Nature Art, Landscape Art. Das finde ich megacool. 
 
Es ist auch biodegradable. Man könnte vielleicht in Emmen oder im Wald ... ... 
 
Details, I don't know ... ... die Studierenden so etwas machen. 
 
Dann hätte man vielleicht ein QR-Code oder eine Infotafel, die auf Klimanetzwerk verweist. Was kann man machen? 
 
[Speaker 1] 
Ein Klimanetzwerk. 
 
[Speaker 2] 
Genau, das ist die grobe Idee. Wir müssen natürlich noch die Gemeinde fragen. Danach habe ich mir überlegt, dass es cool 
wäre, im offiziellen Rahmen, im Colabor, die Studierenden einzubinden. 
 
Wenn die Studierenden, die Jungen, nur einmal an so ein Event gehen, interessiert es sie nicht mehr. 
 
[Speaker 1] 
Das Geile an der Kollaboration ist, dass es zwar megataff ist, aber ich sage am Anfang, es beginnen sechs Mega-Tage. Alle 
sind schon so, sie haben etwas gehört. Dann ist man da und alle freuen sich. 
 
Dann sage ich, es wird megacool. Wir haben den Abbruch schon dabei. Wir sind eine Woche in den Bergen. 
 
Aber am Ende wollen wir etwas liefern. Das muss für die Sommersaison auch stehen. Das ist genial, denn in den sechs 
Wochen muss es auch passieren. 
 
Letztes Jahr haben wir Kunst am Fluss gemacht. Ah! Das ist eigentlich auch ... 
 
Das ist der Berufsverband Bildender Künstler. 
 
[Speaker 2] 
Okay, ja. 
 
[Speaker 1] 
Ich habe das als Colabor gemacht, weil wir gesagt haben, Grimsel sei zweijährig. 
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[Speaker 2] 
Genau, ja. 
 
[Speaker 1] 
Dann haben wir es da drausgemacht. 
 
[Speaker 2] 
Ah, das ist auch mega-nice. 
 
[Speaker 1] 
Insofern habe ich mittlerweile die Erfahrung in dem Total, dass man keine Angst haben muss, dass sie es schaffen, in sechs 
Wochen etwas zu machen. Das glaube ich. Man muss einfach schauen, ob man ein bisschen Budget vom Colabor hat. 
 
Ich hatte immer ca. 2'000 Fr. für Material. 
 
[Speaker 2] 
Okay, ja. 
 
[Speaker 1] 
Damit kommt man zurecht. Wenn du sagen würdest, es sei biodegradable ... 
 
[Speaker 2] 
Das wäre eigentlich die Idee. 
 
[Speaker 1] 
Es wäre ideal, das zu machen. 
 
[Speaker 2] 
Ich überlegte mir immer, das seien die Feinheiten. Ich weiss ja gar nicht, welche Einschränkungen es gibt. Blablabla. 
 
Dann überlegte ich mir, jetzt mache ich ein paar Iterations, ob es eher ein offenes Modul wäre - Im Sinne von ... Es ist 
gegeben, man hat einen Praxispartner. 
 
Man arbeitet im Klimanetzwerk lose zusammen. Das Endziel ist, die Studierenden gestalten irgendwelche Climate Actions. 
Dann könnte es z.B. eine Kommunikationskampagne sein mit Plakaten im ganzen Dorf. Oder vielleicht ist es Nature Art. 
Vielleicht ist es einfach eine Outdoor-Ausstellung. Vielleicht ist es eine Petition bei den Gemeinden. 
 
ODER ist es konkreter, wie bei einem Grimsel-Artwalk, wo man schon sagt, das Resultat sei ein Artwalk. Und das Resultat sei 
z.B. Nature Art am Fluss. Das sind die Details, die ich nicht weiss. 
 
[Speaker 1] 
Mein Gefühl geht jetzt dahin, dass du das Setting relativ konkret machst, oder. Okay. Aber ihnen dann innerhalb von dem alle 
mögliche Freiheit gibst. 
 
[Speaker 2] 
Ja, okay. 
 
[Speaker 1] 
Denn das andere ist wie ... Sie stehen sonst zu lange davor, bis sie überhaupt etwas machen können oder loslegen können. 
 
[Speaker 2] 
Stimmt, wenn es zu open ist. 
 
[Speaker 1] 
Genau, und es zerfällt dann nachher aus. Es ist megaschwierig zu kommunizieren, wenn du nachher ... Du hast eine Website 
und ein Projekt im Wald. 
 
Du hast eine Plakataktion am Hauptbahnhof. Wie willst du das kommunizieren? Wie machst du das Opening? 
 
Aber wenn du sagst, z.B. ... Genau, weil die Website oder die Plakatkampagne kann ja immer noch entstehen, auch innerhalb 
von dem. Wir haben jetzt z.B. beim Grimsel alles ... 
 
Heute sind wieder Pitches heute Nachmittag. Da muss ich um eins sein. 
 
Es gibt alles von Keramik im Fluss bis zu QR-Codes oder so. 
 
[Speaker 2] 
Insofern kannst du das ruhig anwenden. 
 
[Speaker 1] 
Man müsste wahrscheinlich zusammen mit dem Klimanetzwerk definieren, was der Perimeter ist. Bei allem Kunst und Bau und 
Kunst im öffentlichen Raum ist immer der Perimeter das Wichtigste. Da gibt es nämlich tausende Einschränkungen. 
 
Letztes Jahr z.B. mit dem Kunst- und Fluss. Der Fluss gehört der Gemeinde oder so... Der Grund ist quasi der Kanton. 
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Der Kanton war erstaunlich offen, aber der Fluss an sich ... Dem darfst du quasi nichts. Nichts wegen Hochwasser usw. 
 
Gut, das stimmt. Das ist nicht so am Fluss, sondern im Fluss. Wenn wir ein Waldstück oder etwas Grösseres finden, wo das im 
Groben stattfinden könnte, dann wäre es so, dass wir, wenn wir etwas machen wollen, die Tiere nicht belästigen dürfen. 
 
Wir dürfen nichts machen, was bei einem Sturm abkommt usw. 
 
[Speaker 2] 
Was ja auch wichtig ist. 
 
[Speaker 1] 
Es gibt tausende Dinge, die man lösen kann. Für mich gehört das auch zum Prozess dazu. 
 
[Speaker 2] 
Genau. 
 
[Speaker 1] 
Das ist ein riesiges Learning, wenn man in die Realität geht. 
 
[Speaker 2] 
Meine Überlegungen waren ... Z.B. das Colabor, das ich mal gemacht habe. Dann hiess es, dass es sehr offen ist. 
 
Am Schluss einfach etwas: Du kannst alleine, du kannst in Grüppchen. Das finde ich auch gut. 
 
Dann haben alle verschiedene Dinge gemacht. Könnte man theoretisch sagen, was ihr zu den Themen Climate-Actions macht, 
ist offen? Oder alle zusammen machen wie so etwas. 
 
[Speaker 1] 
Ich würde eher das Erste machen. Das Erste, okay. 
 
[Speaker 2] 
Also doch etwas offener. 
 
[Speaker 1] 
Genau, offen, aber ich würde ein Perimeter. Also möglichst so offen wie möglich vom Material, von der Gruppe, vom Inhalt. Du 
musst auch mal überlegen, bei dem Colabor gibt es Leute, die Design-Management studieren. 
 
Es gibt Leute, die studieren Camera-Arts. Dann ist es manchmal so, dass die von Design-Management unbedingt ein 
Kunstprojekt machen wollen. 
 
[Speaker 2] 
Ja, stimmt. 
 
[Speaker 1] 
Manchmal machen sie die Graphic Design studieren als Graphic Design-Projekt. Das wird dann schon auch gut. Aber ich 
würde sie wie hier voll offen lassen. 
 
Aber ich würde sagen, Gruppen sind wir dafür. Das ist meistens einfacher. Auch bei so vielen Leuten. 
 
Es gibt aber manchmal Leute, die unbedingt alleine arbeiten wollen. 
 
[Speaker 2] 
Genau, das ist auch möglich. 
 
[Speaker 1] 
Ich würde nie sagen, dass wir eine Gruppen-Einteilung machen müssen. 
 
[Speaker 2] 
Ich frage mich ... Vom Inhalt würde ich sagen ... Es gibt ja immer wieder Gruppen-Einteilungen. 
Es gibt auch einen Theorie-Teil. Und praktisch ist es dann die Umsetzung mit dem Resultat X. Im Theorie-Teil habe ich mich 
z.B. gefragt ... 
 
Ich habe gerade überlegt, warum es mit dem Perimeter so ist, dass es während des Colabors zusammen mit dem 
Klimanetzwerk ... Am Anfang gibt es vielleicht ein, zwei Treffen. Und man entscheidet im Co-Design mit dem Klimanetzwerk, 
was man machen könnte, was cool ist, was man machen könnte. 
 
Was hat am meisten Impact, was fehlt, oder wie auch immer. Oder man macht es mehr im Vorfeld. Und dann ist es für die 
Studierenden so, “das ist die Modulbeschreibung. 
 
Ich würde es gerne machen.” 
 
[Speaker 1] 
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Sonst ist es wieder etwas, das man erst designt. Und schon sind es wieder zwei Wochen vorbei. Das würde ich mit dem 
Klimanetzwerk schauen vorab. Du oder wir, wenn wir das real machen, würden wir das mit ihnen vorbesprechen, damit man 
weiss, was sie wollen. Da würde ich aus einer Design-Thinking-Perspektive ausgehen. 
 
Und sagen, was sie eigentlich mit ihnen wollen. Dann können wir euch, Klimanetzwerk, helfen, zu analysieren, was das genau 
wäre. Ich finde, das heisst noch nicht, dass der Perimeter Wald gesetzt ist. 
 
Das wäre eine Variante. Man könnte aber auch sagen, wir machen eine Demonstrationswoche miteinander. 
 
[Speaker 2] 
Das können wir mit ihnen anschauen. Das schauen wir schon mit ihnen an. Und den Rest ... 
 
[Speaker 1] 
Das wirft man dann an die Studierenden. 
 
[Speaker 2] 
Genau. Es wäre vielleicht schon noch cool, dass die Idee am Anfang ... Oft ist es logistisch schwierig. 
 
Aber hier und da, dass die Studierenden sich kennenlernen und dann auch noch ein bisschen ko-kreativ ... 
 
[Speaker 1] 
Das haben wir beim Grimsel und auch bei dem Kunst am Fluss gemacht. Dass man gesagt hat, es gibt erst mal eine 
Einführung. Und sie sollen ihnen das dann doch mal erzählen und sie in ihren Gedanken mitnehmen. 
 
Vielleicht braucht es auch noch ein paar inhaltliche Inputs. Genau. Das würde sich bei dem sehr anbieten, dass man sagt, die 
von dem Klimanetzwerk könnten vielleicht auch helfen und sagen. 
 
Aber dass man vielleicht mal jemanden hat, der etwas präsentiert, was der Stand der Dinge ist. 
 
[Speaker 2] 
Das fände ich megacool. 
 
[Speaker 1] 
Wir haben jetzt ein Mini-Symposium am Grimsel gemacht mit drei Inputs an einem Nachmittag. Das ist nice. 
 
[Speaker 2] 
Okay, okay. 
 
[Speaker 1] 
Mit coolen Leuten. Ein Mini-Symposium. Die Themen.. die werden uns überrennen, wenn wir das beim Colabor anbieten. 
 
Garantiert. Wir haben in nullkommanichts wenigen Tagen mehr Anmeldungen, als wir gewusst hätten. Das Thema ist mega 
spannend für sie. 
 
Es ist eine super Kooperation. Du kannst etwas frei machen. Das stimmt. 
 
Ich habe mit dem ein Record, dass sie wissen, dass es gut wird. Wenn man es dann noch mit einer Studentin anbietet, die 
gerade abgeschlossen hat, wäre das ideal. 
 
[Speaker 2] 
Ich habe aber etwas das ich befürchte. Ich sage es so… in meiner Klasse z.B. Ich bin die Älteste. Ich habe das Gefühl, dass 
ich mit Abstand fast die Einzige bin, die sich für Nachhaltigkeit sehr fest interessiert. 
 
[Speaker 1] 
Das ist schon anders. Das ist cool. V.a. ist das etwas, wo sie endlich kritisch sein können. 
 
[Speaker 2] 
Das ist ja toll. Es ist für mich auch ein wenig Protest. Sie haben ja gesagt, dass sie sprechen wollen. 
 
Super. 
 
[Speaker 1] 
Wenn die Leute vom Klimanetzwerk die Idee haben, dass sie eine diverse Audience erreichen wollen, gibt es einen recht 
einfachen Kniff für das Colabor: Man würde das Modul in Englisch anbieten. 
Das habe ich mir auch schon überlegt. Das mache ich mit Grimsel auch. Ich habe es ja gesehen. 
Es ist ja Grimsel Open. Der Witz ist, dass du ein viel diverseres Publikum bekommst. Stimmt, okay. 
 
Die haben nicht so viele Auswahl. Die grösseren Freaks nehmen immer die englischen Module. 
 
[Speaker 2] 
Das stimmt. 
 
[Speaker 1] 
Das ist ein ganz einfacher Kniff. 
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[Speaker 2] 
Bei mir waren sie damals etwas lahm im Colabor. 
 
[Speaker 1] 
Ich habe super Erlebnisse mit denen, die das genommen haben. Auch dadurch, dass mehr grössere, internationale 
Perspektiven reinkommen. Ja, voll. 
 
Trotzdem setzt sich das mit Landschaft und Natur auseinander. Es ist immer sehr Swiss. Das finden sie spannend. 
 
Das stimmt. 
 
[Speaker 2] 
Ich habe das Gefühl, es gibt so viele Möglichkeiten. Ich habe noch nicht so fest reingeschaut. Art Activism ist für mich das 
Überthema. 
 
Wie ich es gelesen habe, ist es sehr wertvoll. Auch die Emotionen, die Wertschätzung, alles etwas hochkommen kann ... Das 
ist im Moment auf jeden Fall interessant. 
 
[Speaker 1] 
Ja, interessant. Unbedingt. Ich glaube, das Klimanetzwerk müssten wir noch herausfinden. 
 
Aber wenn man Glück hat, haben sie auch ein gutes Netzwerk. Sie haben ein riesiges Netzwerk, ja. Das ist bei Grimsel auch 
nicht schlecht. 
 
Sie haben ein Netzwerk für Handwerker. Aber sie haben auch ein Netzwerk für die lokale Politik und Admin. 
 
[Speaker 2] 
Ja, das ist sehr gut. 
 
[Speaker 1] 
Das wäre für sie auch noch wichtig. Wenn man sagt, man wolle eine Demonstration, dann braucht man die richtige Bewilligung. 
 
[Speaker 2] 
Genau, eine Bewilligung. Das stimmt. Aber das ist auch sehr spannend für die Studierenden. 
 
Es ist ja fast wie projektbasiert zu arbeiten. Du siehst, welche Stakeholder wir alle haben. Wir müssen noch die Gemeinde 
etwas fragen. Wir arbeiten mit ihnen. Was ist das Zielpublikum? Was wollen die Leute? 
 
Was bewegt die Leute? Das ist megacool. 
 
[Speaker 1] 
Cool, oder? Ich hätte voll Bock drauf. 
 
[Speaker 2] 
Habe ich etwas nicht überlegt? Nein, ich hätte voll Bock drauf. 
 
[Speaker 1] 
Das ist super. Was sind deine Pläne, wenn du den Abschluss gemacht hast? 
 
[Speaker 2] 
Ich habe noch keine Pläne. 
 
[Speaker 1] 
Wärst du eine Weile verfügbar nächstes Jahr? 
 
[Speaker 2] 
Ja. Wenn ich das so weitermachen darf, wäre megacool. Dann wäre ich voll dabei. 
 
[Speaker 1] 
Wenn Florian dem zustimmen würde und wenn die das vom Klimanetzwerk auch wollen... Würdest du das auch machen? 
 
[Speaker 2] 
Ich glaube schon. Ich hatte noch nicht die Möglichkeit, sie zu fragen. Ich versuche zuerst, mit euch Iterations zu machen, um zu 
wissen, wie das überhaupt möglich ist. 
 
Aber sie sind für alles voll Feuer und Flamme. 
 
[Speaker 1] 
Das Colabor-Modul bewegt sich im Rahmen von 200-250 oder 270 Stunden, die dafür vergeben werden. Okay. Wir haben es 
immer so gemacht, dass wir ...Wie haben wir das immer gemacht? Ich habe es immer zu zweit gemacht. Dann hat jede Person 
100 Stunden genommen. Den Rest haben wir für Gäste, Inputs und so aufbewahrt. Ungefähr so. 
 
Das heisst, wenn wir das jetzt machen würden, dann müsstest du damit rechnen, mit einem Arbeitsumfang von ungefähr 100 
Stunden, okay. Du wärst ein Lehrbeauftragter. 
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Das wäre 5'000-6'000 Fr. Oh, wow! Umgerechnet, um das zu machen. 
 
Cool. Dann müssten wir es auch nächstes Jahr machen. Das wäre ein Slot. 
 
Das wäre ein freier Slot. 
 
[Speaker 2] 
Aber ich weiss nicht. Ich bin nur irgendeine Studentin. Darf ich das überhaupt? 
 
[Speaker 1] 
Du bist ja keine Studentin nächstes Jahr.  
 
[Speaker 2] 
Ja, schon, aber ich denke mir, ob es mich überhaupt braucht.  
 
[Speaker 1] 
Du hast ja die Idee. Braucht es mich überhaupt? 
 
[Speaker 2] 
Ja, aber du hast mehr Erfahrung. 
 
[Speaker 1] 
Ich bin mehr der Connection-Maker, der es möglich machen kann. Okay, das stimmt. Vollgas, du hast eine coole Idee für das 
Modul. 
 
[Speaker 2] 
Danke. 
 
[Speaker 1] 
Was hast du Florian geschrieben? 
 
[Speaker 2] 
Ich habe ihm zuerst geschrieben, dass ich gehört habe, dass er in Charge sei. Ich habe meine Fragen gefragt. Wie läuft das 
mit den Praxispartnern ab usw.? Ist das überhaupt möglich? Wer bewilligt so ein Colabor? Aber du hast es mir schon halbwegs 
beantwortet. 
 
[Speaker 1] 
Ein neues Colabor aufzusetzen, ist wahrscheinlich relativ ... Es ist immer schwierig. Das braucht Zeit. 
 
Aber da hätten wir ja eins.  
 
[Speaker 2] 
Wie? Da hätten wir ja eins. 
 
[Speaker 1] 
Das Modul liegt ja jetzt leer hier. Das muss man ja nur füllen. 
 
[Speaker 2] 
Aha, aber es ist ja trotzdem neu. 
 
[Speaker 1] 
Ja, aber es ist egal. Im Hochschul-Sinn zählt nur ...  Also die Lücken gibt es schon. Genau, es gibt eine Schachtel, die 
budgetiert ist. 
[Speaker 2] 
Ah, ja, of course. Aber die Schachtel ist leer. Es gibt nur das, was mehr Platz für Schachteln einstellen sollte. 
 
Ich habe es so verstanden wie ... Du meintest, ein neues ... Ein neues muss man budgetieren. 
 
Oh mein Gott, das ist so cool. Danke. 
 
[Speaker 1] 
Ich versuche, ihn schnell anzuleuten. Ich finde es mega nice. 
 
[Speaker 2] 
Okay. 
 
[Speaker 1] 
Sonst können wir vielleicht zusammen ein Treffen machen. 
 
[Speaker 2] 
Ja, mega. 
 
[Speaker 1] 
Hey, Florian. Störe ich dich beim Mittagessen? Okay, also, ja, gut. 
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Ich wollte mich nur kurz melden, und zwar wegen dem Plan für nächstes Jahr. Es ist ja schon überspät. Modulbeschrieb-
mäßig. 
 
Es hat sich noch mal ein bisschen etwas gewendet in der Richtung. Und zwar, weißt du, die Leute von dieser City-Vereinigung, 
da bin ich zwar dran, aber das dunkt mich alles sehr bürokratisch langsam. Da hätte ich jetzt unheimlich Angst, dass das 
wahnsinnig lange dauert, bis wir dann konkrete Zusagen haben. 
 
Und jetzt bin ich grad in einem anderen Kontext über eine Studentin gestolpert, die Abschluss macht im Design-Management. 
Und die dir, glaube ich, auch schon geschrieben hat, um mal mit dir drüber zu reden. Und die hat die Idee, eine Kooperation 
mit dem Klimanetzwerk zu machen. 
 
Und macht ihre Bachelor-Thesis quasi über die Idee, ein Kooperationsmodul von Studierenden mit dem Klimanetzwerk zu 
machen. Und jetzt habe ich mit der heute geredet, weil die sich interessiert hat, wie ich das Kooperationsmodul Grimsel und so 
gemacht habe. Und ich finde die Idee genial, was die machen will, und die Kooperation mit dem Klimanetzwerk. 
 
Und jetzt zählt das zusammen. Meine Idee wäre, warum macht man das nicht im Realen, im nächsten Jahr? Ich mache diese 
Kooperation mit dem Klimanetzwerk. 
 
Also, der nächste Schritt wäre, wir setzen uns mal zusammen, kurz, mit der Studentin, mit ihrer Idee. Die ist ja nächstes Jahr 
nicht mehr Studentin, die macht jetzt Abschluss im Design-Management. Aber die Idee ist super, und ich habe das Gefühl, so 
aktivistische Aktionen fürs Klima zu machen, draussen zu sein, das wäre ja der Wunschtraum im Moment von einem 
Studierenden. 
 
Und es gäbe einen guten Background, weil es jetzt schon so theoretisch aufgegleist ist, über die ganze Arbeit. Also, ja. Ja, ja. 
 
Ich meine, niemals perfekt. Ich habe die Erfahrung mit den Kooperationen mittlerweile, der Inhalt, der geht jetzt aus der Arbeit 
auf, die wirklich recherchiert ist. Ja, es wäre schön, eine Kooperation zwischen Kunst und Design-Management, das ist 
natürlich auch noch sensationell. 
 
Das ist interdisziplinär at its best. Genau. Gut. 
 
Dann darf ich das ein bisschen näher anschauen und mal weitertreiben, sodass wir möglichst schnell, wenn möglich, einen 
Modulbeschrieb hinkriegen. Ja. Gut. 
 
Das ist das Wichtigste, oder? Der Titel und dass es klappt. Und dann genau den Beschrieb, also den Text, der könnte noch 
einen kleinen Moment länger brauchen. 
 
Gut. Ich weiß, ja. Es tut mir mega leid, dem tut es auch total leid, die Ober- und Kraftwerks-Menschen haben sich beschlossen, 
es gibt eine große Baustelle und damit ist das Übernachtungshaus weg. 
 
Also, ja, genau. Ja, ja. Aber das ist jetzt irgendwie eine Fügung, die da passiert. 
 
Also, es wäre auch ein Aufbau, wir schaffen ja im Grunde mit dem Thema Klima, Energie, Strom, Natur, das wäre eine Fügung. 
Ich mache es konkret, ja. Genau. 
 
Gut, super. Also, danke für die Störung. Ich habe nur gedacht, Speed hochhalten, damit das mit dem Modulbeschrieb klappt. 
 
Genau, also ... Hey, ciao. Ciao, Florian, ciao. 
 
[Speaker 2] 
Und? Du hast es sehr gut verkauft.  
 
[Speaker 1] 
Ich darf es entscheiden. 
 
[Speaker 2] 
Oh, wow, okay. Ja, mega cool. Nice. 
 
Er macht es einfach mit seiner Leitungsaufgabe. “Ja, du kannst entscheiden.” 
 
[Speaker 1] 
Oh, mein Gott, so cool. Das heisst, wir hätten eigentlich einen Slot, der liegt da. 
 
[Speaker 2] 
Okay, cool. Und was ist das Datum? 
 
[Speaker 1] 
Ende April bis Anfang Juni. Letzte Aprilwoche. 
 
[Speaker 2] 
Also, es sind fast zwei Monate, oder? Okay. 
 
[Speaker 1] 
Wenn du Bock darauf hast, könnten wir es real machen, ja? 
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[Speaker 2] 
Ich habe mega Bock. Ich wollte gerade schauen, dass ich das Klimanetzwerk schnell erreiche... 
 
[Speaker 1] 
Ja, das ist perfekt. Das passt ja alles zusammen. 
 
[Speaker 2] 
Ich bin sehr stark überzeugt, dass Sie sowieso dabei sind. Sie sind bei allem dabei. Bei unserem Modul im DMI waren Sie auch 
dabei. 
 
[Speaker 1] 
Von ihnen bräuchte man nur das Commitment, dass Sie Ihre Expertise und Ihr Netzwerk hineinwerfen. 
 
[Speaker 2] 
Genau. 
 
[Speaker 1] 
Wir brauchen von Ihnen eigentlich kein Geld. Was ich wichtig finde, ist, dass Sie ... Sie müssen Ihre Inputs und Ihre Expertise 
zur Verfügung stellen. 
 
Wir können Sie nicht dafür zahlen, dass Sie ... 
 
[Speaker 2] 
Nein, nein, nein. 
 
[Speaker 1] 
Es ist alles freiwillig. Und dann glaube ich, was auch noch wichtig ist, das merke ich jetzt immer, auch bei den Grimselsachen 
und so, Sie müssen einfach Ihre Kommunikationsnetzwerke einsetzen. Sie müssen das auch mitpromoten, damit es real wird 
und rauskommt. 
 
[Speaker 2] 
Okay. Sie haben manchmal das Gefühl, Sie seien da noch nicht so stark. Sie haben auch keine Social Media und so. 
 
Aber bis nächstes Jahr kann es ja noch etwas sein. Ja, genau. Okay. 
 
Aus meiner Sicht ist es ... Ich finde, es sollte ... Wie nennt man das auf Deutsch? 
 
Mutually beneficial. Gegenseitig bringt es ja etwas. Genau. 
 
Aber es ist schon eine Art, dass die Schule für Sie, fürs Klimanetzwerk Climate-Actions designt. Darum profitieren Sie. 
 
[Speaker 1] 
Und wann hast du den nächsten Kontakt oder Termin mit ihnen? Ich bin gleich da. Das Ding ist natürlich, dass wir so schnell 
wie möglich Nägel mit Köpfen machen müssen. 
 
[Speaker 2] 
Genau. 
[Speaker 1] 
Über die Deadline. Der Inhalt, die Beschreibung muss man nicht machen. Aber Sie sind zufällig da? 
 
[Speaker 2] 
Genau. 
 
[Speaker 1] 
Wir brauchen die Zusage. 
 
[Speaker 2] 
Okay. 
 
[Speaker 1] 
So wie Grimsel Open heisst das Climate Action oder so. 
 
[Speaker 2] 
Genau. Oder Activism. Ich habe keine Ahnung, wie wir das bezeichnen können. 
 
Aber kann ich schauen, dass ich sie kontaktiere... Sie haben von WhatsApp auf Treema gewechselt. Wenn ich Sie heute schon 
erreichen kann und sage, ob sie Zeit haben, dass ich eine Idee habe, was Sie dazu sagen, wäre es vielleicht cool, wenn wir 
noch schnell zusammensitzen könnten. 
 
[Speaker 1] 
Das wäre sicher cool. Du, ich und jemand von Ihnen. 
 
[Speaker 2] 
Wenigstens mit jemandem. Ein Zoom-Call. Okay. 
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Okay. Und wie hast du Zeit? Ich fände es schon cool ... 
 
[Speaker 1] 
Heute wird es schwierig. Heute, morgen oder spätestens nächste Woche. Ja, genau. 
 
Morgen habe ich ... Vormittag bis Mittag habe ich etwas. Aber am späteren Nachmittag wäre es morgen möglich. 
 
Okay. Dann könnte ich sogar in Luzern sein. 
 
[Speaker 2] 
Ähm ... 
 
[Speaker 1] 
Ich habe am 6. einen Termin in Emmenbrücke. Ich habe sicher bis um 2 Uhr einen Termin. 
 
Aber zwischen 4 und 6 Uhr wäre morgen möglich. 
 
[Speaker 2] 
Morgen zwischen 4 und 6 Uhr? Okay. 
 
[Speaker 1] 
Ein Zoom- oder ein Meeting in Luzern. Okay. 
 
[Speaker 2] 
Ich frage dann nachher. 
 
[Speaker 1] 
Am Montag kann ich am Vormittag eher. 
 
So grob. Aber das wäre sicher gut. 
 
[Speaker 2] 
Am Montagvormittag. Okay, gut. Ähm ... 
 
Ja, ich schaue mal, wie ... Wir haben hauptsächlich immer mit Nico H. Kontakt. Meines Wissens ist er Lehrer. 
 
Darum ist er noch etwas flexibler. Aber er hat immer so reagiert. Mit ihm hatte ich am meisten Kontakt. 
 
Ja. Genau. Und den anderen ... 
 
Ich denke, es reicht, wenn es schon mal jemand von ihnen ist. 
 
[Speaker 1] 
Es funktioniert. 
[Speaker 2] 
Hast du etwas gefunden? Also, es ist in einem ... Ähm, nein. 
 
Das hier, genau. War es das Gleiche? 
 
[Speaker 1] 
Eine neue Website? 
 
[Speaker 2] 
Einige haben gesagt, sie bräuchten eine neue Website. Können wir nicht mit den Grafikstudentinnen zusammenarbeiten für 
einen neuen Look oder so? Sie sind megaherzig, aber sie machen viel, sie leisten viel. 
 
Wegen des Flusses ist mir auch eingefallen, dass sie letztens eine Eisvogelwanderung am Fluss entlang gemacht haben. Sie 
haben den Vogel gesucht. Ja. 
 
Das ist megacool. 
 
[Speaker 1] 
Wenn du Bock hast, finde ich ... 
 
[Speaker 2] 
Wenn du Bock hast ... Ich bin gerade völlig über ... Wie nennt man das? 
 
Durch den Wind. Ich wollte einfach mal für meinen Fake-Prototype, meine Abgabe etwas hinschreiben. 
 
[Speaker 1] 
Aber wenn du es machst, ist es ja noch cool. Du machst es echt und nicht als Prototype. 
 
[Speaker 2] 
Ja, voll. Ich weiss nicht, bis zur Abgabe ist es einfach das, was es ist. 
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[Speaker 1] 
Bis zur Abgabe ist es der Plan, was es ist. 
 
[Speaker 2] 
Aber ich denke, der Titel und so. Der steht ja da drin. 
 
[Speaker 1] 
Bis wann brauchst du den Titel? Er hat gesagt, so bald wie möglich. 
 
[Speaker 2] 
Okay, dann ist gut. 
 
[Speaker 1] 
Ich glaube, wichtiger als der Titel sind die Themen schnell. 
 
[Speaker 2] 
Ja. Das ist dein wichtigstes Thema. Man kann das heraus-fleshen. 
 
[Speaker 1] 
Noch wichtiger ist wirklich die Zusage von ihnen. 
 
[Speaker 2] 
Ja, voll. 
 
[Speaker 1] 
Dass sie bereit sind. Das wäre gut, wenn ich kurz dabei bin. 
 
[Speaker 2] 
Ja, fix. Dann könnte man sich einfach schnell treffen oder einen Call machen, um zu sagen, was sie erwarten. Wir brauchen 
von ihnen quasi einfach Expertise, die Inputs, die Zusammenarbeit, den Frame. 
 
[Speaker 1] 
Und Kommunikation. Wir müssen zusammen in den Perimeter oder den Outcome bestimmen. Genau. 
 
Ja, das ist cool. Okay. Aber das ist vielleicht noch nicht im ersten Call. 
 
[Speaker 2] 
Nein, nein, nein. 
 
[Speaker 1] 
Das ist das, was wir machen müssen. 
[Speaker 2] 
Aber dass die Studis ein wenig wissen, plus minus. 
 
[Speaker 1] 
Ja. 
 
[Speaker 2] 
Hey, megacool. Danke. Ich finde das voll crazy. 
 
[Speaker 1] 
Gut. Du bist nächstes Jahr Dozentin. 
 
[Speaker 2] 
Ich finde es gerade etwas creepy. Ich habe mir überlegt ... Letztes Jahr gab es ein paar, die als Student Assistant gearbeitet 
haben. 
 
Einfach so ab und zu. Und ich habe mir die letzten Wochen gedacht, das wäre auch noch cool, aber habe mir gedacht ich 
weiss gar nicht, ob das geht. 
 
[Speaker 1] 
Du machst es nicht als Student Assistant, sondern als Dozent, Lehrbeauftragter. 
 
[Speaker 2] 
Das wäre so cool. Dürfen wir das mit einem Bachelor? Ich habe keinen PhD. 
 
[Speaker 1] 
Wir entscheiden, wer das macht. 
 
[Speaker 2] 
Okay, crazy. 
 
[Speaker 1] 
Es geht dabei auch darum ... Ich habe das Gefühl, du brennst dafür und hast Bock darauf. Und da geht es ja v.a. darum, mit 
den Studis zu helfen, Partner kommunizieren und so. 
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[Speaker 2] 
Ja, stimmt. 
 
[Speaker 1] 
Das sind dann alles so Dinge wie, ob ich das Ding an den Baum hängen darf oder so. 
 
[Speaker 2] 
Das kann man dann auch noch abklären. Das kann man möglich machen. Okay, das ist megacool. 
 
Letztes Jahr in meinem Praktikum habe ich auch Events organisiert. Darum mag ich das noch. 
 
[Speaker 1] 
Man muss etwas organisieren. Ja, genau. 
 
[Speaker 2] 
Ich fände es auch megacool, den Theorie-Teil herauszuarbeiten. Wen können wir für Inputs einladen? Gibt es vielleicht etwas 
zu Art Activism? Usw. 
 
[Speaker 1] 
Genau. So etwas kannst du ja alles schon mal vordenken. Wir haben das nächste Jahr Zeit. 
 
Okay, ja… Wenn du plötzlich auf die Idee kommst, nach London zu zügeln, sagst du dann, dass du wieder nach Hause 
kommst?  
 
[Speaker 2] 
Haha nein, dann komme ich zurück. 
 
[Speaker 1] 
Das ist jetzt der Grimsel am Telefon, ich muss los - Florian. Oh, ja. Hoi, Florian. Bist du da? 
 
End of Recording 
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Contextual Inquiry: Field Notes 
 
Today was Sunday, when people typically have time off and often spend this time 
outdoors. As it was a sunny day I observed many people on their walks through my 
neighborhood, which is practically next to a forest. Therefore, I decided to go for a 
Strollology walk to observe them “communing with nature”. I assumed that going 
outside in one’s immediate urban area or neighborhood is the quickest, most 
common, and most accessible way for most people (most of which typically live in 
the largely urbanized regions of Switzerland) to access nature.  
I quickly realized once again how such areas, including mine, are not natural at all. 
Bits of forest here and there interspersed between residential neighborhoods, 
industrial/commercial areas, and roads or highways are the only so-called nature 
there is. Apart from the forests, there are some fields, but most of these are 
agricultural, not wild or natural. 
Surprisingly, when I went into one of the forest areas, I only came across one 
person, a middle-aged man. Most people were walking on paths near the forest, 
along fields, or just on sidewalks. Some sat on benches on the edge of the forest. 
People of all ages were out and about: I saw some teenagers and children playing 
near apartment buildings or riding their bikes, middle-aged couples and individuals, 
younger couples and individuals, elderly people in small groups, and women with 
baby buggies.  
The main activity was walking/strolling, which mainly took place along paths near 
“artificially guided” or built-up streams, next to fields, near forests, and around 
residential neighborhoods. There is not really any nature to walk in except the forest, 
which, based on my understanding of European agricultural history, is also far from 
natural. For thousands of years, most European forests have been altered and 
designed through human logging activities. Most rivers and streams have also been 
straightened and pushed aside by concrete.  
Concrete: Everything consists of concrete. Roads, sidewalks, buildings, and 
highways are all made mainly of this material. Some nature can be found in people’s 
gardens or in the classic Swiss allotment gardens (Schrebergärten). The only 
animals I saw were people’s pet, i.e., cats and dogs, a few pigeons here and there, 
and some sparrows. These observations align with any other time I have been 
walking in Switzerland’s typical, more urbanized areas, including the forests or other 
urban green spaces found there. It has been the same wherever I have lived or 
frequented.  
The only times I saw a bit more animal life and nature was when I went hiking in the 
more remote, mountainous areas of Switzerland, starting as a child. And, of course, 
even more so when I have traveled abroad, actively seeking out more natural and 
remote places, experiences, and the connection to nature.  
This led me to wonder if the ordinary local people I saw today also ever go or have 
also ever been to more such natural, wild places or if they spend most of their time in 
the area and that possibly is the extent of human-nature connection possibilities for 
them. What about their children? What are their experiences with nature? How do 
they feel on such a “nature outing” on a Sunday? What do they think? I did not see 
anyone actually engaging with nature (e.g., smelling flowers, looking more closely at 
plants, climbing trees, hugging trees), though I did contemplate what it means to 
engage meaningfully with nature and how this could look different for people. 
Because everyone was moving throughout the space, i.e., walking or strolling, I did 
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not feel comfortable holding them up and engaging in informal conversations as I 
had initially planned to.  
Back at my building, I looked up at the sky and saw another animal: Some bird of 
prey, maybe a falcon. It was flying directly and high above all the buildings and roads 
in my neighborhood, and I wondered where it would find something to eat there and 
why it wasn’t flying above the few nearby fields.  
Further questions that came up during the stroll: 
How were our settlements and urban areas designed? What was the purpose, intent, 
and priority? To my knowledge, most cities and urban areas worldwide have been 
built for cars. Where does nature fit into all of this? Where has nature ‘gone’? What 
does it mean to commune with nature? Is being in it enough? How much nature is 
enough nature to foster human-nature connectedness, and how does the connection 
come about? For me personally, it is very much observing the beauty of nature: 
Noticing colors, shapes, attributes, and smells of natural elements (e.g., fauna, flora, 
the atmosphere, the soil) and observing them closely, taking it all in. 
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Informal Conversation with an Environmental Organization Employee 
Transcript generated with Turboscribe and edited by the author (recording of personal conversation, 28 March 2025) 

[Speaker 1] Environmental Organization Employee 
Und wenn wir in der Schweiz sagen, “ich reise jetzt nur noch in der Schweiz”…und dann fliege ich nach Südafrika, und die 
Leute sind mega happy, wenn sie dann mal aus dem Land reisen können und etwas anderes sehen. Und das ist dann auch 
wieder für die lokale Wirtschaft wichtig, also in vielen Ländern. Also ich sehe das sehr, sehr kritisch in Bezug auf die 
persönliche CO2-Bewertung. 

Ich sehe das sehr, sehr kritisch, das immer als Ankerpunkt zu nehmen, weil ich finde, ich kann halt auch mit dem, was ich 
mache…ich habe es z.B. aufgegeben, in einem Wirtschaftssystem zu arbeiten. Also es ging jetzt auch, wir hatten am Mittoch 
noch ein Pizzaessen mit dem Vorstand. Da haben alle so erzählt, was denn ihre Motivation war bei dieser Umweltorganisation 
anzufangen, mit dem Klimaschutz und so, es war mega schön, so eine persönliche Runde. 

[Speaker 2] Author 
Ah, genau das, mega cool. Wie mein Workshop mit dem Klimanetzwerk. 

[Speaker 1] 
Es haben auch voll viele so etwas erzählt, was du gesagt hast, so persönliche Momente in der Natur. Jemand hat z.B. gesagt 
“Ja, ich habe gesehen, dass es den See den es da gab gar nicht mehr gibt.”, solche Momente auch. Oder eine neue Kollegin, 
die kommt aus Finnland, sie sagt, sie ist total naturnah aufgewachsen. Eine andere Kollegin ist im Schwarzwald 
aufgewachsen, auf dem Land, hat auch gesagt, ja, es ist so eine schöne Gegend und dann so eine Verbindung zur Natur 
entstanden. Und ich habe halt gesagt, ja, meine Motivation ist, ich habe immer nur dieses Wirtschaftswachstum erlebt in meiner 
Karriere, und halt immer so aufbauen und wieder abbauen und restrukturieren, ich habe halt einfach keinen Sinn in dem 
gesehen. So ist es einfach bei großen Firmen. Das ist völlig normal. Total ineffizient! Dann habe ich halt für mich gesagt, “nein, 
ich möchte das nicht mehr machen”. Und so meine Skills will ich in einer Umgebung einsetzen, wo es für etwas Gutes genutzt 
wird. Das ist mein positiver Beitrag. Und das ist auch dein Beitrag, oder? 

[Speaker 2] 
Mega. 

[Speaker 1] 
Das ist mein Impact, der aber nicht reingerechnet wird, dass ich jetzt nicht in der Wirtschaft arbeite, sondern dass ich sage, ich 
gehe in eine NGO, kriege ein wirklich schlechtes Gehalt und bringe meine Skills in einen Bereich rein, um das 
voranzutreiben,oder?. 

[Speaker 2] 
Das müsste auch auf das noch ausgeweitet werden, zum Beispiel, die Bilanz. Ja, genau. 

[Speaker 1] 
Aber es gibt auch das Konzept des positiven Handabdrucks, aber das ist nicht so.. es wird halt nicht so mit einer Kalkulation 
belegt. Nein. Alles wird jetzt mit diesem CO2 gemessen, und ja, es ist wichtig, aber gerade wenn es um dieses Action-Thema 
geht, finde ich es so frustrierend, wenn dir das mal gesagt wird, ja, wenn du jetzt Kulturen magst und weltoffen bist und so.. “du 
darfst eben nicht ins Ausland”. Ich wäre nicht ich, wenn ich diese Menschen und diese Länder nicht kennengelernt hätte, weisst 
du? 

[Speaker 2] 
Same, ja. Ja, total. Aber das ist auch das Problem, und da finde ich es auch wieder problematisch, eben schon klar, die 
Bilanzen und so, schon klar ist das irgendwie wichtig und so relevant, aber eben wo ich, ich weiss das erst seit ein paar 
Jahren, dass diese Bilanz, der Fussabdruckrechner, von den Fossil Fuel Companies erfunden wurde, damit alles auf uns 
abgewälzt wird, und dann muss ich einfach schon wieder sagen, Trash.  

[Speaker 1] 
Und es macht 20% aus.. 20% des Handelns ist persönlich, 80% ist systemisch. 

[Speaker 2] 
Eben, eben, und dann, darum meine ich, und dann ist es eigentlich auch so, ja, schon klar ist es wichtig, dass man sich 
einsetzt und so, aber, und dass man selber schaut, einfach nur schon moralisch, ethisch, oder so, finde ich mega wichtig, aber, 
ja, darum, ich glaube jetzt, wenn ich es mir gerade überlege, darum ist es mir eigentlich vielleicht fast wichtiger, auch in dieser 
Arbeit, nicht unbedingt nur so persönliche Behavior Changes, sondern eben, setz dich ein… geh wählen… was mir jetzt z.B. 
wichtig ist, da habe ich mir überlegt, jetzt hatten wir ja wieder die Abstimmung im Februar, wegen der Konzern-Initiative, und 
dann ist das ja wieder abgelehnt. 

Und dann denke ich mir so, okay, wir haben da so ein riesiges Problem, aber jedes Mal, wenn irgendeine annähernde 
ökologische Initiative kommt, alle werden abgelehnt, durchs Band. Und dann denke ich mir so, das wäre doch jetzt viel 
wichtiger, dass die Leute interessiert sind, und sie es checken, und dort alle ja stimmen, anstatt eben, ob du jetzt noch einmal 
in die Ferien bist oder nicht. Also weisst du, einfach mehr, damit dann der Systemic Change vorangetrieben wird. 

Das verstehe ich völlig. Aber natürlich kann man auch nicht einfach sagen, “oh ja, wieso muss ich, es war eh Systemic, und 
jetzt mache ich einfach scheissegal was.” Darum finde ich es eben mega wertvoll, wie du sagst, die Person, die du vorhin als 
Beispiel hattest, jemand, der schaut, und jemand, der vielleicht eben kein Fleisch isst, und das macht, aber halt ein Laster hat, 
und zum Beispiel dann halt in die Ferien geht. 
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Und andere Leute schauen einfach für gar nichts und gar nie, und gehen auch noch in die Ferien, oder andere schauen gar 
nie, aber fliegen nicht. Und dann ist es wie so, ja, dass dann das halt so vielleicht ein bisschen gleichwertig beandelt wird.  
 
[Speaker 1] 
Also ich finde, man blendet halt total diese Lebenssituation, eben aus wenn jemand aus einer Familie, Migrantenfamilie, also 
hergekommen ist. 
 
Ja, das finde ich so mega wichtig. Ich meine, wir haben dann auch irgendwie auch Partnerschaften aus verschiedenen 
Kulturen, Ländern. Ich hatte jetzt in einem Interview für eine Nachfolge z.B. Da hatte ich dann im Interview auch eine Person, 
die hat gesagt “ja, ich habe da jetzt schon auch Probleme damit, weil mein Mann von Portugal kommt, und dass wird da jetzt 
irgendwie gar nicht mehr hinkommen, oder so und ja, das stört mich dann schon.” Da musste ich dann denken, bist du noch 
sozial? 
 
Deine Kinder wollen vielleicht die Grosseltern sehen, und so, dein Mann will vielleicht zurück in seine Heimat. Wie kannst du 
das jetzt ehrlich so sagen? Ja, klar. 
 
Ich weiss nicht, ob sie das einfach nur so show-off in einem Interview irgendwie so gesagt hat. 
 
[Speaker 2] 
Maybe. Also, eben. Gut, vielleicht wollte sie einfach ehrlich sein und sagen, “hey, wir fliegen halt manchmal aber es ist halt wie 
so ein bisschen, wir müssen halt.” 
 
[Speaker 1] 
Und wenn wir reisen, wir gehen nicht in die grossen Hotels, wir machen, dass wir nicht verschmutzen usw.  
 
[Speaker 2] 
Auch das, was wir machen, ich nehme manchmal sogar Abfall, der da ist, mit. Ja, wenn ich da den Beach Clean-up mache und 
so, Weil ich das nicht sehe kann, oder?  
 
[Speaker 1] 
Eben, und es tut ja auch gut, dass wir da sind, Und dass wir dann wieder in den Austausch kommen, wenn wir mit Locals in 
den Austausch kommen und so. 
 
[Speaker 2] 
Das sage ich auch immer. Genau. Das sage ich immer auch, wenn mir eben die Leute sagen, ja, du bist ja die ganze Zeit am 
labern, wegen Nachhaltigkeit, aber dann schaffst du als Flight Attendant oder gehst in die Ferien und so. 
 
Und ich sage dann immer, ja, schau, sorry, aber Flugzeuge, es gibt jetzt einfach noch keine Teleportation, es gibt keine 
Alternative. Aber beim Essen, Kosmetik, Kleider, dein ganzer Alltag, es gibt jenste Optionen. Du musst auf nichts verzichten. 
 
Du musst einfach nur ein wenig überlegen und vielleicht ein wenig Zero Waste oder mal etwas anderes machen. Und Fliegen 
kannst du jetzt halt nicht ersetzen. Klar, sagst du jetzt vielleicht nicht unnötig jedes Wochenende auf Berlin irgendwie Party 
machen, aber ja, es hat ja dann auch für andere andere Benefits. 
 
Oder jetzt in Nicaragua. Darum bin ich einfach auf die Idee gekommen. Ich habe dann einen kennengelernt, der am Strand so 
Turtle Rescue macht. Und dann habe ich herausgefunden, dass Turtles etwas vom allerwichtigsten für den ganzen 
Klimawandel sind. 
 
Es ist mega wichtig für die Gesundheit des Meeres, in diesem Ökosystem, also marines Ökosystem. Und wenn das Meer 
gesund ist, gibt es mega viel CO2 Sequestration oder Carbon Sinking. Das heisst nur schon die Schildkröte ist so wichtig. 
 
Und zum Beispiel, das hätte ich jetzt auch nicht gewusst, wenn ich jetzt nicht da gewesen wäre. Und seine kleine NGO 
gesehen habe, wo er voll passionate den ganzen Tag die Schildkröten am retten ist. Also weisst du, das ist ja wieder so etwas 
Eindrückliches. 
 
Und dann gibst dus weiter und dann spenden die Leute. Ich finde, es gibt sinnvolle CO2 Schleudern. Da hast du eine schöne 
Reise, ein Erlebnis, eine Erfahrung, kulturellen Austausch. 
 
Es hat jenste Benefits. Aber ob du jetzt jeden Tag 20 mal Fleisch isst, was ist da der Benefit? Das finde ich halt ein wenig du 
kannst ja nicht immer alles, alle verteufeln, weil sie irgendwie reisen gehen, aber das ist ja viel sinnvoller als andere Sachen. 
 
[Speaker 1] 
Oder alle 5 Meter mit dem Auto fahren, ist ja dann auch nicht sinnvoll. Das ist so.  
 
Alles geht gut. Dann kannst du so viele Autos fahren, wie du willst. Zuerst wollte ich eine Bachelorarbeit mit der Swiss machen, 
weil ich dachte, wie kann man dort etwas pushen. 
 
Aber sie haben ja jetzt zum Beispiel auch mit Sustainable Aviation Fuel und so. Also sie haben schon so ein Netto-Null-Ziel. 
Aber es dauert noch ein paar Jahre. 
 
Das ist die einzige Lösung, die es gibt. Ich finde meistens, die Lösung ist nicht unbedingt Verzicht. Also zum Beispiel beim 
Fleisch. 
 
Du sagst ja nicht, du darfst jetzt nie mehr etwas essen. Es ist dann wie einfach andere Sache, andere Lebensmittel. Beim 
Fliegen auch. 
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Wir sind so eine globalisierte Welt. Wir haben eben Mixed Culture, Mixed Race, alles. Beziehungen, Familien, dann gibt es 
noch Krieg, dann gibt es noch Flüchtlinge. 
 
Es gibt so viele Faktoren. Du kannst nicht einfach… Global Economy. Du kannst nicht einfach morgen sagen, jetzt müssen wir 
alle aufs Fliegen verzichten. 
 
Sondern du musst halt schauen, wie du das besser machen kannst und wie du Alternativen finden kannst. So viele Leute 
sagen dann immer “was willst du denn? Müssen wir jetzt einfach alle wieder in die Höhle und in den Wald leben?” 
 
Nein, aber vielleicht in einer Stadt, wo irgendwie alles Wald ist und alles ist irgendwie clean. Die Leute haben immer so diese... 
Ja, es ist so binär. 
 
Entweder bist du so völlig Ultra-Hippie und lebst alleine irgendwo in der Höhle oder es ist halt so, wie es jetzt ist. Das ist so 
limitiert so zu denken. Auch von der Designperspektive her. 
 
Es gibt noch so viele verschiedene Realitäten, die wahr sein könnten.  
 
[Speaker 1] 
Das ist ein guter Input. Warum zum Beispiel? 
 
Diese sehr ablehnende Haltung gegenüber so Dingen. Die haben halt mehr so dieses Schwarz-Weiß-Ding. 
 
Gegen alles. Wenn du bei WWF zum Beispiel schaust, die Marketing-Kampagne in den letzten Jahren war: “das ist besser als 
gar nichts.” Super-Marketing. 
 
Wenn du etwas Gutes machst, du musst nicht perfekt sein. Das finde ich auch schon etwas Wichtiges, um mehr Leute 
mitzunehmen. Und das ganze Thema Flexitarian, das habe ich auch einmal recherchiert. 
 
80-90% zu den Flexitariern. Das ist so ein riesiger Unterschied. Statt ein Miniprozent, mehr vegan oder mehr vegetarisch, hast 
du einen viel grösseren Impact. 
 
Und ich glaube, es ist auch nicht einfach, Leuten zu sagen, hey, du bist einmal… kompletter Verzicht. 
 
[Speaker 2] 
Ja, voll. Aber ich finde es manchmal schade, dass sich die Leute das gar nicht überlegen. 
 
Also weisst du, für sie hören Veggie oder Vegan und sie sind einfach so, nein. Anstatt vielleicht einfach zu denken, okay, es ist 
wichtig, gut, aber ich möchte jetzt nicht so fest verzichten, gut, ich mache es jetzt noch einmal in der Woche. Oder weisst du, 
auch dort ist es immer wieder so, entweder oder. 
 
Aber nicht nur unbedingt, weil die Leute das sagen, die vegan sind, sondern weil die Leute das selber so entscheiden und dann 
sagen, oh, es ist entweder oder.  
 
[Speaker 1] 
Also weisst du, aber du kannst ja für dich dich immer noch für einen Mittelweg entscheiden. Und es ist halt viel, also, das ist bei 
meiner Familie zum Beispiel, wo es leider so ist, zum Beispiel zum Frühstück, also die haben keine Wurst da, und dann wird 
auch keine Wurst gegessen. 
 
Wenn das schon weg ist, dann hast du viel weniger Fleisch. Ja. Aber dann wird bei uns kulturell auch viel mit Fleisch gekocht 
zum Beispiel, auch wenn es noch ein bisschen Hackfleisch oder so ist. 
 
[Speaker 2] 
Ja, ja. 
 
[Speaker 1] 
Kulturell ist es halt auch noch irgendwie so tief verankert. Aber ja, sie sind einfach so beschäftigt mit ihrem Leben und anderen 
Sachen. Ja. 
 
Wieso soll ich jetzt verzichten, wenn ich ein super stressiges Leben habe? Wenn ich mal Steak essen will. Eben, und das ist 
halt auch die Energie, die es dann braucht, um ein bisschen recherchieren zu können. 
 
[Speaker 2] 
Nachher ist es dann auch wie ein neuer, also zum Beispiel für mich ist das ein Habit, dass ich bei mir oder weniger allem, was 
ich konsumiere, mache ich zuerst meine Research oder so, versuche irgendwie die bestmögliche Lösung zu finden. Und ich 
glaube, für viele Leute ist das nicht normal. Die gehen einfach in einen Laden, “oh, ich brauche irgendetwas”, zack, fertig. 
 
Die wissen nicht, wo es herkommt, die wissen nichts, weisst du. Und ich sage jetzt auch nicht unbedingt, dass man das von 
allen verlangen kann, aber da müssen eben die Regierungen und Firmen ansetzen, wo du einfach sagst, nicht, “oh, soll ich das 
kaufen”, sondern, “wieso wird das überhaupt noch verkauft?” Irgendwie Teflonpfannen, völlig krebserregend, PFAS, PUS, 
irgendwelche Chemikalien, Plastik, weiss ich was. 
 
Und ich muss mir dann überlegen, “oh, ist das jetzt gesund für mich, und ist das schädlich, soll ich das kaufen?” 
 
[Speaker 1] 
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Nein, das ist gut. 
 
Bei den veganen Produkten, musst du als Veganerin so aufpassen, dass du nicht weisst, es ist doch schlecht. Darum ist es ja 
immer so. Aber es ist schon recht einfach, weil eigentlich solltest du eh alles unprocessed, selber kochen, selber machen. 
 
Wenn es nicht immer ausgewiesen ist, aber diese Erbsen drin, die dann processed sind.  
 
[Speaker 2] 
Ja, eben, ja. Aber eigentlich solltest du es sowieso selber machen. 
 
Dass es nicht immer ausgewiesen ist, nach dem Produkt, nach der Sache, ja, ja, voll. Aber das ist auch wieder Government, es 
müsste alles transparent sein, also entweder verboten oder alles transparent. Und jetzt hast du natürlich, wenn du das bei den 
Fleischprodukten nicht hast, und bei den konventionellen Produkten nicht, dann vielleicht viele Ersatzprodukte, also, die sind 
schon eher darauf bedacht, eben auch noch transparent und auch noch gute Verpackung und alles zu haben. 
 
Aber die anderen vielleicht nicht. Und die machen dann einfach genau das Gleiche und sagen, “oh ja, das müssen wir jetzt 
nicht deklarieren.” Und schreiben jetzt einfach nicht hin, ob jetzt diese Erbsen irgendwie ultra-processed oder processed oder 
was auch immer sind. 
 
[Speaker 1] 
Aber es ist teilweise so ein Zusammenspiel. Auch dass sie vegane Produkte teilweise machen als Geldmaschinerie, weil sie  
viel günstigere Produkte haben. Ja, voll. 
 
So wie anderer Käse, ja. 
 
[Speaker 2] 
Ja und oft sind die konventionellen Produkte günstiger, aber nur weil sie subventioniert sind vom Staat! 
 
[Speaker 1] 
Stimmt, das ist schlimm. Also ich muss jetzt in meinem Alter mich damit beschäftigen, welches vegane Produkt jetzt wirklich gut 
für mich ist. Und solche Sachen. Und welches Shampoo und welches... 
 
[Speaker 2] 
Ja, genau. Alles. Und jetzt habe ich, ich finde halt jetzt immer mehr solche Sachen raus, weil ich mich auch nur schon von 
gesundheitswegen, weisst du, mich für das interessieren. 
 
Und jetzt habe ich zum Beispiel so auf Instagram einen, der heisst Non-Toxic Dad. Und er ist so...  
 
[Speaker 1] 
Non-Toxic what? 
 
[Speaker 2] 
Dad. Dad. Er ist einfach so ein Familienvater und er war aber Geograf oder Geologe. 
 
Er ist einfach so ein Researcher und so. Und dann hat er, glaube ich, wegen seines Jobs mit so Schwermetall und so zu tun 
gehabt und hat dann irgendwie Allergien bekommen. Auf jeden Fall hat ihn das so angefangen zu interessieren und dann hat 
er gemerkt, was alles mega schädlich ist. 
 
Und jetzt ist sein ganzer Account, er hat auch so eine Website. Dann erklärt er alles so, zum Beispiel in seiner Küche, im 
Badezimmer, einfach so in deinem Leben, was du eigentlich wegwerfen oder ersetzen sollst. Und dann habe ich etwas 
herausgefunden mit den Pfannen. 
 
Dass wenn du einfach eine Teflon-Pfanne hast, es ist hochgiftig. Es ist wie mit Plastik beschichtet. Dass es eben so antihaft ist. 
 
Und mit der Hitze wird dann so Gas released. Und es ist mega schädlich. Es gibt sogar so eine Krankheit, Teflon-Grippe. 
 
Weil du dieses Gas einatmest und dann hast du Kopfschmerzen und so. Und vielleicht, erklärt er dann immer so, du musst so 
Stainless-Steel Pfannen oder dies und das kannst du kaufen. Und auch zum Beispiel zum Umrühren alles nur Holz. 
 
Zum Schneiden hat er gesagt, Holz. Oder vielleicht hast du noch so Marmor, Stein und so. Aber Plastik, das ist jedes Mal, 
wenn du schneidest, hast du Plastikstückchen. 
 
Aber weisst du, auch dort bin ich immer so, wieso gibt es das überhaupt? Hochgiftig. Krebserregend! 
Musst auch mal schauen. Es gibt auch viele coole Lawyers auf Insta. Und die sind dann immer so, what I would never ever buy 
again as a lawyer who works in litigation. 
 
Und dann sagen sie zum Beispiel, Apple Watch ist jetzt gerade ein riesen Lawsuit, weil diese Bänder, die aus Plastik sind, 
haben auch PFAS, Forever Chemicals, und sonst so krebserregender Scheiss drin haben. Und sind jetzt verklagt worden. 
Dann zum Beispiel Febreeze Spray. 
 
Ganz schlimm. Dann irgendwelche Zahnbürsten. Alles. 
 
Und dann schaue ich immer das Zeug. Zum Glück bin ich schon länger auf diesem Öko-Trip, weil das ist ja Horror. Aber ich 
finde es so schlimm, dass Regierungen, dass das einfach erlaubt ist. 
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Sie reagieren nicht, wenn irgendwas passiert. Und es ist einfach erlaubt. “Das ist noch in dem Rahmen von dem acceptable 
amount of heavy metal, Toxin, weiss ich was, ok dann lassen wir es.” 
 
Nein, es soll einfach nichts drin haben. Was ist das?! 
 
Ich glaube, Plastik ist mein grösster Feind. Ich finde, das musst du unbedingt... Also die UN hat jetzt auch seine Plastikziele... 
 
Sie wollen jetzt auch solche Verhandlungen für Abgekommen. Aber ich meine, das müsstest du alles ersetzen. Also es hat 
schon so dieser Hartplastik in den Fischen, ist schon sehr verbreitet. 
 
[Speaker 1] 
Aber ich habe noch nie ein Holz-Suppenkeller gesehen. Vielleicht Metall. 
 
Ja, aber mit Metall musst du vorsichtig sein. Ja, dann kannst du nicht kratzen. Also mit einer Suppenkelle ist es egal. 
 
[Speaker 2] 
Darum ist eben das Gute bei der 100% Stainless Steel Bratpfanne. Da kannst du so viel kratzen, wie du willst.  
 
[Speaker 1] 
Aber die brennt dann schnell. 
 
Oder? Stainless Steel Bratpfanne. 
 
[Speaker 2] 
Genau. 
 
Hast du ein Instagram?  
 
[Speaker 1] 
Nein. Aber ich glaube, kannst mir mal ein Video schicken. 
 
Aber ich kriege mittlerweile auch immer so viele... “Guck dir das mal an.” Ich weiss nicht, ob ich mich dann doch irgendwann 
registrieren muss. 
 
[Speaker 2] 
Ich finde es halt, wenn du es so educationally benutzt, finde ich es mega wertvoll. Weil eben, ich bin schon stolz, ich müsste ja 
meine Arbeit schreiben, und dann bin ich stundenlang am Recherchieren, welche Pfanne, weil ich muss jetzt wirklich neue 
Pfannen kaufen. Dann bin ich so, okay, welche kaufe ich jetzt? 
 
Und welche ist schon einigermassen antihaft, aber trotzdem noch gesund, aber trotzdem noch... Was auch gut ist, ist 100% 
Keramikpfanne. Weil das Ding ist eben, viele Pfannen sind aus Metallen, welche giftig sind. 
 
Und dann wird es so überzogen mit Keramik. Und das ist ja dann antihaft. Ich habe eben auch, das ist so Mr. Green Pan oder 
so. Aber das Problem ist, sobald es ein wenig zerkratzt oder so, kommen alle die Stoffe rauf, und ist dann mit dem Essen, und 
du nimmst es nachher zu dir. Sie haben gesagt, das Beste ist so, ja, Gusseisen, für zum Braten und so. 
 
[Speaker 1] 
Wir haben eine Gusseisen, aber zum Waschen…  
 
[Speaker 2] 
Das habe ich auch schon gehört. Das bin ich ein wenig am vermeiden. 
Irgendwie komisch. Und ich glaube, bei der Gusseisen und bei der Karbonstahlpanne darfst du keine sauren Lebensmittel 
reintun. Das heisst, wenn ich mit Wein ablöschen möchte, oder mit Zitronen, oder mit Tomaten, dann greift es eben das an. 
 
Und das kannst du eben nicht... Und darum kaufe ich jetzt wahrscheinlich stainless steel. Aber dort habe ich herausgefunden, 
der Non-Toxic-Dad hat gesagt, es gibt wie so 18/0 oder 18/10 Und es ist wie... 
 
Edelstahl ist wie 18. Und dann ist es nur Edelstahl. Und wenn es 10 ist, ist es noch 10% Nickel. Und er sagt, er kauft es lieber 
ohne Nickel, weil Nickel ist eigentlich auch so ein Neurotoxin. Und jetzt habe ich überall gegoogelt, wenn du die Pfanne kaufen 
möchtest, die schreiben im Fall nicht einmal, ob es 18/0 oder 18/10 ist. Entweder steht es gar nicht, oder dann ist es immer 
18/10. Und jetzt bin ich alle Firmen am anschreiben. WMF, und allen schreibe ich so, “hallo, habt ihr die Pfanne mit 18/0 
Edelstahl? Please... Please let me know.” 
 
Und dann kommt immer so, ja, wir leiten es an unser Department. Die wissen das auch, die sehen das auch. Und zum Teil 
warte ich ca. eine Woche noch. 
 
[Speaker 1] 
Also no offense, aber die Verkäuferinnen, Verkäufer, die haben keine Ahnung. Keine Ahnung. 
 
[Speaker 2] 
Aber weisst du, ich bin jetzt wirklich so, mir ist es einfach wichtig, für die Umwelt, für mich. Und ich sage immer, ich würde jetzt 
lieber die Zeit investieren, nachher kaufe ich etwas Vernünftiges. Vielleicht ist es dann halt in der Handhabung etwas anders, 
kann ich mich daran gewöhnen, kein Problem. 
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Aber nachher habe ich etwas, und dann hält das nachher 30 Jahre, und dann bin ich so gesettelt. Und dann kommst du auch 
nicht wieder alle 2 Jahre neue Pfannen kaufen, weil es verkratzt ist. Und in der Zwischenzeit hast du wahrscheinlich schon 
Schwermetalle. 
 
[Speaker 1] 
Ich weiss auch noch nicht, ob das so funktioniert. Irgendwie weiss ich es, aber dann dennoch denke ich, ach, es ist schlimm. 
Eben, aber es ist schlimm. 
 
[Speaker 2] 
Und so viele Leute wissen das gar nicht. Also mit dem Teflon habe ich es nicht gewusst. Ich habe es zufällig nicht gekauft, weil 
ich da die Mr. Green Pan gekauft habe, weil ich dachte, ich glaube, das ist noch etwas besser. Aber das ist eben auch nicht 
gut, weil wenn es verkratzt ist...  
 
[Speaker 1] 
Aber Mr. Green Pan, das ist eine neue Geschichte, oder? Was ist dieses Start-up, was ist die neue Geschichte? 
 
[Speaker 2] 
Das ist Olafson. Die heissen Olafson. Aber eben, das bringt ja nichts, weil sobald es verkratzt ist... 
Und dann musst du es die ganze Zeit wieder neu beschichten. 
 
[Speaker 1] 
Ich glaube, ökologisch macht es das jetzt so. Aber es gibt Mr. Pan, es gibt ein Start-up aus Zürich, da kannst du deinen alten 
Pfannen schicken, um neu zu beschichten. Ja. 
 
[Speaker 2] 
Aber eben alles, was beschichtet ist... Kann ich nicht. Entweder ganz Keramik oder Edelstahl. 
 
Schau, ich mache es so, ich mache für alle Research und dann schicke ich es allen. Weil meine Kollegin zügelt eben auch. 
Und sie ist so, “ich brauche auch Pfannen.” 
 
Und ich so, “kaufe noch nichts, ich bin fast fertig mit dem Research.”  
 
[Speaker 1] 
Wir haben einen grossen… Keramik. So eine Pfannkuchen-Pfanne, wo ich mich jetzt frage, ob es Teflon ist, das weiss ich 
nicht. 
 
Es ist komplett schwarz, aber es ist eine tolle Geschichte. Ja, also wir nutzen die eigentlich immer für Pfannkuchen. 
 
End of Recording 
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[Speaker 2] Author 
Wie geht das hier überhaupt? 

[Speaker 1] Expert 
Ah, da. Du kannst ja das... 

[Speaker 2] 
Oh, ich glaube, du musst das noch bewegen. Danke. Ja, cool. 

[Speaker 1] 
Magst du mir erzählen, was du vorhast und wie ich dir unterstützen kann? 

[Speaker 2] 
Also es ist noch... Ich muss irgendwie das Thema noch ein bisschen konkretisieren, heißt es auch immer, weil meine Mentorin 
meint dann schnell mal, ja, das wäre dann ein PhD, das ist zu viel und das ist halt nur eine Bachelorarbeit. 

Aber grundsätzlich hat mich einfach das Thema interessiert oder mich bewegt halt mega krass so die Klimakrise oder 
allgemein ökologische Krise. Und dass man da ja mehr oder weniger seit 50 Jahren das schon weiß und so grob gesagt 
niemand wirklich etwas unternimmt. Und halt also, ja, Individuen, aber auch Staaten und Organisationen und so weiter. 

Und wir haben letztes Semester mit einem Verein zusammengearbeitet, dem Klimanetzwerk Emmen. Und die sind wie so ein 
kleiner Verein und die sind voll so passionate fürs Klima und machen so lokal halt, setzen sich dafür ein. Und dann habe ich 
mir überlegt, okay, es gibt ja schon Menschen, die sich interessieren und sich einsetzen und sogar so das Verhalten oder ja 
anpassen. 

Und dann habe ich mir überlegt für meine Arbeit, weil ich mache ja Designmanagement und wir müssen wie so eine 
Designintervention dann auch liefern zusammen mit der Arbeit. Also wie wir so in einem Problem intervenieren und halt 
vielleicht einen kleinen Mechanismus irgendwie angehen, um den zu verändern oder zu verbessern. Und dann war mein 
grobes Ziel, war dann so, okay, wie kann, wenn es ja Menschen gibt, die handeln und Menschen, die nicht handeln, was kann 
man von denen, die handeln, lernen und wie kann ich das vielleicht dann irgendwie ummünzen und dann auf andere 
anwenden. 

Und das wäre dann so mein Ziel für die Intervention. Genau, aber eben das Thema ist sehr breit und ich kenne mich auch nicht 
wirklich aus. Also ich habe mal angefangen halt mit so Literaturrecherche und ich habe gelesen von zum Beispiel den Dragons 
of Inaction. 

Vielleicht hast du das auch schon gehört, so diese psychologischen Theorien, warum Menschen dann zum Beispiel nicht 
handeln, weil sie irgendwie nicht langfristig denken können oder weil sie so ein bisschen egoistisch denken und so weiter. Ja, 
genau. Und das ist dann halt viel so psychologische Faktoren. 

Jetzt habe ich aber ein Paper noch gelesen, was das eigentlich kritisiert und sagt, dass halt diese psychologischen Hindernisse 
quasi dann eher so von sozialen und strukturellen Gegebenheiten wie so hochgezüchtet werden. Also zum Beispiel halt, ja, 
wenn, sagen wir jetzt mal zum Beispiel diese Ölfirmen und so, die dann zum Beispiel den Fußabdruck-Dings, wie sagt man, 
Fußabdruckberechnungen erfunden haben, um dann eigentlich die ganze Verantwortung auf den Konsumenten abzuschieben 
und so weiter und so fort. Oder wenn ja ein Baby geboren wird, ist es ja nicht in einem Vakuum und ist dann einfach von 
Geburt an irgendwie egoistisch, kann nicht vorausdenken und so weiter, sondern das wird einem ja dann alles mit Kapitalismus 
und so weiter so ein bisschen konditioniert und in die Wiege gelegt. 

Genau, ja. Und jedenfalls bin ich dann noch ein bisschen so verloren, in welche Richtung es genau gehen soll. Ich habe jetzt 
einen Workshop schon gemacht mit diesem Klimanetzwerk, um auch so ihre Motivation herauszufinden. 

Und da habe ich zum Beispiel gemerkt, viele haben gesagt, ja, bei ihnen war es, vor allem in Kindheit und Jugend, waren so 
Erlebnisse in der Natur oder mit der Natur oder zum Beispiel auch... Spannend, ja. Ja, und auch zum Teil negative Erlebnisse. 

Also zum Beispiel, die eine hat dann gesehen, wie der Aletschgletscher halt schmilzt oder jemand ist nach Australien 
ausgewandert und hat gemerkt, wie sie da alles mit Kohle heizen und ist dann direkt mal Greenpeace beigetreten. Und 
deswegen habe ich schon so ein Gefühl, dass vielleicht die Intervention Richtung Naturerlebnisse oder sowas gehen könnte. 
Aber ja, ich wollte einfach mal hören von der Expertin allgemein, was es da so Neues gibt zu Verhalten oder 
Verhaltensänderungen oder auch vielleicht spezifisch auf diese Thematik bezogen, ob du dich da irgendwie auskennst. 

Ja. So, sorry. 

[Speaker 1] 
Ja, also ich habe direkt ein paar Ideen, die ich dir, glaube, teilen möchte. Ich bin jetzt nicht mehr so komplett a jour, was 
irgendwelche Literatur angeht, das muss ich ganz ehrlich zugeben. Ich komme nicht dazu, irgendwie... 

Auch nur ein bisschen reinzulesen. Ein bisschen reinzulesen, die Verhaltensänderungen gerade noch aktuell sind. Aber was 
ich dir zeigen kann, ist einfach, wie wir vorgehen. 
Weil ich glaube, die Stärke von unserem Vorgehen, dass es die Wissenschaft mit der Praxis verbindet und dir wie so einen 
ganz konkreten Handlungsrahmen anbietet, den du folgen kannst. Und ich glaube, wenn du jetzt eben... Das ist eine 
Bachelorarbeit, die sollte wahrscheinlich in drei Monaten fertig sein. 
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Ziemlich bald, ja. So, was könntest du konkret, oder wie könntest du das konkret da vorgehen? Und das kann ich dir gerne, 
meine Idee mal vorschlagen. 
 
Weil ich glaube, dass du da pragmatisch eventuell weiterkommst. Ich habe eine Präsentation, die ich versuche zu teilen. Kann 
ich dir auch nachher schicken oder die findest du bei uns auf der Homepage. 
 
Also das ist unser theoretischer Hintergrund. Und der beruht auf Wissenschaft zum Glück. Und zwar ist das das RANAS-
Modell. 
 
Und wenn du ein bisschen suchst in der Literatur nach Verhaltensänderungsmodellen, also Ansätzen in der Literatur, dann 
kommt ganz viel aus der Gesundheitspsychologie, vielleicht inzwischen auch Umweltpsychologie. Und alle haben das Ziel, 
Verhalten zu ändern. Und jetzt sind wir ja Psychologinnen und gehen davon aus, dass wir das Verhalten, dass Menschen keine 
Blackbox sind. 
 
Also du kannst nicht einfach sagen, eben, das ist ja genau das Ding, oder? Wir verlangen von Menschen ihr Verhalten zu 
ändern, aber sie tun es nicht. Warum? 
 
Und was beeinflusst eigentlich Verhalten? Und da gibt es eben ganz viel traditionelle langjährige Forschung dazu. Was sind 
diese Faktoren in den Köpfen, in der Einstellung, in der Wahrnehmung, im Wissen, was auch immer, von den Menschen, was 
beeinflusst oder entscheidet, warum? 
 
Machen die ML-Leute jetzt was und die anderen nicht? Und wir haben diese Faktoren, die sich in der Literatur, in der 
Wissenschaft herauskristallisiert haben, haben wir zusammengefasst in dieses Modell, was du jetzt hier siehst. Und das ist 
dieser blaue Kasten in der Mitte. 
 
Und die haben wir gruppiert nach verschiedenen Kategorien. Das erste ist ein Risikofaktor. Und da ist alles drin, was so mit 
dem Risikobewusstsein zu tun hat. 
 
Im Ding vom Klimawandel. Oder was ist das Risiko, was die Leute überhaupt wahrnehmen? Persönlich. 
 
Und das ist eben das Wichtige. Es geht um die persönliche Wahrnehmung. Bin ich persönlich betroffen vom Klimawandel? 
 
Hat das einen Einfluss auf meine Gesundheit? Auf meine Lebensqualität? Was auch immer. 
 
Und wie verletzlich fühle ich mich? Und wie schwer wäre es, wenn jetzt zum Beispiel die Insekten alle mal sterben? Und was 
macht das mit mir? 
 
Wie schwer ist das für mich? Und für viele ist das einfach nicht wahrscheinlich. Da hat es einfach keine Relevanz. 
 
Jetzt ist es aber so, dass wir ganz oft gegen Kampagnen, und ich weiß nicht, ob ihr das auch so lernt, oder ob du das auch so 
siehst, ganz oft gehen Kampagnen genau auf diese Faktoren. Problembewusstsein. Oder Problemwissen. 
 
Im Fall vom Klimawandel, kannst du mir nicht erzählen, also sagen wir mal, außer die, die das einfach ignorieren, alle anderen 
kennen das Problem. Und wissen, eigentlich müssen wir handeln. Und das ist bei Gesundheit auch so. 
 
80% der Kampagnen zielen auf das Problembewusstsein ab, obwohl das nicht der Faktor ist, der das Verhalten beeinflusst. Ich 
komme da später nochmal drauf zurück. Einfach nur als Klammer. 
 
Der nächste Block an Faktoren, den wir annehmen, sind Attitudes, Einstellungen. Da gehören Beliefs about costs and benefits, 
also von einem spezifischen Verhalten. Das ist noch eine Frage, die wir nachher noch angucken müssen. 
 
Wenn wir z.B. sagen, das spezifische Verhalten, wir gehen immer von einem Verhalten aus, also z.B. Mobilität, mehr ÖV 
nutzen, wenn das jetzt das Ziel ist. Was sind die Kosten, die damit verbunden sind? Was sind die Benefits? 
 
Was sind die Vorteile? Das sind Vor- und Nachteile. Da reden wir nicht nur monetär. 
 
Da geht es nicht nur darum, das ÖV-Billett kostet mehr als Sprit, sondern da geht es auch darum, alles was Bequemlichkeit ist, 
ich muss dann, du weißt, was ich meine, Kosten nutzen und die Gefühle. Und das ist z.B. was, da bist du wahrscheinlich schon 
weiter als ganz, ganz viele anderen. Gefühle werden in Kampagnen nämlich ganz oft nicht berücksichtigt. 
 
Oder nicht angesprochen. Ich glaube, bei euch Design-Leuten, ihr habt ja vielleicht den Blick schon ein bisschen weiter, aber 
bei uns in der Gesundheit, im Gesundheitssektor oder im Umweltsektor ist es oft kein Thema, dass wir über Gefühle sprechen. 
Oder die versuchen anzusprechen in Kampagnen. 
 
Aber da ist z.B. sowas wie, das kann ja auch sein, hey, mein Nachbar, wenn der sieht, ich habe kein Auto mehr, dann schäme 
ich mich. Oder dann, ach, was weiß ich, was da alles kommen kann. Status, genau. 
 
Das ist bei mir der nächste Block, das sind die sozialen Normen, das ist eben auch noch wichtig. Was machen alle anderen? 
Wenn alle anderen ÖV fahren, dann fällt es ihnen natürlich viel leichter, wenn meine Peers das tun, da auch anzusteigen. 
 
Dann, was finden andere gut? Also das Approval oder Disapproval. Das wäre z.B., was sagt denn der Nachbar? Was sagt der 
Gemeindepräsident, der mich immer mal wieder begegnet, wenn er mich an den Bus sieht, oh mein Gott, dann hat das 
natürlich, ich habe keinen Job mehr. Und dann noch die persönlichen Normen. Was sind meine eigenen Überzeugungen? 
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Was ist meins von mir selbst? Ich bin eine umweltbewusste Person und wie sehr orientiere ich mich an diesen Normen? Das 
ist dieser Normenfaktor. 
 
Und dann verlassen wir so ein bisschen, dann geht es eher in handlungsnähere Sachen. Das erste Drei beschreibt so ein 
bisschen die Haltung. Und dann geht es darum, ich habe eine Intention, ich möchte mich in einer gewissen Weise verhalten. 
 
Wie schaffe ich das? Und da kommen dann diese zwei anderen Faktorblöcke, also habe ich denn überhaupt das Wissen? 
Weiß ich überhaupt, was ich alles mache? 
 
Z.B. ÖV fahren. Weiß ich, wie die App funktioniert? Weiß ich, was die Wege sind, wo die Haltestelle ist? 
 
Und habe ich das Vertrauen in mich, dass ich das auch kann? Also dass ich das auch umsetzen kann? Und auch langfristig 
umsetzen kann? 
 
Auch wenn ich vielleicht einmal ein Unfall habe, ein gebrochenes Bein, kann ich dann immer noch ÖV fahren? Oder wäre es 
dann vielleicht doch cool, ich hätte das Auto? Verstehst du, was ich meine? 
 
Und das Letzte, das Self-Regulation, ist, ich habe eine Intention, ich möchte die umsetzen. Ich bin eigentlich schon knapp 
davor und dann kommt irgendwas, was mich daran hindert. Und wie kann ich das überwinden? 
 
Ist das vielleicht bei ÖV-Nutzung? Ja doch, wobei, das ist, wenn es regnet. Ich habe die Wahl zwischen Auto und Velo. 
 
Habe ich einen Plan, wie ich solche Barrieren quasi überwinden kann? Und wie präsent ist meine Idee? Also wie präsent ist 
das? 
 
Das wäre jetzt Barrier-Planning. Also es regnet, ich will trotzdem Velo fahren. Wie mache ich das? 
 
Action-Control ist, wie präsent habe ich immer diese Idee, meinen Wunsch, ÖV oder klimaneutrale Mobilität zu nutzen? Wie 
präsent ist mir diese Intention? Wie committed bin ich? 
 
Wie leicht erinnere ich mich dran? Das ist das RANAS-Modell. RANAS übrigens, ist ein Akronym. 
 
Und jetzt gibt es aus der Literatur und wir haben es auch wieder zusammengesammelt, gibt es Interventionen, also ja, 
Interventionsbausteine, sagen wir mal, die wissenschaftlich erwiesen auf diese Faktoren fielen. Also, wenn ich jetzt weiß, ich 
muss, aber das Behavior ist der Faktor, der das Verhalten beeinflusst. Ich brauche eine Intervention, die diesen Faktor 
verändert. 
 
Dann kann ich dazu in die Literatur gehen oder einfach bei uns aus unserem Katalog die richtige Aktivität aussuchen und 
daraus meine Kampagne basteln. Das ist dieser orangene Block hier davor. Und wir sagen auch, dass jedes Verhalten ist 
eingebettet in den Kontext, so wie du das vorher auch gesagt hast, das ist dieses Gelbe, es ist eingebettet in den sozialen 
Kontext, und in den persönlichen Kontext. 
 
Der persönliche Kontext ist zum Beispiel Alter, was je nach Verhalten wichtig ist, oder Einkommen, oder Geschlecht, Bildung. 
Der physische Kontext ist sowas wie, jetzt werden wir bei meinem Beispiel bleiben mit der Mobilität, also wie zugänglich ist 
denn überhaupt alternative Mobilität? Gibt es Fahrradwege? 
 
Gibt es ein gutes ÖV-Netz? Das wäre hier dabei. Wie sicher fühle ich mich auch, wenn ich Velo fahre? 
 
Und der soziale Kontext ist dann, was sind zum Beispiel die Gesetze? Oder was sind wie ist allgemein die Stimmung im Land? 
Einfach so, genau. 
 
[Speaker 2] 
Werden dann auch wieder die Normen zum Beispiel beim sozialen Kontext? Oder ist es mehr im Fakten? 
 
[Speaker 1] 
Die werden dadurch beeinflusst, auf jeden Fall. Also die Normen werden durch den sozialen Kontext beeinflusst. 
 
Cool, spannend. Das wäre jetzt das Verhalten, das Modell, wie wir als Umweltpsychologin oder Sozialpsychologin Verhalten 
verstehen. Und jetzt, wenn ich dir zuhöre, bist du nämlich da schon, du bist da schon. 
 
Ja. Was du noch recht siehst, in diesem violetten Kasten, ist eben das Verhalten. Aha, ja. 
 
Du redest eigentlich schon in unserer Sprache, weil wir gehen von Doers und Non-Doers aus. Also wir haben Behaviour A und 
wir haben Behaviour B. Okay. 
 
Leute, die sich in einer gewissen Weise verhalten und Leute, die das nicht tun. Und irgendwo in diesen blauen, in diesen 
Behavioural Factors, weißt du, diesen psychologischen Faktoren, muss es einen Unterschied geben. Wenn der Kontext für alle 
gleich ist. 
 
Das ist natürlich die Grundvoraussetzung. Wenn der Kontext für alle gleich ist, wenn alle den gleichen Zugang haben zu ÖV, 
ungefähr sich das leisten können, du jetzt nicht nur Gruppen anschaust, die irgendwelche Mobilitätseinschränkungen haben, 
dann ist der Kontext nicht das, was das Verhalten beeinflusst, sondern es sind die Behavioural Factors. Irgendwas in ihrer 
Einstellung, in ihrem Wissen, in ihren Normen unterscheidet diese zwei Gruppen. 
 
Die Doers und die Non-Doers. Und da setzt du an. Und jetzt zeige ich dir, wie wir das konkret machen. 
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Pam, pam, pam. Falsche Richtung. Genau. 
 
Was wir machen, wir gehen sechs Phasen durch. Das sieht schlimmer aus, als es ist. Was ich dir vorschlagen würde, ist, dass 
du dir das mal reinziehst. 
 
Diese verschiedenen Schritte. Und das wäre eine Praxisanleitung für wie komme ich zu einer Kampagne und was muss da drin 
sein. Du musst es natürlich jetzt nicht so ausführlich machen, weil dazu hast du nicht die Zeit und auch nicht die Ressourcen, 
aber einfach, dass du dich so ein bisschen daran orientieren könntest. 
 
Ja, ich glaube, das wird noch helfen. Sorry, jetzt hat gerade jemand angerufen. Ich bin auf dem Hotspot von meinem Telefon. 
 
Kein Problem. Ich auch. 
 
[Speaker 2] 
Ich habe immer Angst, dass es abkackt. Wenn ich es schaffe, schaffst du es nicht beide. Kein Problem. 
 
Nee, ich habe nur gesagt, ja. Was habe ich überhaupt gesagt? Wenn du die Enne-Verein sein möchtest. 
 
[Speaker 1] 
Bitte? In irgendeinem konkreten... Also... 
 
Sorry, jetzt ist mein Internet... Hörst du mich noch, Marlene? Ja. 
 
Hallo? Okay. Also, der erste Schritt... 
 
Ich sage dir jetzt einfach, wie ich das machen würde und du nimmst daraus für deine Bachelorarbeit, was du brauchen kannst. 
Ja. Ich hoffe, das passt für dich. 
 
Ja, ist gut. Danke. Also... 
 
Du kannst auch eben... Auf unserer Homepage gibt es Wissenschaftler... Wir sind ja alle PhDs. 
 
Wir haben das ja alle 100 Mal gemacht. Ihr seid voll die Experten. Und da gibt es Literatur dazu. 
 
Also wenn du jetzt für deine Bachelorarbeit sagst, ich muss das aber wissenschaftlich begründen, warum ich das so mache, 
dann nimmst du halt unsere Paper. Das ist halt kein Problem. Das wird sicher hinfallen. 
 
Genau. Also was du machen müsstest, aus unserer Logik heraus, ist erstmal dich für ein Verhalten zu entscheiden. Also 
Klima... 
 
Was ist das Verhalten, was du mit deiner Kampagne verändern möchtest? 
 
[Speaker 2] 
Ich glaube, das ist das, wo ich am meisten struggle, weil ich mir dann überlegt habe, irgendwie... Es geht ja nicht unbedingt um 
ein konkret... Oder zuerst habe ich mir überlegt, es geht nicht um ein konkretes Verhalten, weil grundsätzlich ist ja alles 
irgendwie wertvoll und die Leute sollen einfach... 
 
Dann war ich mir so, okay, die Leute sollen sich einfach irgendwie kümmern. Und dann für die einen ist es halt kein Fleisch und 
für die anderen ist es irgendwie kein Auto oder was auch immer. Aber dann mehr so generell habe ich mich einfach gefragt, 
zum Beispiel die... 
 
Ja, jedes Mal, wenn wir in der Schweiz eine Abstimmung haben zu diesem Thema, seit Jahren, wird einfach jedes Mal 
abgelehnt. Und dann eben zum Beispiel nur schon so basic so... Wählt doch... 
 
Es stimmt ja fürs Klima, für die Zukunft oder sowas. Ich weiß nicht, ob das dann auch ein Verhalten ist. Wie das man abstimmt. 
 
Aber ja, das ist mir dann schwer gefallen, weil es sollte eigentlich schon nicht eine Arbeit sein, wo es ist so okay, ihr müsst jetzt 
alle Fahrrad fahren. Aber dann halt eben mehr so dieses... Dieses Care und diese Experience, die vielleicht eben... 
 
Habe ich die Vermutung, dass das bei den im Blauen, also bei den behavioral factors, dass da irgendwie etwas fehlt oder ein 
Unterschied ist zu den anderen. Und dann habe ich mich eben gefragt... 
[Speaker 1] 
Ich kümmere mich um die Umwelt. Also ich bin aware oder so. 
 
[Speaker 2] 
Oder nicht nur aware, sondern auch, weil ich habe dann auch noch reingelesen, Eco-Anxiety. Und da ist zum Beispiel auch 
dann ist Awareness und es ist sogar, man kümmert sich drum, aber man ist dann irgendwie so blockiert und hat dann trotzdem 
das Gefühl, ja, dann fehlt es eben vielleicht an dieser Competence oder wie heißt das? Confidence und so. 
 
Ja, eben es war so ein bisschen so beides, in welche Richtung und welche Leute soll ich ansprechen? Die, die einfach so wie 
so I don't care und ich habe auch keine Ahnung und es ist mir auch egal. Oder die, die so sagen, ja, I care, aber ich weiß nicht 
wie. 
 
Und dann idealerweise wäre es dann irgendetwas, das ein bisschen so alle abdeckt, aber... Ja. 
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[Speaker 1] 
Also wenn du die Kapazität hast, würde ich tatsächlich Interviews führen, also wenn du das kannst, mit verschiedenen Leuten. 
Und versuchen für dich rauszufinden, eben deswegen, du kannst es qualitativ machen, also du bist wahrscheinlich eher mit 
qualitativen Interviews unterwegs oder machst jetzt keine Online-Umfrage oder sowas. Aber das ist super. 
 
Ich kann, genau, da würde ich ich kann dir auch ich versuche dir das noch zu schicken. Wir haben nämlich auch so einen 
Fragebogen, qualitativen Fragebogen, den du anpassen könntest für dich. Oh, danke. 
 
Das würde ich, glaube ich, machen, einfach weil und vielleicht kannst du es dann auch weiter einschränken, also dann zu 
sagen, okay, ich führe mal ein Interview mit einer Person, die es macht. Die aktiv ist bei diesem Emma-Ding oder bei einem 
anderen Verein. 
 
[Speaker 2] 
Genau, das habe ich jetzt quasi schon. Also das habe ich quasi schon mit dem Workshop. Aber das stimmt jetzt habe ich 
schon. 
 
Ich habe dann irgendwie gedacht, aus Zeitgründen, ich kann vielleicht den Fokus legen auf die Doers und dann vielleicht die 
Non-Doers mehr so aus der Literatur, so ja, warum handeln die Menschen nicht und so, aber irgendwie melde ich dann schon 
auch wieder. Es wäre vielleicht spannend, falls ich noch Zeit habe, so ein, zwei Interviews reinzupacken. Ja, aber sorry, 
anyway, ich habe dich unterbrochen. 
 
Und was war dann deine Idee? 
 
[Speaker 1] 
Also das entweder aus der Literatur oder du führst Interviews und wenn du sagst, okay, von den Do-Doern habe ich über den 
Workshop eh schon ein gutes Verständnis und dann nehme ich mir noch ein paar Non-Doer oder aus der Literatur und 
vergleiche mal diese zwei Gruppen, dann machst du genau das, was wir auch machen würden. Dann würdest du, guck mal 
hier, wir nennen das in Phase 3, nennen wir das die Doer und Non-Doer Analysis. Ja. 
 
Das ist genau das, was wir machen. Also wir vergleichen diese zwei Gruppen und schauen, auf welchen dieser Faktoren 
unterscheiden die sich. Weil du musst keine Kampagne machen auf Faktoren, wo sie sich nicht unterscheiden. 
 
[Speaker 2] 
Ja. 
 
[Speaker 1] 
Das ist ja eben genau das. Ich muss rauchen nicht sagen, dass Rauchen gefährlich ist. Das wissen die. 
 
Ja, genau. Und du kommst eher oder Leuten sagen, hey, wascht euch die Hände, weil es hält euch gesund. Das nervt die 
Leute eher. 
 
Deswegen sagen wir, lieber eine Kampagne auf die Faktoren, wo sich diese zwei Gruppen unterscheiden, weil dann packst du 
sie an den Punkten. Anstatt another one, wo alle sagen, weißt du schon. 
 
[Speaker 2] 
So getargeted. 
 
[Speaker 1] 
Genau. Ganz spezifisch getargeted auf die Faktoren, die sich unterscheiden. Und wenn du diese Faktoren identifiziert hast, 
lass es 4 sein oder so, dann gehst du in den Designprozess oder dann schaust du, okay, was sind die Botschaften, die diese 
Faktoren verändern? 
 
Welche Aktivitäten? Und du machst ja ein Design, das heißt, deine Kampagne wäre ein Print, oder? 
 
[Speaker 2] 
Nein. Also eigentlich lieber nicht. Meistens ist das wählens ein bisschen so, ja, nur so eine Kommunikationskampagne, das 
bringt nichts. 
Man designt dann zum Beispiel eine Freundin von mir zum Beispiel, die hat letztes Jahr abgeschlossen, ihr Thema war so 
junge Frauen mit Krebs. Und dann hat sie das so ein bisschen so researched, also auch qualitativ, was sind deren Struggles 
und so weiter. Und dann hat sie, schlussendlich hat sie dann irgendwie so wie eine, ich glaube, auch mit einem App noch, aber 
wie so eine Community, wo sich quasi so mehrere junge Frauen, die Krebs haben, die können sich dann wie so vernetzen und 
so ein bisschen Selbsthilfegruppe mäßig, weil sie gemerkt hat, dass eines der größten Faktoren oder Probleme war eben so 
dieses, du fühlst dich so alleine und kannst dich nicht austauschen und die Verwandten sind irgendwie auch unterfordert und 
so. Genau, das ist dann mehr so. 
 
Aber natürlich bei uns ist es halt eher dann konzeptionell, weil wir auch keine Zeit haben. Aber sie meinen, idealerweise 
denken wir uns dann sowas aus, so eine Intervention und dann, wenn wir Zeit haben, könnten wir es noch so mini-mini-mäßig 
testen oder so oder einfach noch eine Iteration machen und dann, ja, das wäre eigentlich so dann das Ziel. Aber es ist schon 
auch dann so ein Druck, wo man dann denkt, oh mein Gott, ich muss jetzt hier irgendwie eine riesen Intervention machen und 
ich habe gar keine Zeit. 
 
Aber ja. Voll. 
 
[Speaker 1] 
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Ja, aber da kannst du, ich will jetzt hier keine Werbung machen für uns, du kannst auch alles anders machen. 
 
[Speaker 2] 
Nein, es klingt super. Ihr habt ja auch voll die Erfahrung. 
 
[Speaker 1] 
Ich schicke dir, wenn du nochmal, genau, ich schicke dir unsere Unterlagen und dann siehst du, also was du hier siehst, in der 
Phase 4, das Tool, das wir benutzen würden, ist ein Katalog mit Behavior Change Techniques. Du meinst, du jetzt sagst, okay, 
das sind die 4 Faktoren, auf die möchte ich gerne meine Kampagne ausrichten, dann gehst du in diesen Katalog, suchst dir die 
Aktivitäten dazu aus und nutzt die als Grundlage für deine Kampagne. Weil da steht dann zum Beispiel drin, was muss die 
Kernbotschaft sein und wie du das dann umsetzt, das kannst du dir überlegen. 
 
Stimmt. Wenn du einen Workshop machst oder ein Lied schreibst oder ein Video, oder Influencer irgendwas sagen lässt, ist es 
egal. Es geht um den Inhalt und das andere nennen wir Kommunikationskanal. 
 
Also welchen Kommunikationskanal du nutzt, kannst du dann noch entscheiden. Und der Rest musst du dich nicht 
interessieren, weil da geht es dann um die Umsetzung und die Evaluation. 
 
[Speaker 2] 
Okay, ja. Gut, ist auch spannend. Aber würdest du jetzt sagen, aus eurer Erfahrung, also ihr habt ja in PhD alles so sehr vol l 
wissenschaftlich belegt und wir hatten auch mal ein kurzes Modul Behavior Change und ich glaube da war es sehr ähnlich, 
auch mit dem Kontext und den Faktoren. 
 
Ja, ein bisschen ähnlich. Euer ist natürlich noch mehr so in depth. Aber dann, wenn es um die Intervention geht, habt ihr da 
auch wie so wie sagt man so Erfahrungen, was ist dann irgendwie erfolgreicher oder was hat mehr Impact oder vielleicht was 
weniger oder wie also ist das zum Beispiel dann auch belegt so, warum macht ihr dann eine Kampagne oder warum macht ihr 
dann mit, du hast jetzt gesagt, Social Media oder Plakat oder was auch immer, ist das dann auch wie so ergründet oder belegt,  
dass das irgendwie das wirksamste Tool ist oder so? 
 
[Speaker 1] 
Gute Frage. Das hängt meistens also wie gesagt, wir haben als eine Ebene, wo wir als Psychologin auch die Expertin sind, ist 
ja der Inhalt und die Umsetzung, also wie dann die Kampagne gestalten, das ist meistens die Entscheidung von unserer 
Partnerorganisation, das sind meistens irgendwelche NGOs, da ist es total die Frage, was haben die für Kapazitäten und was 
ist die Zielgruppe und wir wählen die Kommunikationskanäle nach den Bedürfnissen der Zielgruppe meistens fragen wir das ab 
in der zweiten Phase, in der quantitativen Phase gibt es einen Fragebogen, wo wir fragen, was sind die Kanäle, die du hast, die 
du nutzt, die glaubwürdig sind für dich und dann nehmen wir die, die da rauskommen und da wir ja meistens in Ländern 
arbeiten mit eher niedrigem Einkommen sind das andere Kanäle als jetzt hier, also ich glaube 
 
[Speaker 2] 
in dem 
 
[Speaker 1] 
Kontext weiß ich zum Beispiel, dass the one to one, also wirklich jemand kommt mich zu Hause besuchen und spricht mit mir 
über weiß ich nicht was, wirklich am einfachsten die meisten haben zum Beispiel gar kein Smartphone oder mobile Daten oder 
so, also von daher sind wir da, ich glaube in unseren Erfahrungen eingeschränkt, jetzt hier in der Schweiz hatten wir eine 
Kampagne das war auch noch während Covid, da waren die Leute nicht so viel unterwegs, also genau, ich glaube da kann ich 
dir nicht so viel dazu sagen 
 
[Speaker 2] 
Okay, aber spannend, also ihr seid dann eher so für den Inhalt, also den Background und dann den Inhalt zuständig Ja, und 
dann übergeben das meistens. Okay, ja, so an den Mann, die Frau bringen und so, das ist dann mehr so die Aufgabe der 
Partner. Design 
 
[Speaker 1] 
Also im Idealfall in großen Projekten gibt es immer ein, zwei, also eine Designfirma, die mit im Projekt ist, oder Einzelleute, also 
wenn du in Zukunft Lust hast mit uns Kampagnen zu entwickeln, Mensch, wie spannend 
 
[Speaker 2] 
Ja, weil mir fällt nur so ein Beispiel ein von einer unserer Professorinnen, die ist Argentinierin und sie hatte mal so eine 
Aufgabe, also sie kommt auch aus dem Design und halt mehr so das klassische Grafisch und so und sie hatte dann so eine 
Aufgabe in Argentinien, weil sie hatten da Probleme mit so Teenager-Schwangerschaften und dann hat quasi die Regierung 
dann auch gesagt, so ja, ihr müsst jetzt da Kampagne und so und dann hat sie halt erklärt, wie dann eben der 
Designmanagement-Approach, dass sie dann erstmal da rein sind, dann haben sie mal rumgeschaut, rumgefragt, Interviews 
und so, dann haben sie mehrere Sachen gemerkt, zum Beispiel es sind keine Teenager-Schwangerschaften, sondern 
Kinderschwangerschaften, weil ja, ist ein bisschen ein grauseres Thema, aber ja, es war mega so schlimm und es ist in diesen 
zum Teil so indigene Communities und dann haben sie weitergeforscht und dann haben sie gemerkt, das hat irgendwie noch 
ganz viel mit der Kolonisation zu tun, dass damals die Spanier voll so halt viele, die Frauen vergewaltigt haben und so und 
dann plötzlich hatten sie dieses Mindset, dass quasi wenn die Familie das schon mal vorab erledigt, dass dann irgendwie die 
Kinder, Mädchen geschützt sind und es war so ganz ein komisches Mindset, aber halt ja, es war so tief verwurzelt da und dann 
haben sie auch gemerkt zum Beispiel, die meisten können da gar nicht, also nicht mal lesen und schreiben, also irgendwelche 
Plakate aufhängen, das bringt gar nichts und dann haben sie weiter geforscht und haben gemerkt, okay also fast so das 
Mächtigste so in dieser Community sind so die Großmütter, weil die sind so diese weisen Großmütter und die teilen eigentlich 
so Wissen mit und geben so ein bisschen auch diese Normen und dieses Wissen und so weiter und auch mit so Geschichten 
erzählen und so und dann haben sie dann eben zum Beispiel gemerkt, okay, Plakate oder so, nein, sondern wir setzen an, wir 
gehen zu den Großmüttern, wir sprechen mit denen, wir klären die auf und sagen so, das ist nicht gut, bla bla bla und über die 
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Großmütter sickert es dann so durch die ganze Community und das war dann so wie die Designlösung und ja, deswegen habe 
ich mich dann so gefragt, aber klar, das wäre dann natürlich spannend zu hören von euren Partnern, so wie dann die ja, wie 
das dann genau umgesetzt wird oder was so die Erfolgsquote ist oder so Ja 
 
[Speaker 1] 
Genau, also das könnte eine klassische Kampagne von uns sein Ah ja, cool Das ist genau so Ja Jaja, aber genau weil wir halt 
das sind quasi unsere ersten zwei Phasen in diesem Ablauf, dass wir rausfinden wer sind die Influencer in dieser Community 
weil über die müssen wir gehen und dann wählen wir die Kommunikationskanäle über die aus und ähm genau, also unsere 
Erfahrung ist halt auch mit so Designleuten die haben für sie ist es natürlich ein Vorteil, wenn jemand sagt, guck mal, wir haben 
da Forschung schon gemacht, das sind die psychologischen Faktoren, auf die du zielen musst das sind die Influencer, die du 
da behandeln musst, so und jetzt mach mal bitte Ja und so arbeiten wir eben recht gut mit so Designfirmen zusammen, das ist 
ganz cool, wir haben jetzt gerade ein Riesenprojekt in München was gerade startet und da geht es um Verkehrssicherheit also 
dass die Leute respektvoller im Verkehr miteinander umgehen und da liefern wir auch nur die Inhalte und die psychologische 
Forschung dazu und die Umsetzung jetzt in dem Fall irgendwie Sticker und Plakate und weiß ich nicht was das macht dann 
eine große Designfirma und das finde ich mega cool 
 
[Speaker 2] 
ja voll, also so sollte es ja auch sein, so diese verschiedenen Expertisen zu nutzen äh ich würde es kurz aufschreiben also der 
Inhalt und psychologische Forschung und dann andere setzen das um quasi genau ok und dann meintest du jetzt ich könnte 
die mit eurem Framework da arbeiten und dann also die Behavioral Factors rauspicken oder ein paar davon und dann 
schauen, dass ich dann da ansetze oder ja 
 
[Speaker 1] 
dann würde ich dir empfehlen, weil sonst wo fängst du an, wo hörst du auf ja eben, das ist cool also ich würde dir sagen nutzt 
den Workshop und dein Wissen was du dazu hast, du kannst mal versuchen vielleicht die Faktoren nochmal durchzugehen 
und zu allem zu sammeln, was du schon weißt also was weißt du von den Doers zu den verschiedenen Faktoren und dann 
wenn du es schaffst machst du noch zwei, drei Interviews mit Non-Doern und schreibst wieder alles zu den Faktoren auf und 
ich schicke dir noch den Link zu dem Fragebogen und dann vergleichst du diese zwei Gruppen und guckst, wo unterscheiden 
die sich am meisten, das kann auch sein, dass sich alle unterscheiden, aber die, wo du die größten Unterschiede siehst und 
gehst in den Katalog und suchst die Aktivitäten raus und dann dann gehst du eigentlich recht strukturiert vor, was einfacher ist 
und du hast einen Leitplan, warum du was machst und das ist halt 
 
[Speaker 2] 
dann kann ich es vielleicht auch ein bisschen besser begründen du kannst es begründen genau cool jetzt habe ich das vorhin 
noch was überlegt und dann 
 
[Speaker 1] 
ich bin einfach, ich kann dich nicht weiter unterstützen das ist so ein bisschen kein Problem 
 
[Speaker 2] 
du bekommst irgendwie 
 
[Speaker 1] 
ein Baby irgendwann mal ach wirklich? 
 
[Speaker 2] 
man sieht es halt so gar nicht nein cool, wann ist es so weit? 
 
[Speaker 1] 
im Juni Anfang Juni 
 
[Speaker 2] 
dann müsste ich sowieso dann bald mal fertig sein dann gehts schon aber ich höre vorher auch zur Arbeit nicht ah gut, ja ja, 
super ja nein, kein Problem, vielen Dank das hat jetzt auch schon voll geholfen 
 
[Speaker 1] 
ich glaube, dann kann ich es wenigstens ein bisschen begründen also ja, wenn du also ich bin mega neugierig ich freue mich, 
wenn du uns irgendwie ein Update schickst oder wenn du eine Idee beschreibst und wir mitschreiben dürfen 
 
[Speaker 2] 
oder so, kann man auch machen ah cool, ja danke also ja, ich denke jetzt für dieses Paper gehts jetzt nicht mehr, aber dann 
nachher das hatte ich mich auch noch gefragt, aber mir so generell, mir ist aufgefallen dass ihr habt ja, glaube ich meistens 
arbeitet ihr so im Ausland oder? und dann ich weiß noch, ich glaube, als ich das erste Mal die Website angeguckt habe und 
dann dachte ich mir so, ja zum Beispiel, ja es ist mega cool oder ich glaube auch mit so Händewaschen und so und dann habe 
ich aber so gedacht, ja, ich persönlich leider habe mega krass die Erfahrung hier in der Schweiz, dass dann niemand die 
Hände wäscht oder nicht richtig die Hände wäscht und es nervt mich so dermaßen oder dann eben habe ich auch so überlegt, 
eben mit diesen Klimazeugs und dann dachte ich mir so, ja, eigentlich sollte man ja hier auch eine Kampagne machen also 
natürlich überall gibt es viel zu ändern und so weiter und es ist ja auch schön, wenn man dann den Menschen helfen kann aber 
es war dann fast so ein bisschen, ja okay da geht man so, ja, ja, ja ihr müsst jetzt irgendwie das und das machen und dann bei 
uns gäbe es so viel eigentlich noch zu ändern und vieles, was wir ja machen, was ja dann so einen krassen Impact hat auf 
diese anderen Länder und dann dachte ich mir nur so, ist das irgendwie ja also hat das irgendwie einen Grund oder irgendwie, 
ja warum gibt es dann hier nicht so viele Kampagnen oder wie ist das so genau? 
 
[Speaker 1] 
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Das ist toll schon lange auch mein also ich würde so gerne mal eine Kampagne hier machen zur Mobilität, das ist echt so ein 
Thema wo ich irgendwie denke, Leute haben echt einen Arsch auf dem Platz ja es ist leider es ist immer eine Frage der 
Finanzierung, also wie kriegt man Gelder für was und das ist einfach ja, wir sind halt einfach noch zu bequem es ist genau das 
gleiche Thema du müsstest erst mal das Mindset ändern, dass es wichtig ist damit dann überhaupt Gelder da reinfließen damit 
dann eine Kampagne dazu gemacht werden kann und zum Beispiel Greenpeace oder WWF und so, die machen natürlich 
Kampagnen und da haben wir auch schon mal gesagt, hey also ich glaube wir könnten da noch ein bisschen was beitragen zu 
deren Kampagnen unterstützen, aber da ist kein Interesse nein, warum nicht? ich weiß auch nicht wir sind da mega offen ich 
hätte voll Bock drauf wir sind immer wieder machen wir einen Anlauf und versuchen Gelder zu kriegen ja ja, ob es jetzt beim 
BAFU ist oder weiß ich nicht ja BAFU wäre ja BAFU wäre die Idee auch mal für ebenso für die Umwelt diese Themen so mhm 
ja ja, da werden wir sofort aufstarten wie könnte man das noch machen? 
 
[Speaker 2] 
ich schreibe denen mal so, hallo ich habe HANAS entdeckt könnt ihr bitte mit denen zusammenarbeiten? oder EU macht ihr 
auch? oder nein? 
 
[Speaker 1] 
ja bisher noch nicht, das sind meistens Revisionprojekte meistens musst du in verschiedenen EU-Ländern arbeiten also damit 
du überhaupt Gelder bekommst von der EU, was ja auch cool ist aber das können wir nicht leisten, wir sind ja mega klein also 
aber ja, das ist schon meine Vision auch auf jeden Fall 
 
[Speaker 2] 
und vielleicht so als letzte Frage was ist so dein oder ja, du machst das jetzt ja wahrscheinlich schon länger und mit dem PhD 
und so was war so dein größter oder nicht größter, aber so dein Schlüsselmoment oder so dein Aha-Moment wo du so 
dachtest, weißt du vielleicht dachtest du, etwas ist irgendwie so aber dann hast du mit der Forschung gemerkt krass, das ist ja 
eigentlich ganz anders oder hat irgendwie ganz andere Hintergründe oder so 
 
[Speaker 1] 
spannende Fragen ja ich habe tatsächlich so in der letzten Zeit wirklich bei dem Auffassungsprojekt in Ghana Auffassung 
Auffassung, genau oder Schutz eigentlich von bestehenden Wäldern ich glaube da habe ich gemerkt, wie krass einfach der 
Kontext nochmal ist also so viel Korruption und so viel ja ja dass das einfach so einen großen Einfluss hat auf das Verhalten 
von den Menschen ja und wie schwierig das dann halt ist, da mit Psychologie zu kommen, wenn einfach die sonstigen 
Bedingungen so niedrig sind 
 
[Speaker 2] 
mhm 
 
[Speaker 1] 
ähm und halt tatsächlich die Zukunftsperspektive fehlt also so ein bisschen der Blick okay, wenn ich jetzt diesen Baum der 
irgendwie schon seit 200 Jahren hier steht fällt, damit ich jetzt Kohle jetzt Geld hab dann fehlt der aber trotzdem in der Zukunft 
für meine Kinder, oder? ja genau diese Enkelperspektive das ist was europäisches anscheinend das war mir gar nicht so klar 
oh wow das hat mich überrascht, auf jeden Fall mhm, ja das ist schon krass, ja das ist so so meiner traurig, aber ja 
 
[Speaker 2] 
ich hab das auch viel gemerkt ich war grad letztens in Nicaragua und da waren so die mit den Schildkröten ist es ja auch ein 
großes Problem und die so die Locos, die nehmen dann halt diese Schildkröten-Eier und verkaufen die, weil die anscheinend 
immer noch gegessen werden zum Teil in so Restaurants und das ist natürlich illegal und alles und sie wissen das halt auch 
nicht dass das ja mega wichtig ist für das Marine-Ökosystem aber es ist halt auch am Ende des Tages ist es auch wieder 
einfach sie sind so arm und sie haben einfach gar nichts und dann sind sie so ja, ich muss jetzt diese Eier irgendwie verkaufen 
und da haben sie dann das Verhalten quasi geändert mit so einer NGO, dass also das Verhalten ist immer noch gleich sie 
nehmen die Eier vom Strand aber anstatt dass sie es dann verkaufen im Restaurant, verkaufen sie es quasi an die NGO, die 
NGO gibt ihnen Geld dafür und die NGO brütet dann die Eier aus und entlässt dann die Schildkröten, die Babys wieder ins 
Meer aber das Verhalten eigentlich für diese Menschen ist ja immer noch genau das gleiche aber es ist wie so ein anderes 
Gefühl oder ein anderer Hintergrund plus sie machen nicht etwas Illegales also fühlen sie sich irgendwie wie besser aber für 
sie ist es immer noch einfach Eier nehmen und Geld bekommen aber das fand ich halt auch noch spannend wenn man das so 
swappen könnte oder vielleicht auch zum Beispiel in Ghana, dann ist anstatt dass halt dieses Holz irgendwie verkauft wird, 
dass dann irgendwie ja idealerweise die Regierung oder irgendwelche NGOs sagen nein, wir geben euch Geld, aber ihr dürft 
diese Bäume nicht fällen oder so aber es ist irgendwie so traurig dass das ja, wie du sagst es ist dann schlussendlich alles 
wieder Kontext und monetär in dem Fall ist es schon ok, cool 
 
[Speaker 1] 
genau, ja da versuchen wir jetzt gerade alternative Einkommensquellen zu generieren 
 
[Speaker 2] 
ja, also 
 
[Speaker 1] 
nachhaltiger wird genau 
 
[Speaker 2] 
schwierig ok, cool aber spannend, ja ich will dich auch nicht dann zu lange aufhalten du musst sicher mal was essen für dich 
und für das Baby genau 
 
[Speaker 1] 



 9 

aber vielen Dank ich bin gespannt, ich wünsche dir alles Gute ich hoffe ich konnte irgendwie weiterhelfen ich schicke dir jetzt 
glaube ich noch den Link nochmal zu den also alles online, du kannst das alles von unserer Homepage runterladen, aber es ist 
vielleicht nicht so leicht zu finden, deswegen 
 
[Speaker 2] 
das ist auch cool und die Präsentation ist auch auf der Homepage oder 
 
[Speaker 1] 
diese zwei Folien, ja vielen Dank 
 
[Speaker 2] 
das war wirklich cool gerne vielen Dank euch und viel Spaß dann mit dem Kind danke cool danke ciao 
 
End of Conversation 
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